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Уроки выдающегося проекта нами недостаточно усвоены

Бомба и академия

Марина Трубилина

А
ктивное обсуждение лега-
лизации апартаментов 
заставляет застройщиков 

ускорить их строительство, а 
покупателей — задуматься об их 
покупке.

«Настало время, когда им 
нужно придать статус. И я ду-
маю, что это должен быть ста-
тус специального жилого фон-
да, который будет соответству-
ющим образом регулировать-
ся»,— сказал гендиректор ДОМ.
РФ Виталий Мутко в интервью 
РБК. 

По общенациональному пла-
ну действий минстрой должен 
до конца 2020 года внести в Гос-
думу законопроект об опреде-
лении статуса апартаментов. 
Однако 2 декабря вице-премьер 
Марат Хуснуллин в эфире теле-
канала «Россия 24» пояснил, 

что это будет сделано в ближай-
шие два месяца, а в целом про-
блема должна решиться в тече-
ние полугода. Каких-либо слож-
ностей в уходе от этого вида не-
движимости в правительстве не 
видят, добавил вице-премьер.

Причины образования апар-
таментов чаще всего организа-
ционные — размещение их в не-
соответствующих зонах, необе-
спечение инфраструктурой, 
проблемы с инсоляцией. Мно-

гие вопросы уже решены, реги-
оны получили право принимать 
те или иные градостроительные 
регламенты и нормативы. В 
минстрое считают, что необхо-
димо легализовать уже сущест-
вующие апартаменты и запре-
тить их строительство впредь — 
в таком ключе высказался в 
конце ноября замглавы ведом-
ства Никита Стасишин.

Для застройщиков прирав-
нивание апартаментов к жилью 

невыгодно, считает руководи-
тель Всероссийского центра на-
циональной строительной по-
литики Александр Моор, они те-
ряют «облегченный вариант» 
зарабатывания денег. Потому 
что строительство жилья (не 
апартаментов) требует гораздо 
больших усилий и финансовых 
затрат. «Рынок сейчас находит-
ся в некоторой растерянности 
из-за ситуации с апартамента-
ми, бизнес не понимает, что де-
лать и берет паузу», — отмечает 
он. Те, у кого проекты апарта-
ментов практически на старте, 
торопятся сейчас получить раз-
решение на строительство и за-
регистрировать хотя бы один 
договор долевого участия 
(ДДУ). Участники рынка счита-
ют, что те, кто продал апарта-
менты по ДДУ, скорее 
всего, попадут под ам-
нистию.

Юрий Медведев

К
ак Нобелевские лау-
реаты «попали» в 
бомбу? Когда Курча-
товский институт 
числился по акаде-
мии наук? Почему 
фильм «Бомба» мо-
жет быть воспринят 
зрителями неодноз-

начно? Об этом и многом дру-
гом корреспондент РГ беседует 
с главой академии накануне Об-
щего собрания РАН, посвящен-
ному 75-летию атомной отра-
сли и вкладу в ее создание ака-
демии наук. 

Александр Михайлович, у 
многих современных читате-
лей есть твердое убеждение, 
что «Росатом» — это государ-
ство  в государстве, ему по 
плечу решать самые сложные 
задачи. Что он и доказывает с 
40-х годов прошлого века, ког-

да в созданных им секретных  
городах ковался наш атом-
ный щит. Где здесь место ака-
демии? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Давайте посмо-
трим. Не вдаваясь глубоко в 
историю атомного проекта, о 
котором написаны тома, сняты 
фильмы, напомню лишь некото-
рые ключевые моменты. Еще за-
долго до этого проекта в питер-
ском Радиевом институте, а так-
же в питерском Физтехе под ру-

ководством академика Иоффе 
велись работы по изучению 
атомного ядра. Они резко акти-
визировались, когда в 1943 году 
была сформирована знамени-
тая лаборатория № 2 Академии 
наук СССР, которой руководил 
Игорь Васильевич Курчатов. А в 
августе 1945 года после бомбар-
дировки американцами двух 
японских городов вышло за-
крытое постановление прави-
тельства. Его суть — СССР будет 

делать бомбу. Тогда лаборато-
рия № 2 была преобразована в 
мощную научную организа-
цию, при которой начал созда-
ваться ядерный центр в Сарове, 
а она сама в 1955 году стала Ин-
ститутом атомной энергии АН 
СССР, который сегодня работа-
ет как Национальный исследо-
вательский центр «Курчатов-
ский институт».

То есть, говоря образно, акаде-
мия породила и «Росатом», и 
Курчатовский институт. А 
потом они отделились от нее 
и ушли в свободное плавание. 
Уже не нуждаясь в опеке «ро-
дителя»? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Не совсем так. 
На самом деле связь осталась, 
причем очень крепкая. Она за-
ложена в самой сути создания 
прорывных проектов. Особенно 
в таких революционных, как 
атомная отрасль. Напомню, что 
с начала XX века бурно развива-

лись ядерная и квантовая физи-
ка, плеяда выдающихся ученых 
уже начала получать Нобелев-
ские премии. Хотя для  всего 
мира эти работы представля-
лись какой-то страшной заумью 
каких-то высоколобых чудаков. 
Они писали мудреные формулы 
ради собственного удовольст-
вия, не представляя, а зачем все 
это вообще нужно. Кстати, от-
крывший атомное ядро лауреат 
Нобелевской премии Эрнест Ре-
зерфорд в свое время призна-
вался, что не понимает, как при-
менить это знание.

Все в корне изменилось в 
1939 году, когда была опублико-
вана работа двух немецких уче-
ных об эксперименте по делению 
урана. Энергия вылетающих ча-
стиц оказалось гораздо 
больше той, что вызва-
ла это деление. 
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Австралийский доллар 55,8507
Азербайджанский манат 44,2611
Армянский драм** 14,7958
Белорусский рубль 29,0919
Болгарский лев 46,6267
Бразильский реал 14,4121

Венгерский форинт** 25,3492
Вон Республики Корея*** 68,7464
Гонконгский доллар* 97,0105
Датская крона 12,2519
Доллар США 75,1996
Евро 91,1946

Индийская рупия* 10,1748
Казахстанский тенге** 17,7802
Канадский доллар 58,2446
Киргизский сом** 88,6512
Китайский юань 11,4651
Молдавский лей* 43,8086

Новый туркменский манат 21,5163
Норвежская крона* 85,4949
Польский злотый 20,3567
Румынский лей 18,7143
СДР  107,6881
Сингапурский доллар 56,2408

Таджикский сомони* 66,3868
Турецкая лира* 95,3197
Узбекский сум**** 72,1174
Украинская гривна* 26,5968
Фунт стерлингов 100,7900
Чешская крона* 34,5055

Шведская крона* 88,7782
Швейцарский франк 84,2195
Южноафриканский рэнд* 49,1208
Японская иена** 72,0890

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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новый формат 
роликов: 
три минуты 
вместо одной
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НАГРАДА Вручена высшая 
юридическая премия 
«Юрист года»

Премировали 
знатоков

Владислав Куликов

Вчера, в День юриста, Ассоциация юристов России по-
полнила список лучших правоведов страны: в торже-
ственной обстановке — насколько возможно с учетом 
санитарных ограничений — была вручена высшая юри-
дическая премия «Юрист года». Для российского юри-
ста эта награда не менее значима, чем, скажем, для ки-
нематографиста Оскар.

Обычно День юриста отмечается широко, и на цере-
монии вручения премии и старта правового диктанта 
собирается весь цвет столичной юридической общест-
венности. В этот раз торжества прошли в камерной об-
становке — по вполне понятным причинам. В обяза-
тельном порядке соблюдались все санитарные ограни-
чения. 

Однако некоторые традиции остаются неизменны-
ми:  в ходе церемонии был дан старт правовому дик-
танту, который проводится ежегодно. С 3 по 10 декаб-
ря любой человек, где бы он ни находился, сможет про-
верить свою грамотность на сайте юрдиктант.рф. Здесь 
принципиально важен не результат, а именно участие: 
диктант в первую очередь — просветительский проект, 
он дает возможность пополнить багаж своих 
правовых знаний. Диктант состоит из 40 во-
просов, на ответы будет выделено 60 минут.

АКТУАЛЬНО В Москве 
рестораны создали зоны 
для «удаленки»

Рабочий столик

Ангелина Зеленькова

В ресторанах Москвы теперь можно не только отды-
хать, но и работать. Жители мегаполиса и раньше мо-
гли забежать в любую кафешку на обед, а заодно и па-
ру-тройку часов поработать за ноутбуком.

Теперь же, когда многие горожане перешли на «уда-
ленку», рестораны решили оборудовать в своих залах 
отдельные деловые зоны. В них есть все необходимое 
для работы: от Wi-Fi и принтеров до канцелярских при-
надлежностей, но главное — в отдельном помещении 
трудяг не побеспокоит шумная компания, громкая му-
зыка и назойливый официант. Причем за эти условия 
не требуется никакой  арендной платы, только депо-
зит, на который можно поесть. Забронировать столик 
для работы сейчас можно в десяти ресторанах. В ка-
ждом из них — от 10 до 20 мест, можно смело назначать 
там  встречу или переговоры. Рабочий день в таком ме-
сте стоит от 700 до двух тысяч рублей, которые можно 
потратить на блюда из меню. «В ресторане не нужно 
платить за метры или время, как в коворкинге, где 
средняя стоимость рабочего дня начинается от 700 и 
может доходить до 2,5 тысячи рублей. За эти деньги по-
лучаем стол, стул, Wi-Fi, принтер и чай. Все эти удобст-
ва предоставляет и ресторан, но на эти же деньги посе-
титель может заказать еще и еду», — рассказала «РГ» 
Татьяна Шараева, основатель проекта 
Foodworking, президент Национальной ассо-
циации офисных операторов и коворкингов. 

БИЗНЕС  Правительство 
упростило списание 
льготных кредитов

Отпущение 
долгов

Игорь Зубков

Правительство расширило возможности бизнеса спи-
сать льготные кредиты под 2%, которые выдавались в 
июне-октябре для поддержки занятости. 

По программе ФОТ 2.0 заключено свыше 220 тысяч 
кредитных соглашений на 400 млрд рублей, это помо-
гло защитить свыше 5 млн рабочих мест. Кредиты вме-
сте с процентами будут списаны за счет бюджета при 
условии, что к 1 апреля заемщики сохранят 90% числа 
работников (при сохранении от 80 до 90% штата бюд-
жет покроет половину долга). «В последнее время по-
ступало много вопросов, в том числе по порядку списа-
ния, — сказал министр экономического развития Мак-
сим Решетников на специальном «круглом столе». — Мы 
собрали все замечания, отработали их и подготовили 
соответствующий проект постановления... Все потенци-
альные разногласия трактуются в пользу бизнеса».

Решена проблема заемщиков, заявившихся на старте 
программы, до 25 июня: ковенанта по числу занятых 
для них, как и для остальных, будет учитываться по дан-
ным за май, а не за апрель — за месяц режима самоизоля-
ции многие компании успели провести основательные 
сокращения. В сентябре уполномоченный при прези-
денте РФ по защите прав предпринимателей 
Борис Титов предупредил, что они в итоге мо-
гут столкнуться с неприятным сюрпризом. 
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А К Ц Е Н Т

Те, у кого проекты апартаментов 
практически на старте, спешат 
зарегистрировать хотя бы один 
договор долевого участия
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В Москве с 5 декабря 
начнут 
массовую 
вакцинацию 
от ковида 
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ИНИЦИАТИВА Госдума 
рассмотрит проект 
о статусе иноагентов 
для граждан

На физлице 
написано

Татьяна Замахина

Комитет Госдумы по безопасности и противодействию 
коррупции рекомендовал принять в первом чтении за-
конопроект о расширении применения статуса ино-
странного агента. Его можно будет присвоить физли-
цам и организациям без образования юрлица. Комитет 
предложил рассмотреть инициативу на ближайшем за-
седании Госдумы 8 декабря.

Документ разработан комиссиями по борьбе с ино-
странным вмешательством, которые созданы в обеих 
палатах парламента. Цель — повысить прозрачность за-
рубежного финансирования политической деятель-
ности в стране, заявил глава думской комиссии и про-
фильного комитета Василий Пискарев. Он подчеркнул, 
что такая деятель-
ность законом не 
запрещается — мож-
но организовывать 
выборы, политиче-
ские акции, «но вся 
работа должна быть 
открыта и прозрач-
на для всех».

Проект касается как россиян, так и иностранцев. 
Физлицам, которые занимаются в РФ политикой на ино-
странные деньги, придется раз в полгода отчитываться 
перед минюстом о своей деятельности и расходовании 
полученных из-за границы средств. А при распростране-
нии в СМИ и интернете материалов — указывать «агент-
ский» статус. При этом им нельзя будет занимать дол-
жности на государственной и муниципальной службе. 

Кабмин дал положительный отзыв на проект. «Ми-
нюст поддерживает полностью», — заявил на заседа-
нии комитета замглавы ведомства Олег Свириденко. 
Он рассказал, что за три года на финансирование НКО-
иноагентов из-за рубежа поступило порядка 2 млрд ру-
блей. Сколько средств получают физлица на политиче-
скую деятельность, сказать пока невозможно, да и дело 
не только в деньгах, отметил Свириденко. Ведь потен-
циальные агенты имеют от спонсоров не только пря-
мое финансирование, но и другие материальные блага. 
Поэтому есть идея  вообще убрать упоминание финан-
сирования из законопроекта, сказал замминистра.

С таким же предложением выступила член Общест-
венной палаты РФ (ОПРФ) Мария Бутина, которая так-
же считает целесообразным не ограничивать деятель-
ность агентов только политикой (так уже сделано в 
США, где зарегистрировано более 2 тысяч агентов-физ-
лиц). Член ОПРФ Александр Малькевич заметил, что 
уже ведется работа по расшатыванию ситуации перед 
думской кампанией 2021 года. «Особенно опасно, ког-
да раскручиваются так называемые лидеры обществен-
ного мнения среди молодежи», — сказал он. Эксперт по-
яснил, что маркировка «иноагента» позволит гражда-
нам отличить в интернете ту политическую информа-
цию, которая подготовлена на западные деньги.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал не делать из инвалидов 
затворников

Жить как все

Кира Латухина

Л
юди с ограниченны-
ми возможностями 
не должны быть в 
положении выну-
жденных затворни-
ков — они должны 
жить полноценной 
жизнью. Соблюдать 
требования безба-

рьерной среды нужно везде, и не 
для «галочки», заявил Влади-
мир Путин в Международный 
день инвалидов. Он поддержал 
идею бесплатного второго обра-
зования для инвалидов, а также 
призвал бизнес помочь в трудо-
устройстве.

Вчера президент провел 
встречу с представителями об-
щественных организаций инва-
лидов. Отношение к людям с ог-
раничениями по здоровью — по-
казатель зрелости общества и 
государства, критерий «чело-
вечности» социальной полити-
ки, устройства всех сфер жизни, 
подчеркнул он. Путин напом-
нил, что поправки в Конститу-
цию закрепили и положения по 
соцзащите инвалидов, не допу-
скающие дискриминации.

Везде необходимо неукосни-
тельно соблюдать безбарьер-
ные требования, подчеркнул 
Путин и обратился к руководст-
ву регионов: «Делать это нуж-
но, разумеется, не для «галоч-
ки», не для того, чтобы сдать 
объект, отчитаться и потом за-
быть». «Делать это нужно для 
того, чтобы как можно больше 
людей не оказывались в поло-
жении вынужденных затворни-
ков», — пояснил он.

На федеральном уровне при-
нято немало решений, чтобы 
люди с ограничениями по здо-
ровью могли жить нормальной, 
полноценной жизнью. «Но пра-
ктика во многом зависит от 
того, что и как делается именно 
на местах, насколько внима-
тельно, ответственно власти ре-

гионов подходят к вопросам ор-
ганизации безбарьерной сре-
ды, насколько полно ими реали-
зуются соответствующие зако-
нодательные гарантии», — ска-
зал президент. Успешный опыт 
регионов и муниципалитетов 
он предложил тиражировать. 
«Идти всегда нужно, конечно, 
от конкретных потребностей, 
ориентироваться именно на 
них — так, как это делают волон-
теры, общественные, неком-
мерческие организации», — до-
бавил Путин.

Люди с ограничениями по 
здоровью для многих становят-
ся примером стойкости, образ-
цом для подражания, доказыва-
ют, что для стремления помочь 
другим нет никаких преград. 
«Это вызывает самую искрен-
нюю благодарность, восхище-
ние и уважение», — подчеркнул 
президент. Такая деятельность 
заслуживает поддержки, в том 
числе со стороны государства, 
считает он. С 2017 года Фонд 
президентских грантов провел 
несколько конкурсов, поддер-
жку получили более 4700 про-
ектов по помощи людям с инва-
лидностью на общую сумму бо-
лее 9 млрд рублей. «Среди них 
все больше проектов, связан-
ных с трудоустройством людей 
с инвалидностью, раскрытием 
их творческого потенциала, 
развитием инклюзии в образо-
вании», — уточнил Путин.

Одна из важнейших задач, 
стоящих перед страной, влас-
тью всех уровней, — создание са-
мых широких возможностей 

для самореализации каждого 
человека, продолжил прези-
дент. Это в полной мере отно-
сится и к людям с ограничения-
ми по здоровью. И создать такие 
условия — «не просто наша зада-
ча, это обязанность», подчер-
кнул Путин.

Президент также поздравил 
участников национального 
чемпионата «Абилимпикс». «За 
таким мастерством всегда стоит 
сила духа, упорство, целеу-
стремленность», — сказал он. 
«Ровно эти же качества ведут 

вперед, к новым победам и на-
ших замечательных паралим-
пийцев, которыми мы по праву 
гордимся, вся страна ими гор-
дится», — продолжил Путин. Это 
очень важный пример для всех. 
«Если никогда не сдаваться, 
можно покорить любые верши-
ны», — подчеркнул он.

Президент попросил первого 
замглавы кремлевской админи-
страции Сергея Кириенко вме-
сте с коллегами из правительст-
ва продумать более широкое 
участие представителей бизне-
са, госкомпаний в сопровожде-
нии таких конкурсов, как «Аби-
лимпикс». «Тогда они обратят 
внимание и на тех людей, кото-
рые не завоевывают призовых 
мест», — добавил он. Каждого 
трудоустроить невозможно, но 
надо к этому стремиться, зая-
вил Путин.

Участники встречи попроси-
ли о квотировании для отечест-
венных производителей коля-
сок для инвалидов. Президент 
заметил, что по всем отраслям 

слышит аргументы о необходи-
мости конкуренции, соотноше-
нии цены и качества. Но если не 
обеспечить рынок для собст-
венного производителя, ничего 
и не будет. Путин удивился, по-
чему здесь не работают реше-
ния по конкурентным преиму-
ществам для отечественных 
производителей, и обещал пого-
ворить с главой минпромторга.

Денис Мантуров отреагиро-
вал сразу и объявил, что проект 
в правительство внесен. «Мы с 
вами не успели еще фразу за-
кончить, а они уже внесли про-
ект постановления правитель-
ства. Молодцы!» — оценил Пу-
тин. «Набор льгот для отечест-
венного производителя надо 
точно совершенно распростра-
нить и на этот вид деятельности, 
на эту продукцию, тем более 
что ее выпуском занимаются 
сами люди с ограничениями по 
здоровью», — указал он.

Еще президент заявил, что 
«регуляторная гильотина» не 
должна навредить нормам по 
безбарьерной среде — такая сре-
да должна быть на каждом объ-
екте, в каждом регионе и муни-
ципалитете, в каждом общест-
венном месте. «И дело не в меж-
дународных обязательствах — 
мы перед своими гражданами 
должны нести эту ответствен-
ность и решать эту задачу», — 
подчеркнул он. «Нужно без-
условно сделать все, чтобы при 
принятии решений, связанных 
с отсечением устаревших, арха-
ичных, мешающих развиваться 
решений прежних десятилетий, 
мы не выбросили на обочину то, 
что нам нужно для жизни и что 
было принято совсем недавно», 
— заметил Путин. Он также об-
ещал проработать вопрос о за-
пуске услуги финансового за-
щитника для инвалидов.

Кроме того, президент пору-
чил проработать инициативу о 
бесплатном втором образова-
нии для инвалидов. С предложе-

нием выступил первый зампред 
Комитета Госдумы по образова-
нию и науке Олег Смолин. «Мы 
просим поддержать идею, со-
гласно которой люди, которые 
получили инвалидность после 
окончания вуза или колледжа и 
не могут работать по специаль-
ности, получили бы право на 
второе профессиональное обра-
зование за счет бюджетных 
средств», — сказал депутат. «Что 
касается второго образования 
за счет бюджета — это вполне 
обоснованно», — ответил Путин. 
Он добавил, что людей с ограни-
чениями по здоровью необходи-
мо включать в трудовую дея-
тельность. И поручил вице-пре-
мьеру Татьяне Голиковой офор-
мить эту инициативу и прора-
ботать в правительстве.

Президент также обещал 
дать поручение минфину про-
работать возможность льгот по 
НДС на продукцию компаний, 
которую те отдают на благотво-
рительность. На встрече один из 
участников заметил, что выгод-
нее утилизировать продукцию, 
чем заплатить 20 процентов 
НДС и направить на благотво-
рительность. Бюджет не постра-
дает — ведь компании все равно 
не платят этот налог, предпочи-
тая утилизацию, сказал он. Есть 
льгота — 1 процент от выручки, 
напомнил Путин и обещал рас-
смотреть, что за сложности с ре-
ализацией этой нормы, связан-
ные с исчислением НДС. «Я та-
кое поручение минфину обяза-
тельно дам», — сказал он, заме-
тив, что финансовое ведомство 
вообще старается этот налог 
максимально оберегать — это 
фундаментальная база финан-
совой системы. «Тем не менее, 
посмотрим, есть и исключения, 
поговорим на эту тему с колле-
гами», — обещал президент.  

Владимир Путин пообщался с представителями общественных организаций инвалидов и поручил создать условия для работы людей с ограничениями по здоровью. 

А К Ц Е Н Т

Президент — губернаторам: создавать 
безбарьерную среду для инвалидов 
нужно везде, и не для «галочки»

НАЦПРОЕКТ 

Минтруд: спад 
рождаемости 
замедлился

КРИВАЯ 
ДЕМОГРАФИИ
Галина Мисливская

Целевые показатели по рождае-
мости в этом году вряд ли будут 
достигнуты, хотя темпы ее сни-
жения уменьшились, заявила 
вчера замминистра труда и со-
цзащиты Ольга Баталина. 
В нацпроект «Демография» 
внесут изменения, исходя из 
новых прогнозов Росстата.

«Темп спада рождаемости 
замедляется: в 2019 году по 
сравнению с 2018 годом мы 
снижались быстрее, чем в 2020 
году по сравнению с 2019 го-
дом», — сказала она на совеща-
нии в Совфеде.

С января по сентябрь этого 
года в России родились 1 млн 69 
тысяч детей, что на 47 тысяч 
меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года. При 
этом в сентябре впервые был 
зафиксирован рост рождаемо-
сти: на свет появились 130,5 
тысячи малышей, это на 9 ты-
сяч (7,5%) больше, чем годом 
ранее. «Но, конечно, рассчиты-
вать на то, что это будет устой-
чивым трендом, не приходится. 
И в целом, по оценке Росстата, в 
2020 году ожидается снижение 
рождаемости на 2,9%», — отме-
тила Ольга Баталина. Это мень-
ше, чем в 2019 году — тогда этот 
показатель составил 4,7%.

«Таким образом, мы пони-
маем, что на запланированные 
темпы рождений в этом году 
есть высокая вероятность не 
выйти», — констатировала за-
мглавы минтруда. Она уточни-
ла, что есть «существенный 
риск недостижения» показате-
лей рождаемости по возраст-
ным группам, по суммарному 
коэффициенту и рождениям 
вторых, третьих и последую-
щих детей. «По всем этим пока-
зателям планируется внести 
изменения в национальный 
проект «Демография», — сооб-
щила Баталина.

Показатели рождаемости 
снижаются последние четыре 
года, отметил аудитор Счетной 
палаты Сергей Штогрин. Если 
в 2016 году количество рожде-
ний на одну женщину составля-
ло 1,762, то к 2019 году оно 
уменьшилось до 1,503. Отме-
тим, что в нацпроекте «Демог-
рафия» на 2019 год установлен 
целевой показатель 1,63, а на 
2020 год — 1,65 рождений на 
одну женщину. В Счетной пала-
те объясняют сложившуюся си-
туацию несколькими причина-
ми: сокращением количества 
женщин фертильного возраста, 
увеличением возраста рожде-
ния первого ребенка, падением 
доходов семей.

При этом с выполнением ме-
роприятий федерального про-
екта «Финансовая поддержка 
семей при рождении детей» ни-
каких проблем нет, продолжила 
замминистра.  Например, к на-
чалу ноября оформлены выпла-
ты на 907 тысяч первенцев при 
целевом показателе 222,5 ты-
сячи семей с детьми. С 1 января 
этого года действуют новые 
правила назначения этого по-
собия,  вырос охват семей.  

Проект касается 
и россиян, 
и иностранцев

— Видеотрансляцию смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2001645
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Отпущение долгов
«Предприниматели, 
обратившиеся в банки 
в первые две недели 

июня, вынуждены были пред-
ставлять «невыгодные» для 
себя данные о численности ра-
ботников — за апрель, а не за 
май, — поясняет Борис Титов. — В 
итоге они рисковали не выпол-
нить условия льготного креди-
тования». Теперь те заемщики, 
у которых численность работ-
ников в мае по сравнению с 
апрелем упала более чем на 
20%, смогут остаться в про-
грамме. 

Участники льготной про-
граммы должны были 30 ноя-
бря показать, что численность 
сотрудников в их компаниях 
снизилась не более чем на 20%. 
При этом условии они перехо-
дят на период наблюдения и по-
лучают возможность полного 
списания долга. В Сбербанке, 
который заключил по програм-
ме свыше 150 тыс. договоров на 
240 млрд рублей, ее условия 
выполнили 98% клиентов из 
крупного и среднего бизнеса и 
96% — из малого и микробизне-
са. «Эти цифры лучше наших 
ожиданий, — отметил зампред 
правления Сбербанка Анато-
лий Попов. — Мы прогнозирова-
ли, что они составят 85% в ма-
лом и микросегменте и 95% — в 
крупном и среднем». В ВТБ (21 
тыс. соглашений на 80 млрд ру-
блей) условия программы на 3 
декабря выполняют более 98% 
клиентов, сообщил представи-
тель банка.

У тех заемщиков, которые не 
соблюдают норматив по заня-
тым, должен начаться период 
погашения кредита. Однако те-
перь у них появилась возмож-
ность до 25 декабря подать уточ-
ненную отчетность и войти в пе-
риод мониторинга, отметила за-
мминистра экономического раз-
вития Татьяна Илюшникова. 

Решение о списании кредита 
будет приниматься по тем дан-
ным о штатной численности, 
которые будут в Пенсионном 
фонде на 1 апреля — то есть фак-
тически по февральским дан-
ным. 

Упрощен мониторинг сред-
ней зарплаты, по которому 
было много вопросов с учетом 

многообразия форм занятости: 
установлено условие о необхо-
димости выплаты заработной 
платы в соответствии с трудо-
вым законодательством.

Значимость программы 
«ФОТ 2.0» в антикризисной 
поддержке бизнеса трудно пе-
реоценить, и минэкономразви-
тия проделало очень большую 
работу, чтобы сделать ее мак-
симально полезной, отметил 
Титов. «Под эгидой министер-
ства создана онлайн-платфор-
ма, в которую будет стекаться 
статистика, необходимая для 
мониторинга на предмет со-
блюдения условий кредитова-
ния, — сказал он. — Если пробле-
мы будут оставаться, их проще 
будет решать в рабочем поряд-
ке, в том числе и при участии 
нашего института уполномо-
ченных».  

1
А К Ц Е Н Т

Почти все работодатели, 
получившие кредиты под 2%, 
могут рассчитывать на полное
списание долга, включая проценты. 
Всего выдано 400 млрд рублей

РЕСУРСЫ ОПЕК+ повысит 
добычу нефти с 2021 года 

Надо чаще 
качаться

Сергей Тихонов

Страны ОПЕК+ согласовали по-
вышение добычи нефти суммар-
но на 500 тысяч баррелей в сут-
ки с января 2021 года, с возмож-
ностью ежемесячного пересмо-
тра. Для России это означает 
увеличение производства при-
близительно на 125 тысяч бар-
релей в сутки до 9,1 млн барре-
лей в сутки без учета газового 
конденсата. Страны, ранее не 
выполнившие свои квоты сокра-
щения, будут обязаны продол-
жать компенсировать выпавшие 
объемы. 

Вице-премьер Александр Но-
вак перед началом заседания на-
звал положительными фактора-
ми для рынка нефти — определен-
ность с выборами в США и появ-
ление вакцин от коронавируса. 
«В то же время сохраняются нео-
пределенности — это ограничи-
тельные меры во многих странах 
из-за второй волны пандемии и 
снижение спроса на нефть в зим-
ний период», — сказал он.

Решение ОПЕК+ можно на-
звать компромиссным. Лидеры 
сделки готовы были продлить ее 
действующие условия (общее со-
кращение на 7,7 млн баррелей в 
сутки) на какой-то период 2021 
года. Саудовская Аравия на срок 
до полугода, а Россия на 1—2 ме-

сяца. Против этого были некото-
рые другие страны, в первую оче-
редь, ОАЭ. Они выступали за вы-
полнение ранее принятых дого-
воренностей, по которым с 2021 
года добыча должна быть увели-
чена на 1,9 млн баррелей в сутки, 
а общий объем сокращения про-
изводства снизится до 5,8 млн 
баррелей в сутки.  

«Сам факт продления сделки, 
сейчас важнее ее параметров», 
говорит аналитик «Финам» 
Алексей Калачев. — Рынку дан 
четкий сигнал, что страны 
ОПЕК+ продолжают сотрудни-
чество, сделка не развалена».

Котировки барреля отреаги-
ровали на решение ОПЕК+ неко-
торым ростом. По мнению Кала-
чева, это связано с тем, что ситу-
ация сейчас в корне отличается 
от весеннего кризиса и увеличе-
ние добычи на 500 тысяч барре-
лей в сутки не окажет негативно-
го воздействия на нефтяные 
цены. Весной котировки стали 
падать до развала сделки ОПЕК+ 
из-за снижения потребления в 
Китае — крупнейшем импортере 
нефти в мире. Сейчас спрос в Ки-
тае растет. И несмотря на замед-
ление восстановления спроса в 
Европе из-за повторных локдау-
нов ожидать повторения весен-
них событий не стоит, считает 
Калачев.  

СОВБЕЗ Дмитрий 
Медведев: Иностранные 
НКО пытаются обострять 
ситуацию в регионах

Внешний блок

Владимир Кузьмин

Зампред Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев 
ждет от силовых структур прогноз угроз в связи с при-
ближающимися выборами в Госдуму. Он также при-
звал принять дополнительные меры для противодейст-
вия иностранным некоммерческим организациям, де-
стабилизирующим ситуацию в стране.

Вчера Дмитрий Медведев собрал совещание о ме-
рах по укреплению межконфессиональных и межнаци-
ональных отношений. Вражда может искусственно 
раздуваться и в политических целях. Особое внима-
ние, считает Медведев, следует обратить на иностран-
ные организации, которые под разными предлогами 
пытаются обострять внутриполитическую ситуацию в 
регионах, в том числе через связанные с ними россий-
ские НКО. «Для этого привлекают близкие им интер-
нет-СМИ, используют различные надуманные поводы 
для переосмысления событий отечественной истории, 
а она у нас сложная, 
как и в любом боль-
шом государстве», 
— сказал он. Прово-
дятся масштабные 
информационные 
кампании по дис-
кредитации руко-
водства отдельных 
регионов, включая 
национальные ре-
спублики.

— Надо принять 
дополнительные 
меры по противо-
действию таким некоммерческим организациям, 
обратив самое серьезное внимание на их работу в ин-
тернете, — заявил Медведев.

Это тем более актуально для 2021 года, когда в Рос-
сии пройдет два масштабных события — выборы в Гос-
думу и перепись населения. Такие крупные мероприя-
тия, полагает зампред Совбеза, могут вызывать от-
дельные межэтнические и межконфессиональные со-
бытия. «Я просил бы Федеральную службу безопасно-
сти, МВД и Генеральную прокуратуру подготовить к 
апрелю следующего года прогноз возникновения та-
ких угроз и на этой основе разработать комплекс мер 
по их нейтрализации», — сказал он.

Медведев напомнил о терактах в Европе на религи-
озной почве: «Мы не можем допустить, чтобы в России 
из-за действий экстремистов, из-за действий различ-
ного рода радикальных сил проливалась кровь».

Российские власти уделяют значительное внимание 
межнациональным вопросам, но проблемы остаются. 
Первой задачей Медведев назвал противодействие 
экстремизму. За 10 месяцев этого года правоохраните-
ли выявили более 700 преступлений экстремистской 
направленности, более половины совершены с исполь-
зованием интернета. Второй аспект связан с ситуа-
цией в миграционной сфере. Надо подумать о дополни-
тельной финансовой поддержке систем соцобеспече-
ния в регионах с большим количеством мигрантов и 
наладить эффективную работу по прогнозированию 
этно-конфессиональных конфликтов между местным 
населением и мигрантами, отметил Медведев.  

Мы не можем 
допустить, 
чтобы в России 
из-за действий 
экстремистов про-
ливалась кровь

БАНК РОССИИ ПРОДЛИЛ РЕСТРУКТУРИЗАЦИЮ КРЕДИТОВ МАЛОМУ БИЗНЕСУ

Банк России рекомендовал банкам продолжать ре-

структуризацию долгов малого и среднего бизнеса до 

конца марта, не назначая пени и штрафы по реструк-

турированным кредитам. Об этом сообщила глава ЦБ 

РФ Эльвира Набиуллина на съезде лидеров «ОПОРЫ 

России» в Калининграде.

Эти реструктуризации не должны учитываться как не-

гативный фактор кредитной истории. Идти навстречу 

заемщикам ЦБ рекомендовал с началом пандемии, в 

сентябре продлил эту рекомендацию до 31 декабря. 

Теперь она продлевается еще на три месяца, учиты-

вая рост заболеваемости COVID-19.

«Объем заявок на реструктуризацию кредитов снижа-

ется, но все-таки спрос остается, — сказала Набиулли-

на. — Многие компании не успели восстановиться, 

кроме того, на них могли повлиять вводимые в ряде 

регионов ограничительные меры. Поэтому мы реши-

ли... продлить возможность такой реструктуризации 

кредитов МСП до конца I квартала 2021 года, причем 

это касается и новых, и повторных реструктуризаций. 

Дальше будем следить за развитием ситуации».

Послабления по формированию резервов по креди-

там МСП, прошедшим реструктуризацию, действуют 

до 1 июля.

Как сообщал Банк России, с начала пандемии по ко-

нец ноября банки реструктурировали 92,6 тыс. кре-

дитов малого и среднего бизнеса на 818,7 млрд ру-

блей, это больше 15% портфеля МСП. Свыше 80% 

реструктуризаций банки совершили по собствен-

ным программам, остальное — по закону о кредит-

ных каникулах, действие которого истекло 30 сентя-

бря.
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ВНИМАНИЕ:               
АППАРАТ СОКРАЩАЕТСЯ
Госаппарат на пороге очередной оптимизации. Она, 
как объявил премьер-министр Михаил Мишустин, на-
чнется с 1 января 2021 года и завершится в течение 
трех месяцев — до 1 апреля. «Откладывать реформу 
больше нельзя, важно быстро и качественно настроить 
систему государственного управления, как и поручал 
президент», — сказал премьер-министр. По его словам, 
необходимы «не огромный, а рационально сформиро-
ванный штат компетентных специалистов и четко 
определенная сфера ответственности каждого органа 
исполнительной власти». Сейчас почти 20 процентов 
должностей в министерствах и ведомствах остаются 
вакантными, заметил Мишустин. Он пояснил, что пра-
вительство проанализировало работу всех федераль-
ных органов исполнительной власти и подведомствен-
ных им структур и подготовило решения по оптимиза-
ции. Будет создана 
специальная рабо-
чая группа, которая 
займется вопроса-
ми, связанными с 
проведением ре-
формы. Мишустин 
уточнил, что сокра-
щение будет прово-
диться в основном 
за счет вакантных 
мест. При этом со-
хранятся все фи-
нансовые ресурсы, 
в том числе матери-
альное стимулиро-
вание, которые 
были до оптимиза-
ции ведомств. От-
дельным постанов-
лением Михаил Ми-
шустин определил стандарты к структуре федераль-
ных органов исполнительной власти. По новым требо-
ваниям, штатная численность департаментов в мини-
стерствах должна составлять не менее 40 человек, 
управлений в ведомствах - не менее 25, отделов в со-
ставе департамента или управления - не менее 5, а са-
мостоятельного отдела - не менее 10 сотрудников. По 
словам главы правительства, все эти меры позволят 
повысить эффективность работы исполнительной 
власти. Важно, сказал он, чтобы «вся система государ-
ственного управления работала четко и слаженно, со-
ответствовала ожиданиям и запросам людей и была 
сосредоточена на решении главной задачи - повыше-
нии качества жизни каждого человека».

Руководители федеральных министерств и ве-
домств должны были направить предложения об опти-
мизации структуры и штатной численности в аппарат 
правительства и Минфин России до 20 ноября. Штат 
центральных аппаратов федеральных органов власти 
планируется сократить на 5 процентов, территориаль-
ных органов — на 10. Освободившиеся средства при 
этом останутся в фондах оплаты труда. Численность 
структурных подразделений в министерствах по но-
вым требованиям должна составлять не меньше 40 со-
трудников, служб и агентств — не менее 25. «В особых 
случаях может быть принято решение об отклонении 
от установленных параметров, — отмечают в прави-
тельстве. — Такими полномочиями наделяется специ-
альная подкомиссия по вопросам оптимизации струк-
туры и численности федеральных органов исполни-
тельной власти правительственной комиссии по про-
ведению административной реформы». 

Вообще-то сокращение аппарата собирались на-
чать в 2020 году. И провести в два этапа. Сначала 
уменьшить численность центральных аппаратов феде-
ральных органов исполнительной власти на 10 про-
центов, территориальных — на 5, а к 2021 году этот по-
казатель в регионах довести до 15 процентов. На вто-
ром этапе планировалось структурное совершенство-
вание госаппарата, 
что, как представля-
лось, привело бы к 
дополнительному 
сокращению чи-
сленности. Но сро-
ки проведения ад-
министративной 
реформы не раз пе-
реносились, в том 
числе из-за панде-
мии.

Российский го-
саппарат «оптими-
зируется» не впер-
вые. В 2010 году было запланировано сократить число 
чиновников на 20 процентов. Однако, по данным Рос-
стата, на конец 2013 года на службе в федеральных го-
сударственных органах состояло более 793 тысяч че-
ловек — лишь на 8 процентов меньше, чем на начало 
2010-го. 

Российский государственный аппарат до этого 
имел свойство прирастать сокращением. Каждый оче-
редной секвестр его неминуемо отзывался скорым 
приростом.  Считается, что сокращение аппарата 
должно повлечь за собой сокращение расходов на него. 

Между тем Россия отнюдь не лидирует в мире по 
числу гражданских госслужащих. Их даже в разы 
меньше, чем в некоторых европейских странах. 

По данным Росстата, в стране сегодня насчитывает-
ся почти 50 тысяч чиновников федерального уровня и 
около 1,5 миллиона — на уровне регионов. Из них 81,7 
процента работают в органах исполнительной власти, 
14,9 процента — в судах и прокуратуре, 2,1 процента — 
в законодательных органах, 1,1 процента — в других го-
сударственных структурах. За счет чего будет сокра-
щаться госаппарат? В общих чертах выполнение этой 
задачи министерству труда и социальной защиты ви-
дится так: частично перераспределить функции и пол-
номочия государственных органов, исключить их ду-
блирование, а также провести оптимизацию числен-
ности госслужащих. Для понимания, кто нужен, а кто 
не нужен в том или ином ведомстве, считают в минтру-
де, следует проводить мониторинг служебной деятель-
ности каждого чиновника, а затем составлять новое 
штатное расписание. Потребность в том или ином ко-
личестве сотрудников должна оцениваться исходя из 
того, в каких направлениях осуществляет свою дея-
тельность данный орган власти, каковы трудозатраты 
на выполнение им конкретных задач.

Готова ли российская бюрократия самореформиро-
ваться — вот вопрос. Ведь в конце концов важно не 
просто, сколько в России чиновников. Важно другое — 
качество государственных услуг, предоставляемых на-
селению. И в этом принципиальное отличие нынешней 
оптимизации.  

С 1 января 2021 
года в России 
начнется реформа 
в сфере госуправ-
ления, которая 
приведет 
к масштабному 
сокращению 
госаппарата

Речь не только 
о сокращении 
армии чиновни-
ков. Речь о повы-
шении эффектив-
ности власти 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ПОДДЕРЖКА 

Утверждены 
требования 
к социальному 
сертификату

В ОБМЕН 
НА УСЛУГУ
Елена Манукиян

Правительство утвердило об-
щие требования к форме и со-
держанию социального серти-
фиката на получение государ-
ственной (муниципальной) 
услуги в соцсфере. Постановле-
ние вступает в силу 4 декабря. 

Предполагается, что с помо-
щью соцсертификата граждане 
за бюджетные деньги смогут 
получать социальные услуги в 
любой — государственной или 
частной — организации, кото-
рую они сами выберут. То есть 
фактически это будет доку-
мент, подтверждающий право 
граждан на целевую потреби-
тельскую субсидию от государ-
ства, который можно будет об-
менять на услугу, и той компа-
нии, которую выберет человек, 
государство эту услугу оплатит. 

«Потребители выбирают ис-
полнителя услуги из перечня, 
сформированного уполномо-
ченным органом власти, и обя-
занность государства оплатить 
исполнителю оказанную услу-
гу. Таким образом, бюджетное 
финансирование основано на 
принципе — деньги следуют за 
потребителем», — сообщили 
«РГ» в минфине. 

Социальный сертификат мо-
жет быть бумажным или элек-
тронным, предоставляться на 
одну или сразу несколько услуг, 
содержать уникальный номер 
реестровой записи каждой из 
них, а также сведения об их по-
лучателе, выдаваться едино-
жды или каждый месяц. 

Предполагается, что вос-
пользоваться им смогут с 2021 
года жители 16 пилотных реги-
онов, где будет опробован но-
вый формат предоставления 
населению социальных услуг. 
Это Алтайский, Красноярский, 
Ставропольский края, Белго-
родская, Воронежская, Кали-
нинградская, Московская, Нов-
городская, Новосибирская, 
Оренбургская, Самарская, Тю-
менская, Челябинская, Яро-
славская области, а также 
Санкт-Петербург и Ханты-Ман-
сийский автономный округ. 

В числе тех, кто сможет по-
лучить такой документ — оди-
нокие малоимущие, семьи с 
детьми, ветераны войны, инва-
лиды, а также те, у кого ежеме-
сячный доход ниже прожиточ-
ного минимума, утвержденно-
го в регионе проживания. Выда-
ваться сертификат будет на 
услуги по шести социальным 
направлениям — в сфере обра-
зования, здравоохранения, со-
цзащиты, занятости населения, 
физкультуры, спорта и туриз-
ма. Например, граждане пожи-
лого возраста смогут обменять 
его на надомное обслуживание, 
инвалиды — на техсредства реа-
билитации, граждане, которые 
ищут работу — на обучение но-
вой профессии.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин сообщил о расширении 
льготы по ипотеке для многодетных семей

Под крышей 
дома своего 
Владимир Кузьмин

М
ногодетные се-
мьи получат но-
вые возможности 
для использова-
ния государст-
венной субсидии 
по ипотеке. Необ-
ходимые поправ-
ки в законода-

тельство кабинет министров 
вчера одобрил на заседании.

Сейчас семьи, в которых 
третий или последующий ребе-
нок родились после 1 января 
2019 года, получают до 450 ты-
сяч на погашение жилищного 
кредита. В министерстве фи-
нансов ожидают, что средства 
по гос программе к концу года 
получит 91 тысяча семей на 
сумму 40,5 миллиарда рублей. 
«Теперь многодетные родители 
смогут использовать эти сред-
ства не только на покупку или 
постройку индивидуального 
жилья, но и на приобретение 
строящегося объекта по дого-
вору об участии в долевом 
строительстве, а также для ре-
монта и паевого взноса члена 
жилищно-строительного коо-
ператива», — заявил премьер-
министр Михаил Мишустин.

В минфине уточнили, что 
средства можно будет напра-
вить на покупку доли в жилье, 
если в результате такой сделки 
оно полностью переходит в 
собственность члена семьи. 
Для оплаты паевого взноса в 
жилищно-строительном коопе-
ративе необходимо, чтобы раз-
решение на строительство та-
кого дома было получено до 1 
июля 2018 года, когда вступил 
в силу федеральный закон об 
участии в долевом строитель-
стве.

Поддержка населения стра-
ны расширяется, хотя страна 
по-прежнему переживает не-
простые с точки зрения эконо-
мического развития времена. 
Министрам представили отчет 
об исполнении федерального 
бюджета за первые три кварта-
ла года. Экономики многих 
стран оказались под воздейст-
вием мощнейших шоков, и Рос-
сия не стала исключением. Рас-
пространение коронавиру-
сной инфекции привело к сни-
жению деловой активности, 
что не лучшим образом сказа-
лось и на нефтяных ценах. «Тем 
не менее, несмотря на все вы-
зовы, правительству удалось 
не только обеспечить сбалан-
сированность федерального 
бюджета, но и выделить необ-
ходимые средства на реализа-
цию антикризисных меропри-

ятий», — отметил Мишустин. 
Такой подход — наряду с опера-
тивностью действий — повысил 
эффективность поддержки 
граждан, прежде всего семей с 
детьми, а также позволил ока-
зать помощь пострадавшим от-
раслям,  малым и средним 
предприятиям, принять меры, 
необходимые для укрепления 
системы здравоохранения, 
подчеркнул премьер. «Запла-
нированные на эти три кварта-
ла социальные обязательства 
были выполнены в полном объ-
еме, а финансирование нацио-
нальных проектов даже выро-
сло, — констатировал председа-
тель правительства. — Важно 
продолжить работу по повы-
шению эффективности и рав-
номерности расходования фи-
нансов».

В этом кабинет министров 
помогает и регионам. Еще 10 
миллиардов рублей направят 
на обеспечение сбалансирован-
ности их бюджетов. Общий объ-
ем такой поддержки субъектов 
Федерации достигнет 300 мил-
лиардов. Новый транш помощи 
предусмотрен для 25 террито-
рий. «Это поможет им выпол-
нить социальные обязательства 
в текущем году: выплатить за-
работную плату, закупить ле-
карства, поддержать жилищно-
коммунальное хозяйство, а так-
же реализовать проекты, кото-
рые нужны, чтобы обеспечить 
людям комфортные условия 
для проживания», — обозначил 
Михаил Мишустин основные 
цели.

Продолжается финансиро-
вание программы по созданию 

в России не менее 15 научно-
образовательных центров ми-
рового уровня. На этой неделе 
правительство подвело итоги 
конкурсного отбора научно-
образовательных центров, ко-
торым будет предоставлена го-
сударственная поддержка, 
определив вторую пятерку по-
бедителей. Первые пять науч-
но-образовательных центров в 
Пермском крае, Нижегород-
ской, Тюменской, Белгород-
ской и Кемеровской областях 
уже получили гранты. Им выде-
лили в общей сложности более 
700 миллионов рублей. «Даль-
нейшее развитие таких цен-
тров позволит не только выпол-
нить задачу, поставленную пре-
зидентом, но и даст возмож-
ность отечественной науке до-
биться новых успехов мирово-
го значения, а также повысить 
научный потенциал россий-
ских регионов», — уверен пре-
мьер-министр.

На заседании также рассмо-
трены поправки в законода-
тельство, уточняющие проце-
дуры выполнения автобусных 
п ер е в о з о к .  З а к о н о п р о е кт 
устраняет ряд избыточных ад-
министративных барьеров для 
перевозчиков. В частности, бу-

дет модернизирована система 
ведения реестра остановочных 
пунктов на межрегиональных 
направлениях, уточнены кри-
терии проведения конкурсов 
на новые маршруты, опреде-
лен порядок выдачи дублика-
тов свидетельств. «При этом 
четко определяются сроки, в 
течение которых перевозчик 
должен выйти на измененный 
межрегиональный маршрут, и 
закрепляется обязанность за-
благовременно сообщать орга-
нам власти и владельцам авто-
вокзалов об изменении тари-
фов на регулярные перевозки, 
чтобы это не стало неприят-
ным сюрпризом для пассажи-
ров», — сказал Михаил Мишус-
тин. Изменения направлены на 
создание понятных и комфор-
тных условий работы перевоз-
чиков. «Эти решения помогут 
обновлению автобусного пар-
ка в регионах, а также позво-
лят повысить безопасность пе-
ревозок и сделать их более 
комфортными для пассажи-
ров», — уверен председатель 
правительства.  

Михаил Мишустин: Общий объем 
дополнительной поддержки регио-
нов составит 300 миллиардов 
рублей. 

А К Ц Е Н Т

К концу нынешнего года
91 тысяча многодетных семей получит
по софинансированию ипотеки
40,5 миллиарда рублей 

ГОТОВЫ 
К ВЫСЕЛЕНИЮ

Спрос на апартаменты 
из-за активного обсу-
ждения их будущего 

статуса пока не изменился. По-
купатели реагируют не так бы-
стро, отмечает директор по раз-
витию бизнеса компании «Ме-
триум» Наталья Сазонова, 
нужно время на принятие ре-
шения. 

Для многих начавшаяся ди-
скуссия может стать поводом 
отложить приобретение такой 
недвижимости. Другую часть 
покупателей ситуация, напро-
тив, подталкивает к выбору в 
пользу апартаментов. «Люди 
понимают, что купят апарта-
менты, которые скоро получат 
статус жилья, при этом разни-
ца в цене между квартирами и 
апартаментами могла дости-
гать 10—20%», — отмечает ди-
ректор по продажам и марке-
тингу ГК «Страна Девелоп-
мент» Александр Гуторов. 

Цены на апартаменты мас-
сового сегмента в Москве дер-
жатся на отметке около 190 ты-
сяч за метр, бизнес-класса — 
258 тысяч рублей за метр.

Необходимость легализо-
вать апартаменты обсуждает-
ся уже несколько лет, но пока 
ни один из законопроектов не 
был одобрен, говорит управля-
ющий партнер «ВекторСтрой-
Финанс» Андрей Колочин-
ский: «Перевод их в статус жи-
лья требует внесения попра-
вок в градостроительное, жи-
лищное и земельное законода-
тельство. Придется учесть 
множество нюансов и принять 
решение об объектах в особых 
зонах, на что уйдет не один ме-
сяц».  
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КАБМИН Михаил Мишустин поручил главам регионов контролировать вакцинацию 
населения от COVID-19

Прививочные пункты
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин поручил гу-
бернаторам в своих реги-

онах взять под личный контроль 
все организационные вопросы 
вакцинации населения от коро-
навируса. Прививка должна 
быть бесплатной и доброволь-
ной, качество препаратов нельзя 
снижать из-за объема производ-
ства, заявил он.

В четверг Мишустин обсудил 
с производителями вакцин орга-
низационные вопросы для нача-
ла масштабной прививочной 
кампании. К широкой вакцина-

ции по всей стране президент по-
ручил приступить уже в конце 
следующей недели. Власти Мо-
сквы заявили, что прививочные 
пункты для отдельных категорий 
граждан откроются в ближай-
шую субботу. Остальные регио-
ны, по словам премьера, отчита-
лись о высокой готовности. «Еще 
раз хотел бы повторить: это 
должно быть добровольно и бес-
платно для граждан Российской 
Федерации», — напомнил он.

Губернаторам поручено взять 
под личный контроль все органи-
зационные вопросы на местах. 
«Весь процесс должен быть орга-
низован максимально эффектив-

но. Это решающий этап в борьбе 
с коронавирусом. Чем лучше мы 
его пройдем, тем скорее вернем-
ся к нормальной обычной жиз-
ни», — подчеркнул Мишустин.

Прямая обязанность глав ре-

гионов — принять все меры, что-
бы люди могли сделать прививку, 
чтобы это было удобно и безопа-
сно. «Буквально круглосуточно 
нужно контролировать все эта-
пы, начиная с того, как вакцина 

доставляется в ваш регион, как 
она хранится, как распределяет-
ся по медицинским учреждени-
ям. Считаю, что это ваша персо-
нальная ответственность», — зая-
вил премьер.

Есть требования к предприя-
тиям, которые стараются мас-
штабировать производство вак-
цин: это не должно сказаться на 
качестве, указал Мишустин. 
Важно отработать и механизмы 
доставки: без задержек, соблю-
дая требования по хранению. 
Премьер напомнил, что в первую 
очередь возможность сделать 
прививку должна быть у врачей, 
учителей и соцработников.  

А К Ц Е Н Т

Прямая обязанность глав регионов — 
принять меры, чтобы люди могли 
сделать прививку, чтобы это было
 удобно и безопасно
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СУД Россия будет 
добиваться выдачи 
боевиков, виновных 
в гибели нашего летчика

Террористов 
опознали

Иван Егоров

Следствие просит суд заочно арестовать четырех си-
рийских боевиков, виновных в гибели российского 
летчика Романа Филипова.

Как сообщила корреспонденту «РГ» пресс-секре-
тарь Басманного суда Ирина Софинская, следствие 
ходатайствует об избрании меры пресечения в виде 
заключения под стражу в отношении каждого из че-
тырех обвиняемых на 2 месяца с момента задержа-
ния на территории РФ или с момента экстрадиции в 
Россию. Все они объявлены в международный ро-
зыск.

Ибрахима Рамадана Аль-Ахмада, Мухаммеда Гази 
Аль-Алейвия, Абделя Саттара Абдула Гафура ас-Сыя-
ха и Абделя Басыта Ибрахима Аль-Хамуда обвиняют 
по статьям УК РФ об участии в деятельности органи-
зации, которая в РФ признана террористической и 
покушении на убийство. Кроме того, Ибрахиму Рама-
дану Аль-Ахмаду предъявлено обвинение в хищении 
огнестрельного оружия погибшего летчика.

Все четверо являются участниками запрещенной 
в России террористической организации «Джебхат 
ан-Нусра» (Хайят Тахрир аш-Шам).

По данным Следственного комитета России, 3 
февраля 2018 года в воздушном пространстве Сирии 
в результате обстрела из зенитно-ракетного ком-
плекса террористами был поражен самолет Су-
25СМ. Штурмовиком управлял заместитель коман-
дира эскадрильи штурмового авиаполка Восточного 
военного округа гвардии майор Роман Филипов. 
Офицер катапультировался и приземлился на рас-
стоянии 1 км к востоку от населенного пункта Сава-
мья провинции Идлиб. 

После приземления Филипов вступил в бой с тер-
рористами. Находясь в окружении боевиков, летчик 
подорвал себя гранатой, крикнув: «Это вам за паца-
нов!» По данным СК, боевики, убедившись в гибели 
российского военнослужащего, похитили его писто-
лет АПС, защитный шлем и кислородную маску.

Как отметили в СК, расследование продолжается. 
Следователи устанавливают других участников  и 
пособников, имеющих отношение к гибели Романа 
Филипова.  

Премировали 
знатоков

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров 
особо отметил, что правовой диктант прио-
брел международный характер. «Рассматри-

ваем юридический диктант в качестве важного ин-
струмента по повышению мотивации к изучению 
права и положений Конституции Российской Федера-
ции», — говорится в приветственном письме главы 
МИДа.

Лауреатами премии «Юрист года» стали: в номи-
нации «За вклад в юридическую науку» — директор 
Института государства и права Российской академии 
наук Александр Савенков; в номинации «Юридиче-
ское образование и воспитание» — декан юридиче-
ского факультета СПбГУ Сергей Белов; в номинации 
«Правозащитная деятельность» — вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов РФ Владислав Гриб; в 
номинации «Развитие законодательства» — заведую-
щий отделом имплементации решений судебных ор-
ганов в законодательство РФ Института законода-
тельства и сравнительного правоведения при прави-
тельстве России Валерий Лазарев; в номинации 
«Правовое просвещение» — судья Высшего арби-
тражного суда РФ в отставке Галина Шапкина.

Лауреаты специальной номинации 2020 года «За 
защиту социальных и трудовых прав»: научный руко-
водитель Высшей школы юриспруденции и админи-
стрирования Юрий Орловский, заведующий кафедрой 
трудового права юридического факультета МГУ им. 
М.В. Ломоносова Александр Куренной, заместитель 
председателя Верховного суда РФ в отставке Василий 
Нечаев.

Полномочному представителю правительства РФ 
в Конституционном суде РФ и Верховном суде РФ 
Михаилу Барщевскому вручена медаль имени О.Е. 
Кутафина «За заслуги в юриспруденции». 

Всероссийской юридической 
премией имени В.А. Мусина «За 
вклад в развитие энергетическо-
го права» награждены статс-се-
кретарь — заместитель министра 
энергетики РФ Анастасия Бон-
даренко и заведующая лабора-
торией правовых проблем не-
дропользования, экологии и то-
пливно-энергетического ком-
плекса Института проблем эко-
логии и недропользования Ака-
демии наук Республики Татарс-
тан Роза Салиева.  

Светлана Викторовна Разворотнева,
исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль»
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ДОРОГИ Чаще всего дети погибают в авариях 
по вине взрослых

Фликер напоказ
Владимир Баршев

К
оличество аварий с участи-
ем детей и число погибших 
в них несовершеннолетних 

сокращается. Однако состояние 
аварийности с участием детей 
остается острой проблемой для 
страны, сообщил заместитель 
начальника Главного управления 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии Владимир Кузин.

По данным статистики, кото-
рую озвучил генерал, по итогам 
10 месяцев этого года зареги-
стрировано 14 236 ДТП с участи-
ем детей в возрасте до 16 лет. В 
них погибло 435 детей и 15 601 
ребенок получил ранения.

Принятые меры профилакти-
ки позволили снизить показате-
ли детского дорожно-транспор-
тного травматизма, отметил Вла-
димир Кузин. Так, общее количе-
ство ДТП с участием несовер-
шеннолетних сократилось в те-
кущем году на 16,2 процента по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Число по-
гибших в авариях детей снизи-

лось на 9,9 процента. И на 16,1 
процента сократилось число ра-
неных детей.

— Отмечается сокращение ос-
новных показателей дорожной 
аварийности по собственной не-
осторожности детей, — сообщил 
Владимир Кузин. — За 10 месяцев 
зарегистрировано 3946 ДТП из-
за детской неосторожности. Сни-
жение составило 8,9 процента по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. В них 3906 
детей получили ранения. Это на 
8,7 процента меньше, чем годом 
ранее. Погибло в них 97 детей, 
что на  5,8 процента меньше 
прошлогодних показателей.

Все это Владимир Кузин рас-
сказал на пресс-конференции, 
посвященной началу Всероссий-
ского конкурса отрядов юных 
инспекторов движения «Безопа-
сное колесо». Несмотря на пан-
демию, ежегодное мероприятие 
все-таки состоится. Но в необыч-
ном формате. Соревноваться 
дети будут удаленно. 

Как отметил заместитель на-
чальника Госавтоинспекции, та-
кие мероприятия позволяют 

привить с детства навыки без-
опасного поведения на дорогах. 
Причем охват у них широк — в 
прошлом году приняли участие 
более 50 тысяч детей из 10 регио-
нов. В этом году из-за пандемии 
пришлось изменить формат кон-
курса и обойтись без выездов. Но 
в нем приняли участие более 20 
тысяч детей. Также в этом году 
была проведена социальная кам-
пания «Внимание на дорогу». 

Как отметил заместитель 
председателя комиссии Общест-
венной палаты РФ по безопасно-
сти и взаимодействию с ОНК 
Александр Холодов, большинст-
во детей погибает в ДТП по вине 
взрослых.  Так одна мамаша из-за 
того, что ребенок плакал, переса-
дила его из детского кресла на пе-
реднее сиденье. Произошло ДТП 
— ребенок погиб. 

Некие родители новорожден-
ного перевозили в коробке. Не 
довезли.  

ПРОЕКТ Минюст планирует 
убрать из городских центров 
СИЗО и колонии

Тюрьма отдалится

Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
разрабатывает планы убрать 
следственные изоляторы из го-
родских центров, а колонии во-
обще вынести за пределы насе-
ленных пунктов. Об этом сооб-
щил вчера министр юстиции 
России Константин Чуйченко.

«Учреждения ФСИН должны 
получить определенное прео-
бражение. У нас сейчас готовят-
ся изменения в концепцию раз-
вития ФСИН, и суть этих изме-
нений состоит в том, что нужно 
выносить из городов и населен-
ных пунктов эти учреждения», 
— рассказал глава ведомства на 
телеканале «Россия 24». 

По его словам, сейчас мини-
стерство работает над пилот-
ным проектом, чтобы оптими-
зировать все и убрать учрежде-
ния, связанные с лишением сво-
боды, от людей, из городов, 
сформировав для этого отдель-
ные площадки.

Проще говоря, городская 

среда вполне может — и должна 
— обойтись без решеток и колю-
чей проволоки в местах, где ки-
пит мирная жизнь. Когда вдоль 
бульвара стоят кофейни и мага-
зины, это хорошо и правильно. 
Когда же бульвар приводит к 
тюрьме, хорошего в этом мало.

«Нужно делать здания учре-
ждений системы менее бруталь-
ными, — сказал Константин 
Чуйченко. — Мы не должны ви-
деть колючую проволоку. Тем 
более что во многих регионах 
изоляторы располагаются в 
центре города. И здесь я бы под-
держал идею о переносе СИЗО 
за пределы городов». 

При этом и в самих казенных 
домах условия должны быть ци-
вилизованными. 

Глава юридического ведом-
ства России особо подчеркнул, 
что в следственных изоляторах 
находятся люди де-юре неви-
новные. Суду еще только пред-
стоит решить вопрос, насколь-
ко справедливы выдвинутые об-
винения.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Министерство 
обороны РФ 
помогает 
Росгвардии 
формировать 
военно-
политическое 
управление

ВОСПИТАТЬ 
ЗАЩИТНИКА
Михаил Фалалеев

Формировать, а точнее — воссо-
здать в Росгвардии структуру 
военно-политического управ-
ления помогают коллегам спе-
циалисты министерства оборо-
ны. Об этом сообщил замести-
тель министра обороны — на-
чальник Главного военно-поли-
тического управления ВС РФ 
генерал-полковник Андрей 
Картаполов. 

По его словам, оказывается 
методическая и практическая 
помощь. 

В частности, специалисты 
минобороны передали Росгвар-
дии комплект документов и ме-
тодологические материалы, ко-
торые связаны с созданием во-
енно-политического управле-
ния.

Напомним, в сентябре прези-
дент России Владимир Путин 
распорядился организовать в 
Росгвардии военно-политиче-
скую работу. 

На портале правовой инфор-
мации был опубликован указ № 
570 о необходимости иметь в 
войсках национальной гвардии 
РФ специалистов для ведения 
военно-политической работы и 
«проведения мероприятий в об-
ласти физической культуры и 
спорта». Но еще в марте на рас-
ширенной коллегии Росгвардии 
глава ведомства Виктор Золотов 
сообщал о планах создания в 
войсках такого института. 

По его словам, дальнейшее 
развитие морально-психологи-
ческого обеспечения должно 
быть связано с реализацией про-
работанных и поддержанных 
Верховным главнокомандую-
щим предложений по созданию 
военно-политических органов в 
войсках. 

То есть президентский указ 
окончательно и официально 
подтвердил и закрепил уже про-
думанную идею. Теперь оста-
лось воплотить эту идею на пра-
ктике — создать жизнеспособ-
ный действующий механизм. 
Вот тут и пригодится помощь 
коллег из минобороны, о кото-
рой и говорил генерал Картапо-
лов. 

Речь, конечно, не идет о том, 
как и чему должны обучать по-
литработники росгвардейцев. 
Любить и защищать Родину и со-
граждан росгвардейцы умеют 
так же, как и их братья по ору-
жию — армейцы. Тем более что и 
исторический опыт здесь об-
щий, идущий с царских войск и 
Красной армии.  

Кроме того, в Росгвардии слу-
жат немало опытных политра-
ботников — выпускников быв-
ших военно-политических учи-
лищ внутренних войск. Многие 
из них послужили офицерами-
воспитателями, методистами, 
пропагандистами. В общем, ка-
дры имеются, как и в миноборо-
ны.

А вот другой опыт — админи-
стративный — уже разнится. 

Главное военно-политиче-
ское управление минобороны 
существует уже два года — оно 
создано в 2018 году. 

Да и сама Росгвардия — отно-
сительно молодая силовая 
структура, преобразованная из 
внутренних войск и спецподра-
зделений МВД. Вот тут и нужен 
опыт коллег — как в новых усло-
виях формировать весьма не-
простое идеологическое управ-
ление.

Перед командованием 
Росгвардии стоят несколько 
очень непростых вопросов.  Учи-
тывая специфику Росгвардии, 
придется определить место и 
роль в командной иерархии но-
вых политработников. 

Они кто будут — просто лекто-
ры в погонах или все же замести-
тели командиров, имеющих пра-
во командовать и брать на себя 
ответственность. И где их будут 
готовить — воссоздадут ли вновь 
политучилища или будут орга-
низованы специализированные 
факультеты в уже существую-
щих учебных заведениях?  

Видеорепортаж 
с церемонии 
вручения премии 
«Юрист года» смотрите 
на сайте «РГ».

1

В Росгвардии 
придется опреде-
лить место и роль 
в командной 
иерархии новых 
политработников 

— Все об изменениях в ПДД 
и новинках автопрома читайте 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/auto

СОБЫТИЕ Объявлены победители Премии Рунета-2020 

Расставили точки 

Ирина Алпатова 

Е
жегодная церемония 
награждения лауреа-
тов Премии Рунета 
прошла в четверг в 
Москве. В 2020 году 
с о б ы т и е  в п е р в ы е 
прошло в гибридном 
формате — количест-
во гостей офлайн-ме-

роприятия было ограничено, 
но для всех желающих была до-
ступна онлайн-трансляция.

В своем видеообращении 
первый заместитель руководи-
теля администрации президен-
та России Сергей Кириенко 
особенно подчеркнул те усло-
вия, в которых в этом году про-
водилась церемония, и отдель-
но поблагодарил лауреатов за 
то, что благодаря их проектам 
гражданам удается пройти че-
рез это непростое время.

«Именно благодаря вам для 
огромного количества людей 
решение таких простых вопро-
сов, как обеспечение доставки 
продуктов питания и лекарств, 
продолжение образования в 
условиях карантина и самои-
золяции, продолжить занятия 

спортом, поступить в вузы и 
многое другое — все это было 
бы невозможно, если бы не бы-
страя и профессиональная ре-
акция российского интернет-
сообщества», — сказал Кириен-
ко.

В этом году было шесть ос-
новных номинаций: «Государ-
ство и Общество», «Культура, 
СМИ и Массовые коммуника-
ции», «Образование и Кадры», 
«Экономика и Бизнес», «Здо-
ровье и Отдых2, «Технологии и 
Инновации».

В частности, лауреатами 
премии в области культуры и 
СМИ стали такие издания, как 
«МЕЛ2, «Комсомольская прав-
да», Lenta.ru, сайт Культура.
рф, новостной портал News.Ru 

и «Новое радио» со своим про-
е к то м  в  с о ц и а л ь н о й  с е т и 
TikTok. 

Также в этом году было семь 
специальных номинаций, в 
том числе номинация «Техно-
логии vs коронавирус», лауре-
атами которой стала организа-
ция «Национальные приорите-
ты» за сайт «Стопкоронави-
рус.РФ», а также акция #МЫВ-
МЕСТЕ и Ассоциация волон-
терских центров, АНО «Диа-
лог», правительство Москвы, 
Яндекс, Mail.ru Group, МТС, 
«Ростелеком», «Манго Теле-
ком».

Премия, которой в этом году 
исполняется 17 лет, собрала 
1170 заявок на участие в 14 но-
минациях.  

Лучшие проекты года российского интернета получили заслуженные награды.

ПОЗДРАВЛЯЕМ

НАГРАДА ГОДА
Победителем премии в номинации «10-летие домена .РФ» стал спец-

проект «Российской газеты» портал «ГодЛитературы.РФ», созданный в 

2015 году по решению Оргкомитета по проведению Года литературы 

при финансовой поддержке Роспечати. По окончании годовой про-

граммы портал был преобразован в спецпроект «Российской газеты». 

Он работает практически в круглосуточном режиме. Ежедневно появ-

ляется 5—10 новых материалов в диапазоне от новостных заметок до 

аналитических материалов, «рекомендательных списков», авторских 

колонок известных писателей, эксклюзивных фото-, видео- и аудиома-

териалов. Регулярно проводятся викторины. «ГодЛитературы.РФ» в ре-

жиме онлайн осуществляет информационное сопровождение главных 

книжных фестивалей и ярмарок: «Красная площадь», Нон/фикшн, 

ММКВЯ.

Медиацентр сообщает

КУЛЬТУРА И КУЛЬТУРНЫЕ ИНДУСТРИИ В РФ-2020
7 декабря 2020 года на онлайн-площадке «Российской газеты» 
состоится «круглый стол», посвященный выходу трехтомного ин-
терактивного исследования «Культура и культурные индустрии в 
РФ-2020», подготовленного информационным агентством 
InterMedia. Впервые будут представлены рейтинги крупнейших 
организаций, работающих в культурных индустриях России и 
мира; полный перечень законодательных актов, регулирующих 
культурные индустрии в России; интерактивный справочник тер-
минов, используемых в культурных индустриях и законодательст-
ве, с комментариями. Среди спикеров представители экспертно-
го и академического сообществ, отраслевых ассоциаций и биз-
нес-структур, творческие работники, юристы.

Аккредитация представителей СМИ для участия в «круглом сто-
ле» по ZOOM по электронной почте mc@rg.ru или по телефону  
+7 499 257-59-79 до 6 декабря 17.00 мск.

Прямая речь

Михаил Визель, шеф-редактор «ГодЛитературы.РФ»:
— Год литературы у нас оказывается весьма насыщенным. И в первую 

очередь — именно русским. Так что «ГодЛитературы.РФ» — это не толь-

ко доменное имя, но и самоидентификация. Переиначивать название 

известного романа Чингиза Айтматова «И дольше века длится день» 

нам рановато, но высокая оценка коллег из премии Рунета дает осно-

вание помечтать. Почему бы и не «Дольше века длится год»?

Подготовил Павел Басинский
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Михаил Визель получил награду за портал «ГодЛитературы.РФ».

А К Ц Е Н Т

В специальной номинации 
«Технологии vs коронавирус» 
лауреатом стала организация 
«Национальные приоритеты» 
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Зарина Догузова на церемонии награждения.
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СУД Футболистам 
Кокорину и Мамаеву 
предъявлен иск

Миллион 
претензий

Иван Петров

Водитель телеведущей Первого канала Виталий Солов-
чук, попавшийся на пути пьяной компании возле отеля 
«Пекин», предъявил к своим обидчикам иск на 1 мил-
лион рублей. 

Обидели его, напомним, футболисты Александр Ко-
корин и Павел Мамаев, разгоряченными вышедшие в 
тот момент из стриптиз-клуба.  

По словам адвоката Игоря Бушманова, Соловчук 
просит взыскать 1 миллион рублей в счет компенса-
ции морального вреда. Савеловский суд Москвы 14 де-
кабря проведет беседу по этому иску.

Пресс-секретарь Савеловского суда Мария Михай-
лова уточнила, что Соловчук требует взыскать по 250 
тысяч рублей с каж-
дого из четырех фи-
гурантов дела, а 
также чтобы осу-
жденные возмести-
ли расходы на его 
лечение в размере 
42 360 рублей 75 
копеек.

Стоит напом-
нить, что футболист 
Мамаев ранее уже 
заплатил Соловчу-
ку материальную 
компенсацию за по-
врежденный автомобиль. Кроме того, по словам адво-
катов футболистов, на имя Соловчука еще во время 
следствия был открыт счет, на котором до сих пор ле-
жат 500 тысяч рублей, которые Мамаев согласился вы-
платить в виде компенсации. В связи с этим защитники 
недоумевают, зачем понадобился этот иск. 

Адвокат Мамаева Игорь Бушманов считает, что Со-
ловчук подал иск именно сейчас, чтобы успеть в срок 
исковой давности, который составляет 3 года. «Мы 
представим в суде свои возражения по иску. Подготов-
лена кассационная жалоба на приговор, в которой мы 
попросим переквалификации действий Мамаева по 
эпизоду с Соловчуком, так как там не усматривается ху-
лиганских побуждений. Соловчук его оскорблял и пер-
вым нанес удар, а действия Мамаева были ответом. В 
связи с этим необходимо переквалифицировать обви-
нение на первую часть статьи, которая предусматрива-
ет в качестве наказания штраф, а остальных необходимо 
оправдать по данному эпизоду», — рассказал адвокат. 

В свою очередь адвокат Александра Кокорина ска-
зала, что также представит в суде свои возражения. 

Напомним, Пресненский суд Москвы в мае 2019 
года за две драки в центре Москвы отправил Александ-
ра и Кирилла Кокориных, Мамаева и их друга Алексан-
дра Протасовицкого в колонию на сроки от одного года 
пяти месяцев до 1,5 года. Футболисты и Кокорин-млад-
ший, проведя в СИЗО и колонии 11 месяцев, освободи-
лись досрочно в сентябре прошлого года.  

ГЛОБАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА «Российская газета» и Китайская международная издательская корпорация 
развивают сотрудничество стран БРИКС

Равноправие и помощь
Константин Волков, 
Юрий Когалов

С
импозиум БРИКС по го-
сударственному управле-
нию, организованный 

«РГ» и Китайской международ-
ной издательской корпорацией, 
проходит онлайн 3—4 декабря. 
Мероприятие стало, по выраже-
нию посла КНР в России Чжана 
Ханьхуэя, «важным продолже-
нием саммита БРИКС», состо-
явшегося 17 ноября.

Последнее время сотрудни-
честву стран БРИКС (Бразилия, 
Россия, Индия, Китай, Южная 
Африка), в которых проживает 
более 40 процентов населения 
мира и производящих 27 про-
центов мирового ВВП, уделяет-
ся все больше внимания. Причи-
на этого в том, что БРИКС де-
монстрирует в действии нова-
торский подход, основанный на 
равноправии стран-участниц. 
Это привлекает все больше же-
лающих присоединиться к груп-
пе. «БРИКС — настроенная на 
сотрудничество система без ве-
дущих и ведомых — выглядит 
привлекательно для многих 
стран», — отмечал ранее замми-
нистра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков.

Рябков также выступил на 
открытии нынешнего симпози-
ума. Он напомнил, что состояв-
шийся 12-й саммит лидеров 
БРИКС впервые в истории про-
шел в виртуальном формате. 
«По его итогам была принята 
объемная «Московская декла-
рация», отражающая консоли-

дированные подходы стран 
БРИКС по актуальным вопро-
сам международной повестки 
дня. Кроме того, одобрены анти-
террористическая стратегия 
БРИКС и стратегия экономиче-
ского партнерства объединения 
до 2025 года, включающая в 
себя, в частности, поддержку 
уязвимых слоев населения и 
бизнеса», — отметил дипломат.

«К концу года российского 
председательства в БРИКС мы 
подошли с серьезным багажом 
практических договоренностей 
по всем трем магистральным 
направлениям пятистороннего 
сотрудничества: политике, эко-
номике и гуманитарным свя-
зям. Председательство еще про-
должается, но у нас уже насчи-

тывается 40 итоговых докумен-
тов, принятых в «пятерочном» 
формате», — отметил Рябков.

«Московская декларация» — 
многостраничный документ, в 
котором сформулированы ос-
новные подходы стран группы к 
самым острым мировым про-
блемам, в числе которых борьба 
с пандемией коронавируса, со-
трудничество в сфере политики 
и безопасности, конкретные за-
дачи для экономического раз-
вития государств, входящих в 
БРИКС (в том числе создание 
открытых, стабильных и без-
опасных глобальных рынков). 
Кроме того, в документе сказа-
но и про важность культурного 
и гуманитарного сотрудничест-
ва.

Н а  п о с л е д н е м  са м м и те 
БРИКС председатель КНР Си 
Цзиньпин заявил о пяти задачах, 
решение которых должно по-
мочь «сделать человечество еди-
ным». Об этом сказал открыв-
ший cимпозиум Хуан Куньмин, 
член политбюро ЦК КПК, секре-
тарь секретариата ЦК КПК, гла-
ва отдела пропаганды ЦК КПК. 
Он напомнил о пяти принципах. 
Это: обеспечение мира и ста-
бильности на планете; совмест-
ное преодоление вызовов панде-
мии и дух солидарности; продви-
жение открытости и инноваций, 
содействие восстановлению гло-
бальной экономики; продвиже-
ние устойчивого развития в гло-
бальном измерении; зеленое и 
низкоуглеродное развитие, со-

действие гармоничному сосуще-
ствованию человека и природы.

«Беспрецедентный вызов 
пандемии и дальнейшее разви-
тие человечества тесно перепле-
тены», — отметил Хуан Куньмин.

Конкретным примером со-
трудничества стран БРИКС ста-
ла борьба с коронавирусом, от-
метил выступивший на нынеш-
нем мероприятии первый за-
мпред Госдумы, председатель 
Общества российско-китай-
ской дружбы Иван Мельников. 
По его словам, странам БРИКС 
удалось оперативно среагиро-
вать и поддерживать высокий 
уровень сотрудничества на про-
тяжении всей пандемии. Мель-
ников особо отметил, что Китай 
первым встал на пути пандемии 
и показал пример борьбы с этой 
угрозой.

На симпозиуме было много 
сказано про необходимость раз-
вития культурного и гумани-
тарного сотрудничества, о чем 
говорилось в «Московской де-
кларации» на саммите БРИКС. 
В частности, гендиректор ФГБУ 
«Редакция «Российской газе-
ты» Павел Негоица предложил в 
своем выступлении обратиться 
к опыту Китая в плане борьбы с 
бедностью. «Я предлагаю орга-
низовать медиаконференцию 
стран БРИКС, чтобы обсудить 
преодоление бедности и опыт 
КНР», — сказал он. Кроме того, 
по словам Негоицы, сейчас в 
мире распространяется так на-
зываемая «инфодемия» — бес-
контрольное распространение 
ложной информации — «фей-

ков». «Поэтому я предлагаю 
второе мероприятие — обсудить 
проблему ложной информации, 
как с этим бороться и что могли 
бы сделать СМИ стран БРИКС», 
— заявил он.

Если говорить о значении 
БРИКС в плане выработки но-
вой стратегии развития мира 
на принципе равноправия, то 
участвующая в cимпозиуме 
управляющий директор Наци-
онального комитета по иссле-
дованию БРИКС Виктория Па-
нова считает, что необходимо 
выработать новую модель, ко-
торая устраивала бы не только 
страны «золотого миллиарда», 
но и те государства, которые 
смотрят на БРИКС в поисках 
наилучшего пути для развития. 
«Нам надо проводить больше 
конференций и дискуссий для 
поиска незападных путей отно-
шений, учитывая, что сегодня в 
мире преобладает западная 
точка зрения. Многосторон-
ность, приверженность поло-
жениям ООН, принцип невме-
шательства во внутренние дела 
государств — это сильные сто-
роны БРИКС», — отметила она.

В рамках симпозиума также 
проходят несколько отдельных 
сессий. В их числе: сотрудниче-
ство в сфере инновационного 
развития, стимулирование вос-
становления экономики; вер-
ность принципам мультилате-
рализма, защита глобальной 
стабильности; укрепление 
принципа «народ превыше все-
го», противостояние вызовам и 
рискам.  

ПАРАЛЛЕЛИ Куршевель закрыт — Красная Поляна будет заполнена до отказа 

Маски для лыж
Юлия Потапова, 
Ирина Белова, 
Ирина Рыбникова, 
Кемерово — Сочи — 

Московская область

Г
орнолыжные курорты 
Европы закрыты, а на-
шего человека вирусом 
не пронять. Снежные 
трассы ждут любителей 
лыж и сноубордов на 
са м ы х  п о п ул я р н ы х 
зимних курортах Рос-
сии. Отели заброниро-

ваны загодя. Правда, отдыхать 
туристам придется все-таки с 
учетом пандемии. Носить ма-
ски, соблюдать социальную ди-
станцию. На горнолыжных ку-
рортах будут приняты все необ-
ходимые меры, — утверждают в 
регионах. Но хватит ли их, что-
бы обезопасить отдыхающих?

Горнолыжный курорт Шере-
геш открыл зимний сезон пер-
вым в России — в середине ноя-
бря. А бронировать отели на де-
кабрь и новогодние праздники 
туристы здесь начали еще в сен-
тябре. Так что свободных мест на 
горе Зеленой уже практически 
не осталось. Сегодня здесь небы-
валый наплыв гостей из цен-
тральной части страны, откуда в 
Сибирь запустили чартерные 
рейсы. Снежные трассы юга Куз-
басса соотечественники актив-
но выбирают на фоне пандемии, 
сопровождающейся закрытием 
курортов в Европе. Интерес под-
хлестнула и программа кешбэка. 

Отдых для любителей горных 
лыж и сноубордов организован с 
соблюдением мер безопасности. 
«Все туристские объекты рабо-
тают, учитывая санитарно-эпи-
демические ограничения. Это и 
регулярная дезинфекция, и про-
верки персонала, и соблюдение 
социальной дистанции. Причем 
если на старте сезона в пунктах 
проката можно было получить 
только ботинки, лыжи и сноу-
борды, то теперь выдаются еще и 
шлемы, маски и очки. При усло-
вии обязательной дезинфекции 
после каждого использования», 
— уточнил заместитель губерна-
тора Кемеровской области 
Сергей Алексеев. Между тем для 
отдыхающих, которые были в 
контакте с инфицированными 
коронавирусом, открылся об-
серватор. Такая мера позволит 
ограничить круг общения «кон-
тактеров» и обеспечить сано-
бработку номеров в гостиницах.

Ждут туристов и самые попу-
лярные зимние курорты Сочи  — 
горнолыжный сезон здесь от-
крывается 18 декабря. В горные 
отели на новогодние праздники 
уже забронировано 90 процен-
тов номеров. В эти дни здесь ожи-
дают около 300 тысяч туристов. 
«Горнолыжный сезон должен 
быть максимально безопасным 
для наших гостей, — отметил мэр 
Сочи Алексей Копайгородский. — 
Санитарно-эпидемиологиче-
ские меры усилятся, но это не 
скажется на комфорте. У нас бо-
гатый опыт в организации зим-
него отдыха. Регулярно, без оста-

новки работы, будет проводить-
ся санитарная обработка каби-
нок канатных дорог. Также пред-
усмотрена бесконтактная прода-
жа электронных ски-пассов».

Кроме того, будут установле-
ны ограничительные барьеры 
для очереди на канатную дорогу 
с учетом социальной дистанции, 
а также привлечены волонтеры 
для разграничения потоков ту-
ристов.

А главное — в горах Сочи мож-
но будет сдать экспресс-анализы 
на COVID-19. Все развлекатель-
ные мероприятия будут прохо-
дить на открытом воздухе. Кафе 
и рестораны должны работать 
только до полуночи, а посетите-
ли — соблюдать масочный режим 
и социальную дистанцию.

В число регионов с развитым 
горнолыжным туризмом входит 
и Подмосковье, где насчитыва-
ется 21 горнолыжный курорт. 
Самыми популярными считают-
ся «Яхрома» и «Сорочаны» в 
Дмитровском округе области. 
Первый имеет четыре горно-
лыжных склона, тюбинг-парк, 
каток и рельсовую трассу с вира-
жами и поворотами, второй мо-

жет похвастаться сразу десятью 
трассами с перепадом высот до 
90 метров. Оба комплекса пре-
доставляют весь спектр услуг, 
сюда можно приехать как в пол-
ной экипировке, так и вообще 
без ничего — доски, лыжи, костю-
мы легко взять в аренду прямо 
на месте.

На обоих курортах сейчас ра-
ботают снежные пушки, форми-
руя склоны перед началом зим-
него сезона. «Планируем от-
крыться в начале следующей не-
дели, а прогноз на грядущий се-
зон, который у нас длится с дека-
бря по март, будет зависеть от 
погоды», — рассказал «РГ» генди-
ректор курорта «Сорочаны» 
Максим Отчерцов. Снежные 
пушки плохо работают при плю-
совой температуре, поэтому 
прошлой теплой зимой снежные 
склоны в Подмосковье были так 
себе и в «Сорочанах» за сезон 
насчитали 250 тысяч ски-пас-
сов. «Но прошлой зимой лыжни-
ков еще принимала Европа, а в 
этом году они поедут к нам», — 
уверен Отчерцов. По его прогно-
зам, меньше 350 тысяч ски-пас-
сов в «Сорочанах» не будет.  

Горнолыжный сезон-2020 вносит свой оттенок: туристам придется отдыхать по новым правилам — с учетом пандемии коронавируса.

Генеральный директор ФГБУ «Редакция «Российской газеты» Павел Негоица предложил организовать медиаконфе-
ренцию стран БРИКС, чтообы обсудить преодоление бедности и борьбу с «инфодемией».

А К Ц Е Н Т

В горные отели Сочи на новогодние 
праздники уже забронировано 
90 процентов номеров. В эти дни здесь 
ожидают около 300 тысяч туристов

Официально

Решения обо всех ограничениях работы объектов социальной инфра-

структуры принимает региональная власть, сообщили «РГ» в Роспотреб-

надзоре. Если такого решения нет, значит, объекты могут работать.

Специальные рекомендации для лыжных курортов не разрабатывались, 

добавили в ведомстве. Но туристические объекты должны соблюдать 

общие рекомендации для отрасли. Среди них — в одном номере совмес-

тно могут проживать только члены одной семьи, в столовых и рестора-

нах соблюдать дистанцию при расстановке столов (не менее двух ме-

тров). Если питание организовано по принципу «шведского стола», то 

блюда тоже надо расставлять с соблюдением дистанции. На групповые 

занятия, конкурсы, процедуры нужно предварительно записывать посе-

тителей и не допускать большого скопления людей. В общих помещени-

ях рекомендуется ходить в масках.

Подготовила Ольга Игнатова

Следите за резонансным делом на сайте  
rg.ru/sujet/5712

Мамаев ранее 
уже заплатил 
Соловчуку мате-
риальную компен-
сацию за повре-
жденную машину

А КАК У НИХ?

Французы обескуражены: c середины декабря во время рождественских 

каникул горнолыжные станции откроют, но спуститься по заснеженным 

трассам не удастся,  подъемники работать не будут. Более того, по отноше-

нию к французам, которые рискнут отправиться на курорты в соседние 

страны, например Швейцарию и Испанию, «будут приниматься меры 

контроля». Их будут отправлять на недельный карантин. В этой связи на 

зимних курортах Франции, как в Альпах, так и в Пиренеях, прошли многоты-

сячные акции протеста работников туристического сектора.  Еще один бунт 

в Евросоюзе пришел, откуда не ждали. Несмотря на требование Германии 

отложить начало горнолыжного сезона из-за эпидемии коронавируса, Ав-

стрия объявила, что сезон откроет. Острая дискуссия о том, когда откры-

вать горнолыжные трассы и открывать ли их вообще, поссорила лидеров 

стран ЕС. На сегодняшний день курорты в Италии, Германии, Австрии и Сло-

вении остаются закрытыми, и каждая страна должна сама решить, как дей-

ствовать в нынешней эпидемической ситуации. В этом сезоне правительст-

во Австрии обещало принять беспрецедентные меры безопасности на 

лыжных курортах: маски обязательны не только в помещениях, но и на 

подъемниках, в очереди к спуску, у билетных касс. Причем: развлечения 

«после лыж» будут запрещены. Между тем Швейцария, не являющаяся чле-

ном ЕС, уже начала сезон и не планирует закрывать горнолыжные курорты. 

Подготовили Вячеслав Прокофьев, Ариадна Рокоссовская
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СЕМЬИ 
ПОЛЕТЯТ 
С СУБСИДИЯМИ
Семейные поездки воздушным 

транспортом по России могут про-

субсидировать за счет бюджета, 

на эти цели предполагается выде-

лить до 835 млн рублей. Проект 

постановления правительства раз-

работал минтранс. 

Субсидировать перелеты для се-

мей планируется по 45 маршру-

там. Их перечень был предложен 

Ростуризмом. 

В списке нет маршрутов из Мо-

сквы или в Москву, а также в 

Санкт-Петербург, за исключением 

маршрутов Москва — Байконур 

(Крайний), Апатиты — Санкт-Петер-

бург. Нет также маршрутов в Сочи 

или Анапу. В числе субсидируемых 

рейсов, например, Екатеринбург—

Владивосток, Калининград—Ка-

зань, Новосибирск—Улан-Удэ.

По маршруту Екатеринбург—Вла-

дивосток предполагается устано-

вить спецтариф на одного пасса-

жира в одном направлении в 

10 953 рубля и такой же размер 

субсидии. Сейчас такой рейс сто-

ит около 16 тысяч рублей. 

Билеты по специальной цене бу-

дут доступны, если их пожелают 

купить одновременно на ребенка 

в возрасте до 18 лет и родителей, 

а также опекунов или сопрово-

ждающих лиц с предоставлением 

документов о степени родства или 

опекунства. 

Как указано в документе, воздуш-

ная перевозка одного ребенка в 

возрасте до двух лет в сопрово-

ждении совершеннолетнего пас-

сажира будет бесплатной без пре-

доставления ребенку отдельного 

места. Отдельное место можно бу-

дет купить со скидкой в размере 

не менее 25% специального тари-

фа. Билеты для других следующих 

с пассажиром детей в возрасте до 

двух лет, а также детей в возрасте 

от двух лет до 12 лет будут прода-

вать со скидкой в размере не ме-

нее 25% специального тарифа с 

предоставлением отдельного ме-

ста. По расчетам, воспользуются 

субсидируемыми перевозками в 

итоге около 95 тысяч человек.

Субсидии будут получать авиаком-

пании на основе отбора по заяв-

кам, который станет проводить Ро-

савиация. 

Ведомство будет размещать уве-

домление об отборе до 1 октября 

года, предшествующего году, 

в котором планируется предо-

ставление субсидии. Сам отбор 

будет проходить с 15 октября по 

15 ноября. 

Такая мера «позволит стимулиро-

вать развитие внутреннего туриз-

ма, в том числе стимулирования 

семейных поездок в туристиче-

ских целях», — отмечают в мин-

трансе. 

Подготовил Евгений Гайва

«Вальтер РР» — 
популярный пистолет 
в шпионских боевиках. 
Это вполне заслуженно — 
он до сих пор в строю.

ОБЩЕСТВО Знаменитый 
пистолет продадут 
на аукционе

Пушка Бонда

Михаил Фалалеев

Пистолет «Вальтер PP» Джеймса Бонда представили на 
аукционе Julien’s Auctions в Беверли-Хиллз. Начальная 
цена — от 150 000 до 200 000 долларов. Это тот писто-
лет, из которого стрелял Шон Коннери в семи фильмах, 
начиная с 1962 года. Актер умер 31 октября в возрасте 
90 лет, и вот некоторые его вещи, в том числе и кинош-
ные реквизиты, выставлены на продажу.

Сразу оговоримся: то,что продается, уже не боевое 
оружие. Пистолет охолощен — у него спилен боек, и по-
настоящему стрелять он может только в режиссерских 
фантазиях. Но сама идея авторов сценария была пра-
вильной:  на то время «Вальтер РР» — лучшее оружие 
для полицейских и разведчиков. Собственно, он и се-
годня находится в арсенале сотрудников спецслужб 
многих стран — в том числе ФРГ, Франции, Турции, Вен-
грии. Более того, наш знаменитый пистолет Макарова 
— праобраз все того же «Вальтера».

Пистолет создал в 1929 году Фриц Август Вальтер. 
Этот «сумрачный германский гений» вообще специа-
лизировался на карманных, в том числе и дамских пи-
столетах. А свое знаменитое изделие он сразу позицио-
нировал именно как «полицейский пистолет» — «Валь-
тер РР».

Действительно, вещь получилась удобная для скры-
того ношения хоть в кармане брюк, хоть под женским 
платьем. Вес — 680 граммов, длина — 162 мм.  При этом 
— весьма убойный калибр — 7,65 х17 мм.  Есть модели и 
на 9 мм.  Темп стрельбы — 25—30 выстрелов в минуту. А 
прицельная дальность, как и для большинства совре-
менных пистолетов, — 25 метров. В магазине — восемь 
патронов. Такие пистолеты, только в ювелирном ис-
полнении, носила почти вся верхушка нацистской Гер-
мании, в том числе даже Ева Браун.

«Вальтер РР», наверное, самый популярный персо-
наж в шпионских фильмах. Именно им вооружен 
супер агент в пародийном боевике Остин Пауэрс.  

Агент Дана Скалли в сериале «Секретные материа-
лы» вооружена «Вальтером РРК/С» — это гибридная 
модель для американского рынка. Но в принципе — 
то же самое.

Впрочем, этот пистолет — не единственный киноге-
рой. В отечественных фильмах преобладают «Маузер», 
«Наган» и ТТ. В зарубежных — «Кольт», «Беретта» и 
«Глок». Почему именно они — из-за узнаваемости и зре-
лищности. Хотя и благодаря своим боевым заслугам. 
Мало кто знает, что в начале прошлого века столь попу-
лярный у революционных матросов «Маузер» по цене 
равнялся тогдашнему «Мерседесу».  
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Сенатор Алексей Пушков — о законопроекте 
по регулированию зарубежных соцсетей

У нас нет цели 
заблокировать «Ютьюб»
Екатерина Забродина

В 
Госдуме приближает-
ся рассмотрение резо-
нансного законопро-
екта, который внесет 
изменения сразу в два 
федеральных закона — 
«Об информации, ин-
формационных техно-
логиях и о защите ин-

формации» и «О мерах воздейст-
вия на лиц, причастных к нару-
шениям основополагающих 
прав и свобод человека, прав и 
свобод граждан Российской Фе-
дерации». Первое чтение наме-
чено на 9 декабря. Документ 
предусматривает возможность 
введения санкций в отношении 
иностранных социальных сетей 
и IT-ресурсов вплоть до их бло-
кировки. Специально для «РГ» 
его главные положения разъя-
снил председатель комиссии Со-
вета Федерации по информаци-
онной политике Алексей Пуш-
ков, который ведет аналитиче-
скую программу «Постскрип-
тум», а еще блог в «Твиттере», на 
который подписаны 340 тысяч 
пользователей.

Вы участвовали в разработке 
законопроекта? 

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Законопроект го-
товили депутаты Госдумы, но я 
также был одним из его инициа-
торов. Еще в сентябре комиссия 
Совета Федерации по информа-
ционной политике провела спе-
циальное заседание, в котором 
приняли участие глава Совета 
по правам человека при прези-
денте России Валерий Фадеев, 
официальный представитель 
МИДа Мария Захарова, руково-
дители СМИ, в том числе «Рос-
сийской газеты». Тогда мы обсу-
ждали, как нам реагировать на 
систематические попытки за-
падных сетевых компаний по 
блокировке российских интер-
нет-ресурсов, и пришли к выво-
ду, что пора принимать законо-
дательные меры. Наша позиция 
нашла отражение в законопро-
екте: на территории России се-
тевые компании должны подчи-
няться нашим законам, нельзя 
подменять их собственными 
корпоративными решениями.

Важно понимать, что это не 
какая-то оторванная от жизни 
инициатива. У нее есть преды-
стория. Только в этому году рос-
сийский контент 24 раза блоки-
ровался на «Ютьюбе» и других 
зарубежных интернет-платфор-
мах. Цензуре подверглись как 
целые каналы, например акка-
унт «Царьграда», так и отдель-
ные информационные продук-
ты: расследование о катастрофе 
«Боинга» над Донецком, фильм 
«Беслан», материалы телекана-
ла RT и многие другие. За послед-
ние несколько лет набирается 
около 200 таких случаев. Речь 
идет об откровенных проявлени-
ях политической цензуры. При 
этом широкой общественности 
мало известно о том, что зару-
бежные сетевые компании нару-
шают российское законодатель-
ство и в других сферах. Напри-
мер, нередко отказываются за-
крывать доступ к запрещенным 
в России интернет-ресурсам, 
связанным с пропагандой нарко-
тиков, призывами к суициду и 
другим. Или лишь частично пе-
рекрывают доступ к такому кон-
тенту. Есть обширная история 

нарушений антимонопольного и 
рекламного законодательства, 
требований в области защиты 
персональных данных. Четыре 
года назад Федеральная антимо-
нопольная служба наложила на 
«Гугл» штраф в 438 миллионов 
рублей за злоупотребления на 
рынке мобильных приложений. 
К слову, иски против этой амери-
канской корпорации также по-
давали Великобритания, Ирлан-
дия, Турция, серьезные претен-
зии к ней возникали у Евросою-
за. Недавно компания «Фей-
сбук», не предоставившая сведе-
ния о локализации баз данных 
российских пользователей, вы-
платила 4 миллиона по требова-
нию Роскомнадзора. Все подоб-
ные вопросы решаются через 
суд при помощи штрафных сан-
кций. Однако у нас до сих пор не 
было юридических инструмен-
тов, позволяющих отвечать на 
дискриминацию в отношении 
наших СМИ. Теперь такие ин-
струменты должны появиться, и 
российскому регулятору не при-
дется каждый раз обращаться в 
суд. Во-первых, подобные дела 
требуют оперативного решения. 
Во-вторых, зарубежные сетевые 
компании, включая тот же 
«Гугл», нередко пытаются вы-
ставить контраргумент, что они 
не признают юрисдикцию рос-
сийских судов. 

То есть в спорах западными 
IT-гигантами по поводу бло-
кировки контента будут ис-
пользоваться несудебные ме-
тоды? 

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Правильно ска-
зать — внесудебные. В новом за-
конопроекте предусмотрены 
три таких инструмента. На пер-
вом этапе — предупреждение, 
после которого интернет-плат-
форма обязана исправить нару-
шение. Если это будет сделано в 
обозначенные сроки, никаких 
дальнейших санкций не после-
дует. Но если нет, то Роскомнад-
зор по согласованию с МИДом 
(ведь речь идет о зарубежных 
юридических лицах) обращает-
ся в Генпрокуратуру, которая 
вправе принять решение о ча-
стичной блокировке того или 
иного ресурса или о замедлении 
его трафика. Наконец, третья, 
крайняя мера — полная блоки-
ровка платформы на террито-
рии Российской Федерации. 

На какой срок?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Пока она не вы-
полнит требование регулятора 
вернуть фильм или канал, под-
вергшийся цензуре. 

К чему готовиться россий-
ским пользователям? Вы до-
пускаете, что однажды 
утром они просыпаются и не 
могут войти на свою стра-
ничку в «Фейсбуке», а ссылки 
на «Ютьюб» не работают?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Очень надеюсь, 
что все будет работать. Это зави-
сит от самих сетевых компаний. 
Приведу аналогию. Есть сани-
тарные требования, предписы-
вающие ресторану фастфуда 
следить за качеством продуктов. 
Если в контейнерах для хране-

ния заведутся тараканы, пле-
сень или еще какие-то существа, 
никто не удивится, что этому за-
ведению придется уйти на сана-
цию или по требованию Роспо-
требнадзора оно вообще будет 
закрыто. И, наверное, лучше до 
этого не доводить, а с самого на-
чала работать с соблюдением 
наших стандартов. Тем самым 
хочу подчеркнуть: у нас нет 
цели заблокировать «Ютьюб» 
или «Фейсбук». Наша цель со-
стоит в том, чтобы создать побу-
дительные мотивы для «Гугл» и 
других сетевых компаний со-
блюдать российские законы и не 
вводить цензуру на российский 
интернет-контент. Мы видим, 
что периодически эти компании 
играют в политические игры. 
Однако мы не можем позволить 
им устанавливать свои правила 
на нашей территории, где они 
ведут бизнес и зарабатывают 
гигантские средства на рекламе. 
Так что им придется соизмерять 
свои действия с перспективами 
возможных потерь. Я лично счи-
таю блокировку мерой, которая 
должна применяться в самом 
крайнем случае. Но такая опция 
предусмотрена именно потому, 
что без нее это был бы абсолют-
но бессильный закон, который 
бессмысленно принимать. Дру-
гое дело, что мы принимаем его 
вовсе не затем, чтобы взять и 
под надуманным предлогом все 
быстренько закрыть. То, о чем 
вы говорите: в один прекрасный 
день люди просыпаются, а ниче-
го не работает — такого не будет. 

Значит, ваши подписчики не 
лишатся возможности чи-
тать вас в «Твиттере»? 

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Думаю, до этого 
не дойдет. В случае конфлик-
тной ситуации вступает в дейст-
вие механизм. Предупрежде-
ния, которые предусматривают 
промежуточную фазу принятия 
решений. Конечно, я допускаю, 
что на этом этапе может начать-
ся эдакое «перетягивание кана-
та», когда зарубежные компа-
нии попытаются проверить нас 
на прочность, а мы должны по-
казать, что настроены реши-
тельно. До сих пор формат пере-
говоров, когда Роскомнадзор 
предлагал разблокировать те 
или иные ресурсы, не давал ре-
зультата: у того же «Гугла» не 
было побудительного мотива. 
Теперь он будет.

Если же мы и дальше ничего 
не предпримем, то превратимся 
в заложников интернет-дикта-
туры, которая будет определять, 
что мы должны или не должны 
читать и смотреть. Россия стал-
кивается с совершенно произ-
вольным наступлением на свой 
контент, который по тем или 
иным причинам неугоден даже 
не американскому государству, 
но корпорации «Гугл», или кор-
порации «Фейсбук», или компа-
нии «Твиттер». Вы знаете, что, 

заблокировав аккаунт канала 
«Царьград», «Ютьюб» нарушил 
в том числе и законодательство 
США? Они оправдывают свои 
действия тем, что владелец теле-
канала господин Малофеев во-
шел в американские санкцион-
ные списки. Однако там нигде не 
сказано, что попадание того или 
иного человека в эти списки ав-
томатически распространяется 
на его предприятия. Таким обра-
зом, даже с точки зрения амери-
канских законов это чистый 
произвол. Поэтому мы готовим-
ся четко обозначить те рамки, за 
которые зарубежным компани-
ям не стоит выходить. И я ду-
маю, что корпоративная логика 
должна привести их к тому, что-
бы искать некий modus vivendi 
(способ существования. — Прим. 
«РГ») с российскими властями, 
которые принимают меры для 
защиты своего информационно-
го пространства. Надеюсь, IT-
гиганты все же усвоили урок с 
Китаем и не захотят повторения 
такого сценария в России. А по-
тому будут действовать более 
аккуратно, чтобы остаться в 
российском информационном 
пространстве. Напомню, что по-
сле долгих препирательств 
«Гугл» в 2010 году объявил, что 
во имя «защиты свободы», то 

есть отказа от соблюдения ки-
тайских законов, уходит с ки-
тайского рынка. До этого он от-
казывался выполнять предписа-
ния властей КНР относительно 
доступа к запрещенным в стра-
не интернет-ресурсам. При этом 
китайцы не принимали решения 
о полной блокировке сервиса, 
американцы сами хлопнули две-
рью. Они думали, что Китай 
смягчит позицию и позволит им 
вернуться на их условиях. Но 
этого не произошло. Китайцы 
создали собственные платфор-
мы, которые полностью замени-
ли «Гугл». «Гугл» и хотел бы вер-
нуться на китайский рынок, но 
уже поздно. То же самое прои-
зошло с компанией «Хуавей», 
которая использовала амери-
канское программное обеспече-
ние. Но после того, как власти 
США ввели запрет на его постав-
ки китайцам, в КНР начали раз-
рабатывать собственный софт. 
И чего добились американцы? 
Того, что корпорация «Эппл» 
потеряет доступ к одному из 
крупнейших производителей 

смартфонов в мире. В современ-
ных условиях нет абсолютно не-
заменимых ресурсов. 

Мы ориентируемся на КНР? 
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Мы ориентируем-
ся на все страны, действующие 
исходя из здравой логики и соб-
ственного суверенитета. Я при-
вел Китай в качестве примера 
еще и потому, что это единствен-
ная страна, которая бросает вы-
зов Соединенным Штатам в тор-
гово-экономической сфере, за-
щищая свои интересы. Китай-
цам не хотелось бы терять аме-
риканский рынок для своих про-
дуктов, но они четко обознача-
ют те границы, за которыми в от-
вет на американские запрети-
тельные пошлины последуют 
китайские меры. То же самое ка-
сается защиты информационно-
го пространства. Заметьте, что 
«Гугл» и «Твиттер» занимались 
блокировкой неугодного кон-
тента и на территории самих Со-
единенных Штатов — я имею в 
виду беспрецедентную кампа-
нию против Трампа, когда дейст-
вующий глава государства и кан-
дидат в президенты стал жер-
твой этой новой информацион-
ной цензуры. Цензуре подверга-

лись и публикации в американ-
ской прессе, например, о сомни-
тельной деятельности сына Джо 
Байдена на Украине — эта инфор-
мация в ходе выборов блокиро-
валась американскими интер-
нет-платформами. А «твитты» 
Трампа блокировались до тех 
пор, пока представителей «Твит-
тера» не вызвали в конгресс и не 
объяснили, что они вообще-то 
нарушают американское зако-
нодательство. Тогда они приду-
мали маркировать его публика-
ции о результатах выборов как 
«потенциально недостоверные». 
Что это, как не дискриминация? 
И если уж даже в США решили 
призвать интернет-платформы к 
ответственности при модериро-
вании контента (Трамп намерен 
подписать указ, ограничиваю-
щий неприкосновенность ком-
паний — владельцев социальных 
сетей и микроблогов. — Прим. 
«РГ»), то России и подавно надо 
ставить такие вопросы. Иначе 
все наши разговоры о защите су-
веренитета будут лишены всяко-
го смысла.  

ПЕРСОНА Ушел из жизни 
экс-президент Франции 
Валери Жискар д’Эстен

Последний 
патриарх

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Франция лишилась одного из самых авторитетных го-
сударственных деятелей. На 95-м году жизни умер 
бывший президент Валери Жискар д’Эстен, возглав-
лявший Пятую Республику с 1974 по 1981 год. Это про-
изошло поздно вечером в среду, о чем ближе к полуно-
чи сообщили его родственники.  Вместе с уходом Вале-
ри Жискар д’Эстена подводится черта под перечнем 
мировых лидеров, которые были участниками Второй 
мировой войны. Он — последний. В 17-летнем возрасте 
в оккупированной Франции примкнул к движению Со-
противления, участвовал в освобождении Парижа, а 
затем, вступив в Первую армию под командованием 
генерала де Латра де Тассиньи, отважно воевал против 
фашистской Германии. За смелость, проявленную в 
боях, был награжден Военным крестом.

После демобилизации получил отличное образова-
ние, в частности, в кузнице высших кадров Франции — 
Национальной школе администрации, что открыло 
ему широкие перспективы работы в самых ответствен-
ных государственных структурах. Блестящий ум, ана-
литические способности и недюжинная работоспособ-
ность сразу заметили. В течение ряда лет Жискар 
д’Эстен был министром финансов в правительствах 
Шарля де Голля, называвшего его своим «лучшим каз-
начеем», а затем и Жоржа Помпиду, сменившего гене-
рала в Елисейском дворце.

Одновременно с этим он активно ввязывается в по-
литическую жизнь страны. Сплачивает вокруг себя ре-
спубликанцев и центристов, создает партию, с помо-
щью которой побеждает на президентских выборах 
1974 года под лозунгом всесторонней модернизации 
жизни страны. И, действительно, слова у него не расхо-
дились с делом. При нем были запущены масштабные 
экономические проекты, в том числе строительство 
АЭС, благодаря которым сейчас во Франции выраба-
тывается три четверти всей электроэнергии, сеть 
сверхскоростных железнодорожных экспрессов. Он 
инициировал серию прогрессивных социальных ре-
форм: снизил возраст совершеннолетия с 21 до 18 лет, 
добился отмены уголовного преследования за аборты, 
что наказывалось ранее тюремным сроком в пять лет. 
Ему французы также обязаны строительством центра 
искусства и культуры Помпиду, возникновением му-
зея Орсе с крупнейшей в мире коллекцией работ им-
прессионистов.  Во внешней политике Валери Жискар 
д’Эстен  выступал против неконтролируемого расши-
рения ЕС, считая, что оно лишь принесет вред проекту 
объединения Европы, что, заметим, и подтвердилось 
позже, когда один за другим разразились мощные кри-
зисы, связанные с долгами, наплывом беженцев осе-
нью 2015 года, с «брекзитом».

Валери Жискар д’Эстен хорошо знал нашу страну, 
ее культуру. Любимым писателем наряду с Мопасса-
ном называл Льва Толстого. В 2012 году по приглаше-
нию президента РФ Владимира Путина побывал на 
праздновании 
200-летия Бородин-
ской битвы. Экс-
президент неодно-
кратно заявлял, что 
воссоединение 
Крыма с Россией 
есть демократиче-
ский выбор населе-
ния Крыма и соот-
ветствует объек-
тивному ходу исто-
рии и был убежден-
ным противником 
санкций, введенных 
Западом против на-
шей страны.  

А К Ц Е Н Т

Надеюсь, IT-гиганты все же усвоили урок 
с Китаем и не захотят повторения 
такого сценария в России

Алексей Пушков: В этом году российский контент 24 раза блокировался на зарубежных платформах.
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Жискар д’Эстен хорошо знал нашу 
страну, ее культуру.
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В современном мире нет абсолютно 
незаменимых ресурсов.
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А К Ц Е Н Т

Если же мы и дальше ничего не предпри-
мем, то превратимся в заложников 
интернет-диктатуры, которая будет 
определять, что мы должны 
или не должны читать и смотреть

СКАНДАЛ Защитник 
«мовы» напомнил о себе

Штраф 
за «спасибо»

Петр Лихоманов

С 16 января вся сфера обслуживания Украины должна 
перейти на украинский язык в полном соответствии с 
законом «Об обеспечении функционирования украин-
ского языка как государственного». Про это напомнил 
в Facebook уполномоченный по защите госязыка Тарас 
Креминь. Обо всех нарушениях закона чиновник по-
просил бдительных украинцев сообщать ему лично по 
электронной почте.

Напомним, закон был принят Радой в последние 
дни президентства Порошенко, и русскоязычные из-
биратели Зеленского питали иллюзии, что их новый 
президент не будет его подписывать. Однако Зелен-
ский не воспользовался своим правом отклонить дис-
криминационный и антиконституционный документ, 
и летом 2019 года подписал его без изменений и дора-
боток. В соответствии с законом, вступающим в силу 
поэтапно, с 16 января 2021 года все публичные учре-
ждения, а также сфера обслуживания должны перейти 
на «мову». Штрафы за нарушения «функционирова-
ния украинского языка», то есть буквально за обслу-
живание покупателей и клиентов на русском, начнут 
взимать с 16 июля 2022 года. Ради этого и был создан 
институт «мовного омбудсмена», или, как его называ-
ют в социальных сетях, «шпрехен-фюрера», каковую 
должность занимает экс-губернатор Николаевской об-
ласти Креминь. Его предшественница ушла с поста, 
признав провал работы по формированию штата «мов-
ных инспекторов», отсутствие структуры по защите 
госязыка в принципе, и даже намекнула на тщетность 
попыток борьбы с русским языком. Креминь выдвига-
ет и новые инициативы. Например, перевести язык же-
стов на «мову» (да, глухонемые на Украине общаются 
по-русски) и создать приложение для смартфонов, где 
можно будет жаловаться на употребление русского 
языка окружающими.  
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ПРАКТИКА 

Десять часов 
под мощным 
микроскопом 
соединяли 
нервы, сосуды 
и ткани

ПРИШИЛИ 
РУКУ
Елена Мелихова,
«Российская газета»,
Ростов-на-Дону

Донским врачам удалось спасти 
ампутированную  кисть молодо-
го ростовчанина. Кисть не толь-
ко пришита, но и сохранит свои 
функции.  25-летний Петр по-
страдал во время работы на 
станке по резке металла. Это 
был второй день работы стажера 
на предприятии. И все произош-
ло за секунду. Рука соскользнула 
и попала под «гильотину». Миг — 
и кисть отсекло целиком. 

— Коллеги не растерялись. 
Руку перетянули ремнем, чтобы 
остановить кровь. Кисть упако-
вали в чистый пакет, посадили 
меня в машину и домчали до 
ближайшей больницы, — вспо-
минает Петр. — Я был в шоке от 
произошедшего и молил Бога, 
чтобы руку удалось пришить.

В медучреждении парню сде-
лали обезболивающий укол и 
переправили в больницу скорой 
медицинской помощи. Опера-
цию по реплантации (хирурги-
ческому приживлению отделен-
ной от организма конечности) 
проводил хирург-травматолог 
Станислав Ткаченко вместе с ас-
систентами. Хирург под мощ-
ным микроскопом миллиметр 
за миллиметром соединял не-
рвы, сухожилия, сшивал сосуды 
и ткани. Кости были четко сопо-
ставлены и соединены металли-
ческими спицами. 

Во время 10-часовой работы 
доктора сменяли друг друга, не 
прерываясь ни на секунду. Со-
стояние пациента контролиро-
вали анестезиологи-реанимато-
логи. И когда кровообращение 
начало восстанавливаться, ста-
ло понятно: все прошло хорошо!

В ростовской больнице ско-
рой медицинской помощи не 
первый год работает команда 
хирургов-«кистевиков», выпол-
няющая операции по микроки-
стевой хирургии пациентам из 
Ростова, Ростовской области и 
Юга России. Это хирург-травма-
толог Станислав Ткаченко и его 
коллеги — Антон Бехтерев и 
Игорь Силецкий. Благодаря им, 
пациенты с подобными ампута-
циями, после операции и реаби-
литации, возвращаются к полно-
ценной жизни. Так, весной в ста-
ционаре пришили пациенту 
пальцы, которые он, монтируя 
столешницу, случайно отрезал 
циркулярной пилой. 

РАКУРС 

Тату — ворота 
для вирусов

ОПАСНАЯ 
КАРТИНКА
Ирина Лозовская

Просто диву даешься, когда ви-
дишь разрисованные руки, ноги, 
торс, даже лицо. Модно? При-
кольно? Дикость, пришедшая из 
далекого прошлого? Ведь люди 
веками делали татуировки. По-
тому не обращать внимания? 
Относиться, как к данности дня. 
Можно, наверное, и так. Однако 
стоит знать: создание изображе-
ний на теле опасно для здоровья.

Опасен сам процесс нанесе-
ния татуировки. Кожа становит-
ся красной, воспаленной. Может 
возникнуть аллергическая реак-
ция на компоненты красок для 
тату. А проколы от тату — ворота 
для бактерий, грибков, вирусов. 
Существует риск заражения ге-
патитом или даже ВИЧ. Кроме 
того, некоторые чернила для та-
туировок вредны для здоровья. 
Не случайно, например, в Герма-
нии с 2009 года действует закон 
о чернилах для татуировок, за-
прещающий определенные ток-
сичные краски.

Нередко по прошествии вре-
мени возникает желание изба-
виться от нанесенных картинок. 
Но и этот процесс болезненный, 
вредный. Он таит немалые сию-
минутные и отдаленные риски 
для здоровья. Вывод? Он за 
вами.  

Во время опера-
ции хирурги сме-
няли друг друга, 
не прерываясь 
ни на секунду

АКТУАЛЬНО Мировая практика: более 80—90 процентов 
онкопациентов от нуля до восемнадцати лет 
могут выздороветь

Онлайн-обход

Ирина Краснопольская 

О
тступлю от при-
вычного: прежде 
чем рассказать о 
состоявшемся объ-
е д и н е н н о м  к о н -
грессе детских он-
кологов и гемато-
логов, напомню о 
другом, как ныне 

принято говорить, мероприя-
тии. Да, мероприятий в наше 
ковидное время выше крыши. 
Не всегда необходимых, полез-
ных — ради галочки. А вот то, ко-
торое состоялось в Ингушетии 
в преддверии объединенного 
онкоконгресса, без преувели-
чения сверхважно. Итак.

Делегация Национального 
медицинского исследователь-
ского центра онкологии имени 
Н.Н. Блохина посетила детскую 
республиканскую клиниче-
скую больницу в Ингушетии. 
Московские специалисты кон-
сультировали маленьких паци-
ентов. Провели обход отделе-
ний. Нескольких пациентов на-
правили на госпитализацию в 
онкоцентр имени Блохина. И 
главный итог визита: подписа-
ние соглашения о сотрудниче-
стве, формирование рекомен-
даций по развитию службы дет-
ской онкологии и гематологии. 
Предписан постоянный обмен 
данными с национальным цен-
тром. В частности, посредст-
вом онлайн-обходов и телеме-
дицинских технологий.

Онлайн-обходы в медицин-
ской практике явно требуют 
благосклонного отношения. 
Это новый формат работы. Он 
позволяет обсуждать состоя-
ние всех пациентов, которые 
находятся в клинике, и тех, кто 
на амбулаторном этапе. Вот та-
кой постоянный контроль. Бла-
годаря ему пациент при необ-
ходимости может пройти лече-
ние и в национальном центре, а 
часть — в клинике субъекта Рос-
сии. Ближе к дому, к родным. 

— Подобные визиты для нас, 

как глоток свежего воздуха. 
Они дают возможность пооб-
щаться с ведущими специали-
стами, — говорит главный врач 
детской республиканской 
больницы Ингушетии Маго-
медбашир Балаев. 

Подобное общение с регио-
нами становится некой школой 
образования врачей-педиатров 
и детских хирургов. Такие спе-
циалисты обязательно должны 
быть не только в центральных 
клиниках. Повсеместно. Пока 
же это «узкое место» в системе 
помощи. Потому не всегда на 
уровне своевременная диагно-
стика, лечение детских онколо-
гических заболеваний. Не всег-
да есть контакт с семьей боль-
ного ребенка. А он необходим — 
без него трудно рассчитывать 
на успех. Врач-педиатр ни в 
коем случае не сторонний на-
блюдатель! Он один из главных 
участников успеха. 

Говорю об этом столь под-
робно потому, что все эти про-
блемы обсуждались во время 
десанта в Ингушетию. Тем бо-
лее что только их решение — 
путь к ранней диагностике, 
своевременной и правильной 
маршрутизации. Путь к «оди-
наково качественной медицин-
ской помощи детям с онкологи-
ческими и гематологическими 
заболеваниями на территории 
России». Кавычки тут не слу-
чайны: под таким девизом про-
шел объединенный конгресс 
детских онкологов и гематоло-
гов. Его организаторы — Нацио-
нальные общества детских ге-
матологов и онкологов и Рос-
сийское общество детских он-
кологов. Редко когда в отечест-

венной медицине происходят 
подобные объединения. Что оз-
начает это для пациентов и 
профессионального сообщест-
ва? Какие возможны перспек-
тивы? 

Пока же статистика говорит 
о том, что каждый год в России 
злокачественными новообра-
зованиями заболевают до че-
тырех тысяч детей в возрасте 
от нуля до восемнадцати лет. 
Мировая практика свидетель-
ствует: более 80—90 процентов 
из них могут выздороветь. 
Успех зависит от множества 
факторов. Прежде всего, повто-
римся, от знаний, эрудиции 
специалистов, мест для совре-
менного лечения в федераль-
ных центрах, обеспеченности 
лекарственными препарата-
ми… 

80—90 процентов. Большин-
ство. Почему же оно не повсе-
местно? Почему постоянно — и 
мы не однажды об этом писали 
— звучат призывы к сбору 
средств для лечения в зарубеж-
ных клиниках, к сбору средств 
для приобретения жизненно 
необходимых препаратов. Для 
онкологических пациентов 
цены на них нередко заоблач-
ные. Может, как-то сориенти-
ровать их на более рациональ-
ное использование? 

Не только десант в Ингуше-
тию состоялся в преддверии 
форума. Было еще одно важное 
мероприятие: первая встреча 
научного общества по детской 
хирургии. Подчеркиваю: важ-
ное. И связано это с тем, что по-
чти половина из четырех тысяч 
заболевающих детей нуждают-
ся в том или ином виде опера-

тивного вмешательства — от 
биопсии до обширных, в том 
числе реконструктивных опе-
ративных вмешательств на 
разных этапах. Без адекватно-
го оперативного пособия не-
возможно не только правильно 
поставить диагноз, но и во 
многих случаях излечить паци-
ента. 

— В нашей практике, — заме-
чает крупнейший детский он-
колог академик Владимир По-
ляков, — мы постоянно сталки-
ваемся с вопиющими случая-
ми, когда детские хирурги по 
месту жительства без обсужде-
ния с коллегами и консульта-
ции в крупных федеральных 
или национальных центрах вы-
полняют оперативное лечение, 
которое не только не помогает 
ребенку, а усугубляет его со-
стояние, оттягивает время на-
чала системного лечения. Не-
обходимо наладить такую си-
стему, чтобы детей с онкозабо-
леваниями оперировали толь-
ко хорошо подготовленные 
специалисты, сертифициро-
ванные по детской онкологии. 
Это обязательный критерий 
успеха. Если это не федераль-
ные центры, то крупные меж-
региональные, где будет выпол-
няться не 2—3 операции в год 
для детей со злокачественными 
новообразованиями, а гораздо 
больше. Наша задача — отсле-
дить пациента от момента 
предполагаемого диагноза до 
завершения лечения!

Но о самом конгрессе. В нем 
участвовали более 1300 чело-
век. Ответственный секретарь 
общества детских гематологов 
и онкологов РФ, эксперт «РГ» 
Кирилл Киргизов сказал, что к 
работе форума удалось под-
ключить практически каждого 
детского онколога и гематолога 
России. Не гладкий состоялся 
разговор. Тем особенно зна-
чим. Ведь сейчас… Вот что го-
ворит исполнительный дирек-
тор общества детских гемато-
логов и онкологов профессор 
Светлана Варфоломеева: 

— Крайне важным становит-
ся лечение детей по единым 
стандартам, когда терапия оди-
накова от Калининграда до 
Камчатки. Это позволяет не 
только добиваться лучших ре-
зультатов,  но и постоянно 
улучшать результаты. 

— Светлана Рафаэлевна! Как 
такое возможно на практике? 

— В случае унифицирован-
ной терапии удается собрать 
данные, какие варианты тера-
пии лучше, и предложить их в 
качестве стандарта. Чтобы эф-
фективно выполнять подобную 
работу, необходимо консоли-
дированное профессиональное 
сообщество, которое сможет 
реализовать данную задачу. Се-

годня для этого есть необходи-
мые инструменты: клиниче-
ские рекомендации, которые 
говорят, как лечить. И стандар-
ты, которые поясняют, какие 
препараты и операции необхо-
димо применять, какие иссле-
дования проводить. Наш кон-
гресс обсуждал вопросы вне-
дрения новых подходов в кли-
нические рекомендации. Толь-
ко при соблюдении всех усло-
вий — ранняя диагностика, сво-
евременная и правильная мар-
шрутизация, применение сов-
ременных методов терапии — 
удастся добиться высоких 
цифр выздоровления. 

О значимости форума сви-
детельствует участие в нем 
главного специалиста Мин-
здрава России по детской онко-
логии и гематологии академика 
Александра Румянцева, акаде-
мика РАН Владимира Поляко-
ва, руководителей националь-
ных и федеральных центров, 
где развернуты службы дет-
ской онкологии и гематологии, 
главных специалистов и заве-
дующих отделениями субъек-
тов Российской Федерации. За 
три дня было заслушано 190 
докладов по ключевым направ-
лениям развития детской онко-
логии и гематологии. Все они 
станут основой обновленных 
клинических рекомендаций 
для диагностики и лечения де-
тей с самыми сложными забо-

леваниями. Традиционно в 
конгрессе, несмотря на панде-
мию и формат онлайн, участво-
вали коллеги из зарубежных 
центров, из Всемирной органи-
зации здравоохранения. Кон-
гресс стал своеобразной пло-
щадкой для объединения спе-
циалистов не только из России, 
но и стран СНГ. 

Несмотря на пандемию… 
Никуда от нее, треклятой, не 
деться. Вот и на форуме одной 
из основных тем стала помощь 
детям в реалиях COVID-19. Ког-
да необходимо не только бо-
роться с самой инфекцией и ее 
последствиями, но и суметь ор-
ганизовать помощь и не упу-
стить время в условиях дефи-
цита ресурсов. На конгрессе 
эта тема обсуждалась на специ-
альной сессии. 

Но самое главное, самое 
ключевое — реализация про-
граммы развития детской он-
кологии и гематологии до 2024 
года. И тут основной акцент: 
развитие межрегиональных 
центров и высоких технологий. 
А развитие, о чем не однажды 
говорили наши авторы и эк-
сперты, возможно при реше-
нии текущих проблем, в част-
ности, того же лекарственного 
обеспечения.  

В больницу  — на каталках, 
после лечения — своими ногами.А К Ц Е Н Т

Наша задача — отследить пациента 
от момента предполагаемого диагноза 
до завершения лечения!

Академик Владимир Поляков и профессор Светлана Варфоломеева: каковы обязательные критерии успешного 
спасения детей, попавших в онкобеду.

А К Ц Е Н Т

Крайне важным становится 
лечение детей по единым стандартам, 
когда терапия одинакова 
от Калининграда до Камчатки

ТЕХНОЛОГИИ От халатов 
до бинтов — по стандартам

Шлем 
из Наволок

Татьяна Ткачева, «Российская газета», Иваново

Одноразовые халаты и хирургические шлемы из спан-
бонда, комбинезоны, комплекты хирурга, бахилы — вся 
эта продукция в условиях распространения коронави-
русной инфекции стала особенно востребованной. В ор-
ганизацию нового производства в моногороде Наволоки 
Ивановской области вложат более 15,5 млн рублей. 

Основное предприятие моногорода — хлопчатобу-
мажный комбинат. А благодаря господдержке стали раз-
виваться и смежные производства. Так, здесь создана 
современная фабрика по выпуску перевязочных мате-
риалов, отвечающих международным стандартам. Из-за 
пандемии производство изделий пришлось наращивать 
в быстром темпе. Помогло льготное финансирование по 
программе Фонда развития промышленности «Проти-
водействие эпидемическим заболеваниям». Предприя-
тия области получили по ней 360 млн рублей. 

Тем временем в Рязани задумались об обратной сто-
роне использования средств индивидуальной защиты. А 
именно — их утилизации. Ведь бывшие в употреблении 
перчатки, маски, шприцы и перевязочные материалы 
относятся к медицинским отходам опасного и чрезвы-
чайно опасного класса. В России их обеззараживают хи-
мическим способом или СВЧ-облучением (что недеше-
во и неэкологично). Есть и утилизаторы типа автоклава 
— но, как правило, зарубежные. Рязанский приборный 
завод разработал и начал выпускать установки, где про-
исходит вакуумная термообработка отходов. Принцип 
тот же, что и у иностранных аппаратов, но изделие выш-
ло в разы дешевле.  

ВПЕРВЫЕ Врачи провели 
операцию на сердце еще 
не родившегося ребенка

Шанс и риск 

Ольга Кондрева, «Российская газета», Казань

Казанские врачи впервые в России провели внутриу-
тробную операцию на сердце плода. Без скальпеля и все-
го за 15 минут команда докторов Республиканской кли-
нической больницы  восстановила кровоток в больном 
сердце еще не родившегося малыша. 

О том, что она может потерять ребенка, 28-летняя 
жительница Набережных Челнов Алина Поздеева узна-
ла во время обследования по месту жительства. УЗИ по-
казало, что у плода плохо работает левый желудочек сер-
дца. Еще немного — и он может полностью закаменеть. 
Пациентку срочно отправили на дополнительное обсле-
дование в Казань, в Перинатальный центр ДРКБ. Но и 
там прогноз врачей был неутешительным.

— Это был шок, — рассказывает Алина. — Я была уже на 
32-й неделе беременности, чувствовала, как малыш ше-
велится в животе. И вдруг такое: «Ваш ребенок не дожи-
вет до родов!» Как только врачи предложили операцию, 
мы сразу же согласились. 

Это был единственный шанс спасти ребенка. И ог-
ромный риск. По словам завотделением ультразвуковых 
исследований №2 Перинатального центра РКБ Лилианы 
Терегуловой, во время хирургического вмешательства 
ребенок мог погибнуть. К тому же до сих пор внутриу-
тробных операций на сердце плода в России не делали. 
Но в мире они проводятся с 2002 года. За рубежом эта 
методика отработана. Именно ею и предложила восполь-
зоваться коллегам заместитель главврача по акушерско-
гинекологической помощи РКБ Светлана Губайдуллина.

— Была явная перспектива спасти жизнь, — говорит 
она. — Тем более что условия для проведения сложных 
операций, которые требуют участия многих  специали-
стов, у нас есть. 

Пациентка уже 
находилась на опе-
рационном столе, а 
доктора все никак 
не могли присту-
пить к операции. 
Три часа они выжи-
дали, когда ребенок 
примет нужное по-
ложение в утробе 
матери. Как только малыш, наконец, показал грудную 
клетку, анестезиологи, чтобы обеспечить его неподвиж-
ность во время манипуляций, ввели необходимый пре-
парат.  

И завотделением рентгенохирургических методов 
диагностики и лечения №1 РКБ Андрей Терегулов начал 
свою работу. Под контролем УЗИ он ввел иглу в грудную 
клетку плода и, используя специальную технологию, ко-
торая, кстати, применяется при малоинвазивных опе-
рациях на сердце у взрослых, расширил пораженный 
участок аорты. Это была поистине ювелирная работа, 
ведь диаметр самого крупного сосуда у ребенка всего 
2,5 миллиметра. В результате кровоток из левого желу-
дочка в аорту был восстановлен. Угроза миновала. 

— За такими операциями будущее, — говорит Андрей 
Терегулов. — Плод легче переносит хирургическое вме-
шательство, чем уже родившийся ребенок. У него сов-
сем другие способности, ведь он в чреве матери, кото-
рая обеспечивает его всем необходимым. 

По мнению врачей, возможности Республиканской 
клинической больницы в Татарстане, где каждый год 
принимают почти восемь тысяч родов, позволяют вы-
полнять до пяти сложнейших внутриутробных опера-
ций на сердце в год. Главное, вовремя выявить порок 
развития плода. Алине Поздеевой помог в этом обыч-
ный скрининг, который в регионе регулярно проходят 
все беременные. Сегодня она счастливая мама двоих де-
тей. Маленький Левушка появился на свет в положен-
ный срок и почти с идеальным весом — 3,7 кг.  

Главное — вовремя выявить порок развития плода 
и вовремя помочь.

Диаметр самого 
крупного сосуда 
у ребенка всего 
2,5 миллиметра 
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КОНКУРС 

В «РГ» прошел 
конкурс 
журналистов 
«Золотой Гонг»

ГОНГ ЗВEНИТ 

Владимир Емельяненко 

В 26-й раз награды лучшим 
журналистам страны раздал 
конкурс «Золотой Гонг»-2020. 
Его вновь прияла «Российская 
газета». Всего на «Гонг» посту-
пило около 300 публикаций от 
110 номинантов из более 50 
СМИ и из 29 регионов. 

Две главные награды уехали 
в Сибирь — региональной газе-
той года стала «Тюменская 
правда», а редактором года — 
Александр Гимельштейн, глав-
ный редактор «Восточно-Си-
бирской правды» (Иркутск). 
Интернет-изданием года стал 
новостной портал Obninsk.
name (Калужская область).

— Мы не даем новости со 
ссылкой на анонимные источни-
ки, — говорит главный редактор 
портала Obninsk.name Евгений 
Серкин. — В эпоху фейков в Сети 
наша политика обходится без 
навязчивого маркетинга и по-
купки трафика. Наш принцип — 
факт ради доверия к медиа. 

Серкин сформулировал кри-
терий отбора членов жюри: выс-
шую награду конкурса — стату-
этку Ириды, богини радуги и 
вестницы богов — получили 20 
победителей в разных номина-
циях, верные факту и творческо-
му подходу к его осмыслению. 
Среди лучших материалов — о 
разоблачении коррупции (Ста-
нислав Мищенко, Екатерин-
бург), о проблемах культуры 
(журнал «ОнОнас», Белгород), о 
социальных проблемах (сайт 
«Это Кавказ», Москва), цикл пу-
бликаций о сельском художнике 
(главный редактор «Амурской 
правды» Елена Павлова, г. Благо-
вещенск — специальная номина-
ция «РГ») и дебют года — Даниил 
Константинов (портал студен-
тов Воронежа «Пять сов»).  

Поскольку у «РГ» установи-
лись прочные связи с 556 реги-
ональными  СМИ, часть работ-
победителей будет опубликова-
на на страницах «РГ», а часть 
лауреатов приедут на стажи-
ровку в «Российскую газету».  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2000926 Рабочий столик

Подобрать ближайший к дому ресторан, дату, 
время, удобный столик и указать число кол-
лег, с которыми вы планируете провести 

встречу, можно на карте foodworking.ru. Для брониро-
вания доступны места в сети «Чайхона № 1», а также в 
некоторых заведениях «Группы Новиков». 

Рабочий день в уютном зале начинается, как и в об-
ычном офисе, с 10.00 и заканчивается в 18.00. Самый 
дешевый столик для работы в «Чайхона № 1 Easy» на 
Таганке. За 700 рублей с человека можно разместиться 
с коллегами на мягком диване или забронировать от-
дельный столик у окна. 

«У нас двухэтажный ресторан и весь второй этаж 
мы переделали под рабочее пространство», — рассказа-
ла администратор Диана. Депозит можно тратить на 
блюда, например, суп с фрикадельками — за 120 ру-
блей, шашлык из курицы с картофелем фри (190 ру-
блей), салат «Оливье» (265 рублей) .

В ресторане «Чайковский» в здании Концертного 
зала им. Чайковского столик для работы стоит 1,5 ты-
сячи рублей. Рабочим пространством стал бывший зал 
грузинской кухни. Самый дорогой рабочий день — за 2 
тысячи рублей — в ресторане «Ruski» на 85-м этаже в 
башне «Око» «Москва-Сити».   

Ресторан, смена блюд, тишина... Такой рабочий день еще год 
назад журналисту «РГ» Илье Трисвятскому и не снился. 

Испытано на себе

Корреспондент «РГ» уже в течение месяца пользуется 

услугами одного из заведений общепита в спальном райо-

не на северо-востоке столицы. В ресторанчике, специали-

зирующемся на проведении банкетов и семейных тор-

жеств, с 12.30 до 15.00 — бизнес-ланч ценой 270 рублей, к 

услугам посетителей — бесплатный  Wi-Fi.  Для постоянных 

гостей, оставляющих относительно небольшие чаевые 

официантам (10—15 процентов от суммы счета) — возмож-

ности по работе становятся практически неограниченны-

ми.  В местной бухгалтерии чисто по-человечески помогут 

напечатать документ, что-то отсканировать, в общем — есть 

практически весь спектр офисных услуг. За 500 рублей ты 

избавлен от необходимости покупать продукты, готовить и 

мыть посуду.   

Читайте также: Названы регионы с самой низкой 
безработицей
rg.ru/art/1997747
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Метро, 
велосипеды, 
такси — в одном 
приложении

ВСЕ ПУТЕМ

Сергей Бабкин

В Москве появится новое тран-
спортное приложение, которое 
позволит поместить в «один 
флакон» все варианты передви-
жения и построить маршрут. 
Как заявил заммэра Максим 
Ликсутов, в перспективе систе-
ма будет учитывать и время в 
пути, и стоимость проезда.

Концепция эта называется 
MaaS — Mobility as a Service, 
«Мобильность как услуга». Ней-
росеть получает точки А и В и 
быстро прикидывает, как этот 
путь можно проделать с помо-
щью разных средств передвиже-
ния. Применительно к Москве 
речь может идти об автобусах, 
трамваях, такси, метро, карше-
ринге, прокатных велосипедах и 
самокатах. И вот система оцени-
вает оптимальный вариант, вы-
дает пользователю, тот один раз 
все это оплачивает — и все, мож-
но ехать. Причем, говорит Мак-
сим Ликсутов, программный 
комплекс должен учитывать пе-
рекрытия, ограничения, загру-
женность парковок и все осталь-
ные издержки передвижения по 
земле. То есть где-то будет бы-
стрее и дешевле каршеринг, а 
где-то — проще на велосипеде.

Сейчас, чтобы  построить 
такие маршруты, нужно думать 
самому, и не всегда человече-
ский расчет оказывается вер-
ным. Например, приедешь на 
каршеринге — а парковки заби-
ты. Пошел в метро — а там стол-
потворение. К тому же для каж-
дого вида транспорта в Москве 
— отдельное приложение. У мно-
гих людей транспортных ико-
нок в смартфоне — штук десять, 
а то и больше! А тут будет одно 
приложение с интеграцией 
всех функций. «Современному 
человеку будет удобнее пользо-
ваться таким приложением, — 
считает Ликсутов. — Для многих 
это легче и проще, чем «быть 
привязанным» к своему авто-
мобилю. Мир становится дру-
гим, и мы готовы к новым прин-
ципам мобильности».  Запу-
стить приложение можно будет 
в конце следующего года.   

ОБЩЕСТВО  Добровольцы за год 
спасли 200 москвичей

Спасатель 
по соседству

Тимофей Борисов

Все чаще на пожар с профессио-
нальными спасателями тушить 
огонь приезжают добровольцы. 
В одной Москве их уже более 10 
тысяч. Добровольческое движе-
ние серьезно окрепло за послед-
ние годы. В общественные по-
жарные записываются юристы, 
врачи, домохозяйки, студенты, 
преподаватели. Есть даже парик-
махер и священник. Для чего им 
это нужно и насколько профес-
сиональны их усилия?

По словам начальника Глав-
ного управления МЧС России по 
Москве Сергея Желтова, для до-
бровольцев их вторая профессия 
— чистое хобби. Например, сто-
личный священнослужитель 
пришел в пожарную часть не за 
славой, поэтому в столичном 
главке МЧС и не афишируют его 
имя. Известно лишь, что батюш-
ка в свободное от литургии вре-
мя трудится старшим смены.

— Добровольцы — это те, кто 
готов прийти на помощь людям, 
ничего не требуя взамен, — рас-
сказал корреспонденту «РГ»  
Сергей Желтов в канун дня до-
бровольца. — Только в этом году 
добровольные пожарные в на-
шем городе приняли участие в 
тушении более 500 пожаров. Об-
щественные формирования при-
влекались без малого тысячу раз 
для проведения аварийно-спаса-
тельных работ и спасли почти 
200 человек.

По словам генерала, в основ-
ном добровольцев все же при-
влекают не к тушению пожаров, 
а к профилактическим меропри-
ятиям. Они проводят беседы с 
гражданами по вопросам соблю-
дения правил противопожарно-
го режима, участвуют в обходах 
населенных пунктов, лесопарко-
вых зон и особо охраняемых 
природных территорий. Совмес-
тно с профессиональными по-
жарными и спасателями добро-
вольцы обеспечивают безопа-
сность проведения массовых ме-
роприятий.

Стать добровольцем неслож-
но. Свою пожарную команду или 
дружину можно создать, либо 

регистрируя их в качестве обще-
ственных организаций, либо без 
регистрации. И в том, и в другом 
случае в дальнейшем необходи-
мо обратиться в Главное управ-
ление МЧС России по Москве, 
где специалисты внесут добро-
вольную организацию в реестр и 
подробно расскажут, что для 
этого необходимо.

— В настоящее время на тер-
ритории города Москвы зареги-
стрировано в реестре 719 обще-
ственных объединений пожар-
ной охраны, которыми органи-
зовано 676 подразделений до-
бровольной пожарной охраны 
общей численностью 10 348 до-
бровольных пожарных, 8 обще-
ственных аварийно-спасатель-
ных формирований общей чи-
сленностью 479 спасателей. На 
водных акваториях и в зонах от-
дыха спасатели-общественники 
провели свыше 15 тысяч патру-
лирований и 50 тысяч бесед с 
гражданами по вопросам без-
опасного поведения на воде, — 
отметил Сергей Желтов.

При этом добровольцев об-
учают профессиональным навы-
кам, и в некоторых аспектах они 
ничем не уступают штатным 
спасателям. Последние 10 лет на 
территории учебного полигона 
«Апаринки» проводятся сборы 
добровольных пожарных, резер-
вистов и спасателей. Ежегодно в 
сборах по повышению квалифи-
кации принимают участие более 
1500 добровольцев из состава 
«СпасРезерва», отрядов «ЛизаА-
лерт», «Экстремум», студенче-
ских спасательных отрядов, 
РОССОЮЗСПАСа, межрегио-
нальной кинологической обще-
ственной организации «СО-
ТЕР», Клуба служебного собако-
водства «Аргус», волонтерского 
поисково-спасательного кино-
логического отряда «Альтаир».

В целом развитие обществен-
ного спасательного движения — 
мировой тренд. Главный плюс 
добровольцев в том, что случись 
ЧП поблизости, они  могут ока-
заться на месте раньше штатных 
сотрудников МЧС. А попавшему 
в беду не важно, кто его  спас — 
парикмахер или юрист.    

ЖКХ  Сергей Собянин: Тарифы на коммунальные услуги 
в Москве не будут расти до 1 июля 2021 года

Новогодний подарок 
от мэра

Александр Мелешенко 

Т
арифы на коммуналь-
ные услуги в Москве 
не будут расти до 1 
июля 2021 года, а по-
том  их предельный 
рост будет ограничен 
— он не превысит 4,6 
процента. Соответст-
вующее распоряже-

ние подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Под коммунальными ресур-
сами имеются в виду горячая и 
холодная вода, водоотведение, 
отопление, электроэнергия, газ 
— словом то, что мы потребляем 
и считаем чаще всего по счетчи-
кам. Это не касается жилищных 

услуг — они, напомню, вырастут 
с 1 января грядущего года, но 
совсем незначительно. Итого-
вые цифры в платежках подни-
мутся ниже ожидаемого уровня 
инфляции в 3,5 процента.

Насколько конкретно подо-
рожает с лета следующего года 
тот или иной вид коммунальных 
услуг пока неизвестно — распо-
ряжение Собянина определило 
только дату их роста и предель-

ный индекс. В последний раз, 
напомню, тарифы на «комму-
налку» подросли 1 июля теку-
щего года — соответственно, до 
следующего повышения прой-
дет ровно год. Но в последний 
раз коммуналка подорожала на 
3,68 процента, хотя предельная 
планка была 5 процентов. Так 
что следующим летом цены сно-
ва могут подрасти ниже «потол-
ка» в 4,6 процента. 

Что касается жилищных 
услуг, рост которых уже опреде-
лен, то они с 1 января подорожа-
ют так: плата за соцнайм жилья 
вырастет на 3,5 процента, тариф 
на содержание жилого помеще-
ния на 4,6 процента, а взнос на 
капитальный ремонт — на 3,5 
процента. «РГ» уже проводила 
подсчеты и выяснила, что жите-
ли среднестатистической квар-
тиры площадью 50 квадратов с 
января начнут платить больше 
примерно на 100 рублей — так на 
них скажется рост тарифов на 
содержание жилья и капремонт. 
Если первый растет по-разному 
в разных домах и зависит, напри-
мер, от этажа, наличия лифта и 
мусоропровода, то плата за ка-

премонт вырастет одинаково — с 
нынешних 18,86 рубля до 19,52.

С подорожанием с 1 июля сле-
дующего года пока делать прогно-
зы сложнее — конкретный рост 
каждого тарифа не определен. Но 
по предельному индексу в 4,6 
процента можно предположить, 
что итоговые цифры в платежках 
тоже изменятся не сильно. К тому 
же коммунальные услуги, в отли-
чие от жилищных, довольно легко 
поддаются экономии — достаточ-
но не оставлять горящим впустую 
свет и следить за расходом воды, 
чтобы легко перекрыть неболь-
шой рост тарифов.   

Сергей Собянин: Пандемия корона-
вируса не должна повлиять на соци-
альную политику Москвы.

А К Ц Е Н Т

Предельная планка роста цен
установлена на уровне 4,6 процента

МЕДИЦИНА Завтра 
начнется вакцинация 
от «ковида»

Укол жизни

Любовь Проценко

Долгожданная вакцинация от коронавируса в столице 
начинается уже завтра, 5 декабря. А сегодня, 4 декаб-
ря, в городе началась электронная запись на прививку 
от инфекции. 

Как сообщил мэр Сергей Собянин, для этого в Мо-
скве создана вся технологическая цепочка. Подобраны 
специализированные складские помещения, подготов-
лены рефрижераторы и холодильные емкости для до-
ставки вакцины. Прививочные пункты — а их в городе 
откроется более 300, оборудованы медицинскими хо-
лодильниками, персонал прошел специальное обуче-
ние. Первыми защитный укол смогут получить, как и 
поручено президентом страны, люди из группы риска — 
учителя, врачи и со-
циальные работни-
ки. Только в город-
ской системе обра-
зования работает 56 
тысяч учителей, в 
системе здравоох-
ранения — 112 ты-
сяч врачей, фель-
дшеров, медсестер и 
лаборантов, в систе-
ме социального обслуживания Москвы — 7 тысяч ра-
ботников. Делать или не делать прививку против коро-
навируса — дело для каждого человека добровольное. 
Более 20 тысяч горожан ее уже сделали в ходе испыта-
ний «Спутника V». И как сообщил руководитель депар-
тамента здравоохранения Москвы Алексей Хрипун, все 
они чувствуют себя хорошо. Ситуация же в городе оста-
ется напряженной: каждый день госпитализируется по-
рядка 1500—2000 пациентов с коронавирусом. Более 70 
человек в день умирают. Только вчера за сутки выявле-
но 7500 вновь зараженных. Записаться на прививку 
можно с 8.00 4 декабря на mos.ru. Здесь же будет ежед-
невно размещаться вся информация о ходе вакцинации 
в городе. Собираясь на укол, возьмите с собой паспорт, 
полис ОМС и документ, который подтверждает факт ра-
боты в соответствующей отрасли или организации. На-
пример, справку с места работы. На сайте отмечается: 
город оставляет за собой право проверить достовер-
ность предоставленных сведений.  

СИТУАЦИЯ Петербург отказался от туристов 
на Новый год

Любим, но не ждем
Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
ласти Петербурга обрати-
лись с беспрецедентным 
заявлением к россиянам: 

они призвали граждан не приез-
жать в Северную столицу на Но-
вый год. Причина одна — корона-
вирус. И чтобы приехать уж точ-
но никому не захотелось, в Пе-
тербурге вводятся особые огра-
ничения, призванные сделать 
так, чтобы случайно оказавше-
муся в городе туристу было 
здесь совершено неинтересно 
проводить время.

Вице-губернатор Петербур-
га Евгений Елин на брифинге 
прямо заявил, что в городе бу-
дут искусственно снижать ту-
ристическую привлекатель-
ность. «Мы туристов в городе 
очень любим, но в этом году к 
нам на праздник лучше не при-
езжать».

Заявление прозвучало на 
фоне новых ограничений, вве-
денных в Петербурге. Они за-
крывают практически всю сфе-
ру развлечений в новогодние 
праздники. В частности, с 30 де-

кабря по 10 января в городе не 
будут работать музеи и театры. 
Это плохая новость для любите-
лей искусства.

Дело в том, что зимой, на ка-
никулы, в Петербург приезжа-
ют сотни тысяч туристов и в 
первую очередь их влечет куль-
турная программа. Чтобы по-
пасть в Зимний дворец или в 
Корпус Бенуа Русского музея, 
они часами отстаивали в очере-
ди. Сегодня такого соблазна нет. 
Закроется даже знаменитый Ле-
нинградский зоопарк. Ко всему 
прочему с 4 декабря будут за-
крыты все выставочные залы в 
торговых центрах.

Обычно Петербург в Новый 
год похож на зимнюю сказку, но 
в этом году она будет с элемен-

тами сюрреализма. Город уже 
начал преображаться, на домах 
появляется подсветка, на пло-
щадях ставят елки. Но культур-
ной программы не будет. Более 
того — экскурсии запрещены 
как пешеходные, так и на авто-
бусах. А с 30 декабря по 3 янва-
ря в городе будут закрыты все 
кафе и рестораны. Это ставит 
крест не только на банкетах, но 
и значительно усложнит про-
гулки по центру города в первые 
новогодние дни. Общественный 
транспорт впервые за много лет 
не будет работать в новогоднюю 
ночь.

И это еще не все. С 25 по 29 
декабря и с 4 по 10 января ре-
стораны и кафе будут закры-
ваться ровно в 19.00.  

А К Ц Е Н Т

Вице-губернатор Евгений Елин
прямо заявил, что в городе будут
искусственно снижать
туристическую привлекательность

С 30 декабря по 10 января в Северной столице не будут работать музеи и театры.
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вакцину смогут 
получить учителя 
и медики
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ТРАНСПОРТ 
В России заработали 
новые стандарты 
воздушного движения

Летная 
годность

Евгений Гайва

Воздушное движение в европейской части страны те-
перь организовано по новым стандартам. Росавиация в 
ночь на 3 декабря внедрила современную структуру 
воздушного пространства. 

Как отметили в ведомстве, изменения затронули 84 
аэродрома. В результате внедрения современных ме-
тодов и средств навигации при формировании мар-
шрутов пропускная способность воздушного движе-
ния в Московской зоне выросла в полтора раза. 

Реформа масштабная, к ней готовились несколько 
лет. Ранее в России авиамаршруты прокладывали на 
основе расчета высоты полета в метрах. При этом в 
мире принято исчисление в футах, в которых вели рас-
четы зарубежные авиакомпании. Теперь на измерение 
в футах перешли и в России. 

Другое нововве-
дение заключается 
в расчете  давления 
за бортом. Ранее 
оно отсчитывалось 
от давления на 
уровне взлетно-по-
садочной полосы 
аэродрома. По но-
вым правилам ис-
ходной отметкой 
станет давление на 
уровне моря. 

Кроме того, в аэ-
ропортах устанав-
ливается новое оборудование для ведения полетов. 

По словам первого замминистра транспорта — руко-
водителя Росавиации Александра Нерадько, проделан-
ная работа обеспечит высокий уровень безопасности 
полетов и даст новый импульс развитию авиаотрасли. 
Преимущества перехода на международную систему 
должны ощутить пассажиры. Например, время полета 
в Московской зоне должно сократиться на 15%, а про-
тяженность маршрутов — на 21%. Расход топлива сни-
зится почти на 14%, то есть, снизятся и расходы авиа-
компаний. 

Улучшения произойдут благодаря кратному сокра-
щению количества сеансов радиообмена диспетчеров 
с экипажами воздушных судов. Значит, снизится за-
груженность авиадиспетчеров и экипажей. Самолеты 
будут заходить на посадку и взлетать на параллельных 
взлетно-посадочным полосам аэродромах Шереметье-
во и Домодедово по бесконфликтным схемам. Новая 
структура организации воздушного пространства даст 
возможность внедрения интеллектуальных техноло-
гий управления потоками воздушных судов. В итоге, 
как ожидается, уровень безопасности полетов повы-
сится почти в два раза. 

Первое время какие-то накладки  могут происхо-
дить. Но вряд ли они будут повсеместные и массовые, 
замечает руководитель портала «Авиация России» Ан-
дрей Величко. Какие-то авиакомпании или аэропорты 
могли не успеть вовремя внести данные, но это на их 
совести, замечает он. Некоторые самолеты пока про-
сят диспетчеров заводить их на посадку, так как систе-
ма где-то может еще работать в ручном режиме. Но на 
безопасности пассажиров это не отразится.  

ПАРАЛЛЕЛИ Как Южная Корея сдает экзамены в условиях коронавируса

Культ ЕГЭ

Бомба и академия

Она берется из разры-
ва внутриядерных свя-
зей. Так был открыт аб-

солютно новый источник колос-
сальной энергии. И тут все слов-
но прозрели, поняли, что впере-
ди маячат и новая энергетика, и 
новое оружие. В странах прини-
маются закрытые оборонные 
программы. И у нас 1939 году 
группа Курчатова тоже подала в 
правительство предложение, 
как это явление можно исполь-
зовать. 

Вся эта ситуация очень пока-
зательна, она демонстрирует об-
щие принципы, этапы жизни и 
развития науки. Вначале ученые 
что-то там «накопали», не пред-
ставляя, что из этого может на 
практике получиться. Потом на-
чинаются лабораторные иссле-
дования, которые зачастую не 
дают результата, на который 
рассчитывали, но иногда пока-
зывают что-то неожиданное. Так 
рождаются открытия, приводя-
щие к практическим прорывам. 
В данном случае это выделение 
огромной энергии при делении 
ядра урана. И сразу же возник 
практический интерес. Прихо-
дят те, кто готов превращать ре-
зультаты фундаментальных и 
поисковых исследований в ре-
альные продукты. Не только со-
здание бомбы, но другие проры-
вы в атомной отрасли происхо-
дили именно по такой схеме. 

Можно привести еще приме-
ры сотрудничества академи-
ческой науки и «Росатома»? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Их много, при-
веду лишь два. Оба связаны с 
важнейшими проблемами обо-
ронки. Чтобы совершенствовать 
наш ядерный щит, ядерщики 
должны глубоко понимать, что 
происходит во время взрыва. За-
глянуть внутрь заряда, посмо-
треть, как происходит процесс 
сжатия. Но как это сделать? Есть 
только один способ — рентгенов-
ские лучи. Правда, не традици-
онные, а особые — с большой 
энергией фотонов и коротким 
импульсом излучения. 

Источников такого излуче-
ния в стране не было. Но в Ново-
сибирске фундаментальными 
исследованиями по ускорению 
частиц занимались ученые из 
Института ядерной физики Си-

бирского отделения АН СССР 
под руководством Г.И. Будкера, 
основателя и первого директора 
института. К нему и приехали 
ученые из ядерного  центра Са-
рова. Началась работа, и в итоге 
из фундаментальных разрабо-
ток родились ускорители элек-
тронов, излучение которых по-
зволило увидеть весь процесс 
взрыва в заряде. 

Второй пример связан с при-
менением в атомной отрасли 
лазеров. За создание основ их 
функционирования в 1964 году 
советским ученым Н.Г. Басову и 
А.М. Прохорову, которые рабо-
тали в Физическом институте 
АН СССР, а также американцу 
Ч. Таунсу присудили Нобелев-
скую премию. И в данном слу-
чае, как только фундаменталь-

ные исследования показали, что 
лазер способен концентриро-
вать в пространстве гигантскую 
энергию электромагнитного из-
лучения, сразу на пороге акаде-
мических институтов появи-
лись практики с предложения-
ми, где можно применить этот 
феномен. Один из вариантов су-
лил огромные перспективы. 
Речь о термояде. Имея огром-
ную концентрацию  лазерной 
энергии, вы можете сжимать ка-
плю из дейтерия и трития, сим-
метрично облучая ее повер-
хность лазерными лучами. При-
чем не просто инициировать  
термоядерную  реакцию, а 
управлять ей. Для этого потре-
бовались принципиально новые 
лазеры, которые сегодня уже со-
здаются в нескольких странах, в 
том числе и в России. 

Читал, что лазеры сыграли 
важнейшую роль и в ситуации 
с атомным оружием, когда в 
1996 годы был введен запрет 
на любые испытания? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Совершенно 
верно. Тогда на первый план 
вышли работы по моделирова-
нию с помощью таких лазеров 
процессов, которые происходят 
в зарядах. Это позволяет их со-
вершенствовать, не проводя ис-
пытаний. 

Конечно, это яркие примеры 
вклада Академии в атомную 
отрасль, очень эффективных 
взаимоотношений ваших ин-
ститутов и ядерщиков. Но все 
это история. А сейчас ситуа-
ция кардинально иная. Рефор-
ма 2013 года нанесла акаде-
мии сильнейший удар, в том 
числе серьезно изменила, а 
фактически понизила ее ста-
тус и возможность влиять на 
ситуацию в науке. Зато «Ро-

сатом» укрепляет свои пози-
ции, он уже проникает во мно-
гие сферы экономики, где еще 
недавно не был особенно заме-
чен, скажем, в создании новых 
материалов, работах по со-
зданию суперкомпьютеров и 
т.д. При таких возможно-
стях насколько он нуждается 
в помощи сегодняшней акаде-
мии? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: А как вы счита-
ете, если я вам скажу, что в 
прошлом году между РАН и «Ро-
сатомом» подписано соглаше-
ние о сотрудничестве по широ-
кому спектру работ. И в таких 
уже традиционных сферах, как 
ядерная и термоядерная энерге-
тика, безопасность, так и в но-
вых — разработке суперкомпью-
теров и новых композиционных 
материалов, ядерной медицине 
и т.д. О них известные ученые 
подробно расскажут на нашем 
форуме. Кстати, договор о со-
трудничестве РАН и «Росатома» 
результат нашей совместной 
инициативы. 

Каким бы, как вы выразили-
сь государством в государстве 
«Росатом» ни был, ему для дви-
жения вперед требуются науч-
ные прорывы, новые знания. Их 
может дать только фундамен-
тальная наука. Только она мо-
жет позволить себе выдвигать 
новые неожиданные версии, 
проверять их и отсекать, выдви-
гать новые. Таким очень терни-
стым путем, методом проб и 
ошибок двигаться к новому зна-
нию. Затем его подхватывают 
практики и превращают в нау-
коемкие технологии. 

Самая последняя програм-
ма, которую мы только сейчас 
начинаем совместно реализо-
вывать, — создание новых ком-
позитных материалов, прежде 
всего полимерных композитов 
из углеволокна и углепластика. 
Они обладают уникальными 
свойствами, по прочности на 
порядки превосходят все, что 
известно сегодня. Например, 
жгут из такого волокна диаме-
тром всеого в 1 см2 может под-
нять самолет в 100 тонн. Такие 
материалы требуются во мно-
гих отраслях промышленности, 
их получение — суперактуаль-
ная задача. Увы, здесь мы пока 
отстаем от ведущих стран. 

«Росатом» взял на себя со-
здание и развитие этой отрасли. 
Он готов построить заводы. Но 
прежде академическая наука в 
наших институтах и универси-
тетах должна провести фунда-
ментальные исследования и 
найти решения, как получить 
такие материалы с уникальны-
ми характеристиками. По этому 
направлению разработана ком-
плексная научно-техническая 
программа, подготовку которой 
координировала РАН. То есть и в 
этом случае будет работать схе-
ма: от знаний -- к применениям, 
о которой мы говорили. Иного 
не дано. 

А насколько важно, что мно-
гие известные атомщики яв-
ляются членами РАН? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Крайне важно. 
Для нашей очень сложной рабо-
ты нужны не только институци-
ональные связи между самими 
организациями, но и между 
людьми. Так вот, являясь члена-
ми РАН, где действуют свои за-

коны, правила, выработанные 
за 300-летнюю историю акаде-
мии, мы как бы одна команда. 
Мы в одной связке. И это позво-
ляет вести совместные работы, 
говорить на одном  языке, пони-
мать друг друга, находить ком-
промиссы в сложных ситуаци-
ях, которые всегда возникают. В 
научных советах академии, где 
решаются важнейшие  вопросы 
развития науки и техники, пле-
чом к плечу работают лучшие 
ученые из РАН и ведущие специ-
алисты «Росатома». С другой 
стороны, Научно-технический 
совет Росатома возглавляет ака-
демик РАН Георгий Николаевич 
Рыкованов, научный руководи-
тель ядерного центра в Снежин-
ске.

Читатель не поймёт, если не 
спрошу про только что закон-
чившийся фильм «Бомба». 
Очевидно, его выход был приу-
рочен к 75-летнему юбилею.

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: По сути, это 
взгляд атомщиков, так изнутри 
они видели историю создания 
атомной отрасли. Кому- то не-
которые аспекты фильма могли 
не понравиться, но историю не 
перепишешь, вот она у нас так 
сложилась. Один момент хочу 
отметить. Конечно, тогда была 
строжайшая секретность, но 
был и абсолютно творческий 
процесс, с правом на ошибки, 
без чего науки просто не бывает. 
Учеными никто не командовал, 
не указывал, что и как им делать 
в науке. Их спрашивали, что вам 
надо. И финансировали по пол-
ной программе для достижения 
результата, а не для поддержа-
ния процесса. Словом, создание 
атомной отрасли - это бесцен-
ный опыт решения очень мас-
штабных задач, работы на ко-
нечный  результат. Конечно, 
многое сейчас нам не подходит, 
что-то просто невозможно, от 
чего-то хотелось бы отказаться, 
но было много полезного и эф-
фективного. Чему можно поу-
читься и применить. К сожале-
нию, нынешняя ситуация и в на-
шей науке, и в экономике пока-
зывает, что эти уроки нами не-
достаточно усвоены.  

Макет термоядерной «Царь-бомбы», 
созданной под руководством 
академика И.В. Курчатова.
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Работы Нобелевских лауреатов 
представлялись какой-то страшной 
заумью каких-то высоколобых чудаков, 
пока не произошел прорыв в практику

1

СУД Следователь ответит 
за то, что сжег свое 
рабочее место

Гори все огнем

Наталья Козлова

Вчера Басманный районный суд Москвы отказался за-
ключать под стражу следователя по особо важным де-
лам Максима Митасова. Его обвиняют в поджоге род-
ного следственного отдела. Теперь сотрудник СК про-
ведет под домашним арестом до 30 января 2021 года.

Максиму Митасову предъявлено редкое обвинение 
— по статьям умышленные уничтожение или поврежде-
ние имущества, и воспрепятствование осуществлению 
правосудия и производству предварительного рассле-
дования.

Напомним, что накануне сообщалось о задержании 
следователя по особо важным делам отдела СК по Тро-
ицкому и Новомосковскому округам Максима Мита-
сова. Этот человек, по мнению следствия, организовал 
поджог следственного отдела в Новой Москве в 2017 
году. 

Незадолго до 
этого были задер-
жаны двое исполни-
телей. Они не отпи-
рались и указали на 
заказчика. В самом 
ведомстве очень 
удивились этому, 
так как с начала 
преступления един-
ственной была вер-
сия, что здание сжег 
кто-то из фигуран-
тов уголовных дел. 

Напомним, ночью 19 мая 2017 года загорелся след-
ственный отдел СК России по Троицкому и Новомо-
сковскому округам на территории поселка Газопро-
вод. Огонь уничтожил кабинеты второго этажа, где в 
сейфах хранились уголовные дела. Следствие было по-
ручено следователям ГСУ СК России. Они и сотрудни-
ки Главного управления криминалистики тщательно 
осмотрели пожарище с применением новейшей кри-
миналистической техники. Что нашли, корреспонден-
ту «РГ» говорить не стали, ограничившись словами 
про «следы, имеющие значение для расследования». 

По ним и нашли исполнителей поджога — Мамедова 
и Зейдова. На прошлой неделе их задержали. Они-то и 
назвали организатора преступления.

СК не стал комментировать задержание следовате-
ля. Но по неподтвержденным слухам, организовал под-
жог Митасов из-за плохих отношений с начальником. 
И решил, видимо — гори все огнем.

Нашел исполнителей, заплатив им за «работу» 
50 тысяч рублей. Митасов сам составил план помеще-
ния, где находился отдел руководителя, сделал дубли-
кат ключа и передал его наемникам. В результате по-
жара был уничтожен целый этаж, где хранились важ-
ные дела. Задерживали следователя сотрудники ФСБ. 
Интересно, что все это время Митасов продолжал ра-
ботать, а тот, из-за которого он сжег этаж, — вышел на 
пенсию.  

E
P

A

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В
чера в Южной Кореи был 
один из важнейших дней 
для почти полумиллиона 

учеников выпускных классов 
школ — они сдавали единый госу-
дарственный экзамен, от резуль-
татов которого зависит, в какой 
вуз молодые люди смогут посту-
пить. Сдача тестов проходила в 
условиях пандемии. Однако ко-
рейцы стремились продемон-
стрировать, что жизнь у них про-
должает идти почти как и ранее. 

В Южной Корее, где под вли-
янием конфуцианства царит 
культ образования, к этому эк-
замену относятся как к важней-
шему событию. Так как страна 
живет в одном часовом поясе, 
то опечатанные конверты с во-
просами и задачами вскрыва-
ются одновременно, и вся про-

цедура происходит для всех эк-
заменуемых в одно и то же вре-
мя. Власти делают все возмож-
ное, чтобы устранить малейшие 
препятствия, которые могут по-
мешать кому-то из школьников. 
Рабочий день начинается на час 

позже, дабы не создавать про-
бок, которые могут задержать 
школьников. Дежурят специ-
альные наряды полиции, а так-

же такси и добровольцы со сво-
им транспортом, к которым 
можно обратиться, чтобы они 
подвезли опаздывающего на 
ЕГЭ школьника.  

Во время заданий на аудиро-
вание по иностранному языку в 
аэропортах страны запрещены 
взлет и посадка самолетов, что 
заставляет авиакомпании пере-
краивать расписание рейсов. 
ЕГЭ в день его сдачи является 
самой главной новостью для 
всех южнокорейских СМИ. С 
самого раннего утра и до позд-
него вечера новостные выпуски 
начинаются с рассказа об этом 
событии. Телеканалы перепол-
нены сюжетами про спешащих 
на тесты школьников и моля-
щихся за них родителей. Через 
несколько часов после заверше-
ния сдачи ЕГЭ, когда становятся 
известны конкретные вопросы, 
которые были вынесены на эк-

замен в этом году, педагоги и эк-
сперты в прямом эфире разби-
рают задачи, оценивая уровень 
сложности по сравнению с пре-
дыдущими годами. 

В этом году возможность 
сдавать экзамены была предо-
ставлена всем выпускникам 
школ, включая тех, у кого диаг-
ностировано инфицирование 
коронавирусом. Таковых в Ко-
рее набралось 37 человек. Еще 
430 молодых людей находятся 
на обязательном карантине. 
Для всех них были приготовле-
ны специальные комнаты, где 
они могли сдавать тесты отдель-
но. Присутствующие при этом 
учителя были одеты как меди-
ки, работающие в инфекцион-
ных отделениях. Но и на обыч-
ных экзаменационных участках 
соблюдались строгие правила: 
все были в масках, места каждо-
го сдающего экзамен отделили 

прозрачными перегородками, 
во время перерывов было за-
прещено общаться с кем-либо, а 
принимать пищу можно было 
лишь сидя на своем месте.  

А КАК У НАС?

Каким будет ЕГЭ в 2021 году? Пока 

решения нет.  Рассматривается ва-

риант «развести» по срокам экза-

мены в 11-м и 9-м классах.  В 2020 

году ЕГЭ  пришлось сдвинуть боль-

ше чем на месяц. Ученики прихо-

дили на экзамен по графику, у них 

измеряли температуру. Садились 

по одному за парту, на расстоянии 

1,5 метра. Для детей маски были не 

обязательны. Организаторы были 

в масках и перчатках. В некоторых 

регионах они сдавали тесты на 

COVID-19 перед экзаменом. 

Подготовила 
Ксения Колесникова

В СК единствен-
ной была версия, 
что здание сжег 
кто-то из фигуран-
тов уголовных дел, 
которые там вели

Изменение систе-
мы воздушного 
движения должно 
повысить безопа-
сность полетов 
в два раза

На экзаменационных участках 
соблюдаются строгие правила: все 
должны быть постоянно в масках.

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/3859

МИНОБОРОНЫ 

Миротворцы 
в Карабахе 
используют 
современные 
средства 
связи

ОХРАНЯЮТ 
С ВЫСОТЫ
Юрий Гаврилов

Свою главную задачу — кругло-
суточно  контролировать  со-
блюдение режима прекраще-
ния огня — российские мирот-
ворцы в Нагорном Карабахе 
решают, в том числе с помо-
щью современных техниче-
ских средств.

К примеру, официальный 
представитель Минобороны 
России Игорь Конашенков  со-
общил, что на 23 постах на-
блюдения наши «голубые ка-
ски» используют мобильный 
комплект защищенной видео-
конференц-связи — МК ЗВКС. 
Он представляет собой ком-
пактную спутниковую антен-
ну, сопряженную с блоком 
специальной аппаратуры и не-
большим монитором для визу-
ального общения военных.

Этот комплекс обеспечива-
ет миротворцев режимной те-
лефонной связью. А еще систе-
мами видеотрансляции и пере-
дачи данных как в стационар-
ных, так и в полевых условиях 
с привязкой к внешним или 
собственным спутниковым ка-
налам связи.  

Такая техника для россий-
ских миротворцев, несущих 
службу в условиях горного ка-
рабахского рельефа и местной 
переменчивой погоды, словно 
палочка-выручалочка.  Любую 
информацию об обстановке на 
посту и в своей зоне ответст-
венности военные за считаные 
минуты могут передать в штаб 
и тут же получить распоряже-
ния  командования.

Упомянул  Конашенков и о  
беспилотном «Орлане-10». По 
словам генерала, эти дроны 
военные, в частности, исполь-
зуют для контроля обстановки 
в Лачинском коридоре в 
окрестностях населенных пун-
ктов  Тех и Мардакерт.  

Выбор беспилотной  техни-
ки для работы в Нагорном Ка-
рабахе, конечно же, не случа-
ен. При стартовой массе 14—18 
килограммов «Орлан-10» спо-
собен  нести полезную нагруз-
ку в пять килограммов. Выпу-
щенный с разборной катапуль-
ты, дрон может подняться на 
высоту в пять тысяч метров, 
лететь со скоростью до 170 ки-
лометров в час и с расстояния 
в 120 км в режиме реального 
времени передавать картинку 
на пульт оператора.   Учитывая  
приличную протяженность 
линии сопрокосновения и 
большую площадь  отслежива-
емых нашими военными 
участков местности в Караба-
хе, все эти возможности бес-
пилотника  пришлись мирот-
ворцам весьма  кстати. 

При стартовой 
массе 14—18 
килограммов 
беспилотник 
«Орлан-10» 
несет полезную 
нагрузку в 5 кг 
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ТЕХНОЛОГИИ Видео 
в TikTok станут длиннее

Успеть 
за 180 секунд

Иван Черноусов

Социальная сеть TikTok приступила ко внедрению но-
вого формата роликов — теперь пользователи смогут 
загружать видео длительностью до трех минут вместо 
прежних 60 секунд. Об этом сообщает портал 
Engadget.com.

В ближайшее время доступ к новому формату полу-
чит только небольшая группа пользователей.  Основа-
тель коммуникационного агентства «ЛАМПА» Евге-
ния Лампадова полагает, что люди воспримут подоб-
ную смену формата негативно. «Одно дело — зайти 
смешное короткое видео посмотреть, другое — что-то, 
что ближе к YouTube, пусть и короче. Вероятно, таким 
образом компания пытается привлечь более возраст-
ную аудиторию, правда, рискуя при этом начать те-
рять свою основную. Три минуты — это длинное видео 
по современным меркам».

Антон Петухов, основатель аналитической компа-
нии BloggerBase, считает, что контент в соцсети уже 
поменялся и будет только расширяться, чтобы при-
влечь больше взрослой аудитории и, соответственно, 
рекламодателей. «Реклама вTikTok постоянно мелька-
ет и не успевает надоесть пользователю, — объясняет 
он. — Тем более подобные интеграции стоят намного 
дешевле, чем организация шоу на YouTube».

Количество рекламы в TikTok  в любом случае будет 
увеличиваться, уверен Дамир Фейзуллов, директор по 
digital & social media коммуникационного агентства PR 
Partner. «Создатели контента заинтересованы в при-
были», — резюмирует он.  

Владимир Емельяненко

С
лив в интернет скан-
дального видео фут-
б о л и с т а  А р т е м а 
Дзюбы за отказ «де-
литься» пятью мил-
лионами долларов, 
сбивание в группы 
на «Ютубе» мамо-
чек, оппозиционе-

ров и пенсионеров — в Сети се-
годня бум. Там бурлит общест-
венное мнение. Кто «танцует» 
Сеть, куда и как ее направляет и 
почему через гибридные войны, 
разбирается «РГ». 

Новые сетевые маугли 
— «Цифра», — протягивает 

руку сосед в COVID-центре, 
куда мы попали с ним в одну па-
лату. — Можно Союз. Я родился 
17 марта 1991 года, когда Союза 
не стало. Отец назвал. «Циф-
ра» — это по приколу. Ник в Сети. 

Спрашиваю, имя ему дали в 
честь референдума о сохране-
нии Советского Союза? «Какого 
референдума? — Союз Нышанов 
поднимает брови в недоуме-
нии. — Кыргызстан независи-
мый. И вообще, Союзбек — кыр-
гызское имя». «Цифра» не слы-
шал о Горбачеве, не читает книг 
и СМИ, не смотрит телевизор, 
благодаря айфону живет в соци-
альных сетях. И у него между 
тем высшее экономическое об-
разование, съемная квартира и 
хорошо оплачиваемая работа в 
Москве.

— Надо принять как данность, 
те, кому 24—30, как личности 
сложились в социальных се-
тях, — говорит сопредседатель 
московского центра урбанисти-
ки «Город» Алексей Расходчи-
ков. — Это новые сетевые мау-
гли. Бакалавры и магистры, они 
в экономике и политике начи-
нают задавать свои правила 
жизни, будь то удаленка, ди-
станционка или реал. И как мау-
гли, помещенный в животный 
мир, терял часть человеческих 
качеств, но у него обострялись 
нюх и выносливость, так и их се-
тевые тезки. Они, как правило, 
общаются или со сверстниками, 
или, как в лесу, не с людьми, а 
технологическими платформа-
ми. От них новые маугли полу-
чают клиповость взгляда на 
мир, через клики поисковика — 
фрагментарность мышления и 
неспособность строить цепь ло-
гических размышлений. Еще 
как истинные маугли испыты-
вают проблемы с эмоциями. 

Выросшие дети «цифры» — 
новая «умная толпа». Так их на-
звал американский социальный 
теоретик Говард Рейнгольд за 
роль «мозгов» в Сети. Накачав 
интернет-мускул, они создают 
свои интеллектуальные ячейки. 
Но как в природе у их собра-
тьев, так и у детей «цифры» 
установка общаться «со свои-
ми» дала прививку выжива-
ния — слушать себя и не слы-
шать других. Правило строить 
диалог с позиции силы в вирту-
альном мире превратилось в 
искусство выживания и в реаль-
ном. Кстати, во многом из-за не-
дооценки обществом сетей как 
интеллектуальной площадки. 
Изначально их почти все вос-
принимали как инструмент — 

«новую печатную машинку». 
Но оказалось, что инструмент 
еще и технологическая плат-
форма, которая «лепит» людей 
своего круга. Сначала они лопо-
тали что-то на непонятном «ол-
банском» интернет-сленге. Все 
хихикали. Однако дитя выро-
сло, и недоразумение «олбан-
ского» прикола переросло в 
конфликт отцов и детей — мау-
гли диктуют отцам правила, ко-
торые не выполнять уже не по-
лучается. 

— Я хотел заразиться корона-
вирусом, чтобы доказать, что 
его нет, — делится ковид-дисси-
дентскими убеждениями Со-
юзбек и отказывается прини-
мать таблетки. — Ну, я здесь: 
температуры нет, обоняние и 
аппетит при мне. Где ковид? Не 
вижу. Вижу желание нас чипи-
ровать за то, что мы уходим от 
правил, которые нам диктуют. 
Как они не понимают, что стоит 
бросить интернет-клич… 

Союзбек-«Цифра» загибает 
пальцы, доказывая свою право-
ту: через Сеть получались по-
громы в Лондоне, вспышка про-
тестов «Жизнь черных имеет 
значение» в США, «тюльпано-
вые», «бархатные» и прочие 
цветные революции. Так через 
вирт или виртуальность Сети 
превратились в способ утвер-
ждения новых маугли. Пробле-
ма в том, что они не умеют со-
циализироваться в реале. 

Волны искажаемой 
реальности 

К обитателю Сети нужно 
знать коммуникативный код. 

— «ВКонтакте» и «Инстагра-
ме» чекинятся лузеры, отстой и 
пенсионеры, — объясняет прин-
ципы отбора в сообщества 
«Цифра»-Союзбек Нышанов. — 
Все юзеры давно в «Ютубе». 

В переводе с интернет-рус-
ского на русский разговорный 
это означает, что Сеть неодно-
родна и дает доступ к себе через 
жесткий отбор. Пройти его — все 
равно что занять место в стае: 
«Инстаграм», «Телеграм» — это 
«павлины» Моа, «Фейсбук» — 
«шакалы» Табаки, «ВКонтак-
те», «Твиттер» — «рыжие соба-
ки», все, кто вне групп или 

Сети, — «бандерлоги». И лишь 
обитатели «Ютуба», — разуме-
ется, «братья». Популярный ви-
деохостинг «Ютуб», куда оппо-
зиционная повестка, вытеснен-
ная из офлайна, перетекла в он-
лайн, не просто «братство». 
Личность, сформированная 
там, повзрослев с «ютубными» 
ценностями, рано или поздно 
сталкивается с «бандерлога-
ми». 

— Мне взгляды маугли напо-
минают мем из «Твин Пикса»: 
«Совы не то, чем кажутся», — де-
лится наблюдением социолог 
Агентства исследований «Сто-
лица» Галина Градосельская. — 
Сети тоже не то, что они декла-
рируют. В жизни их посылы ча-
сто оборачиваются противопо-

ложностью: принцип свободы — 
легкостью манипуляции, декла-
рируемый индивидуализм — 
стадностью, когда ведомые вы-
бирают из ограниченного набо-
ра предлагаемое решение. От-
сюда и цветные революции, и 
протесты групп любителей од-
нотонных носков против групп 
любителей полосатых. Вместе 
они делают один выбор. Цель за-
бывается, смыслом становится 
принцип стаи — против кого 
дружим? И запускается он во-
все не за счет их естественной 
реакции на то или иное собы-
тие, а с помощью информацион-
ных волн. 

По данным Агентства социо-
логических исследований 
«Столица», информационные 
волны, или на сленге пользова-
телей гон, в Сети составляют от 
65 до 80 процентов «мнений». 

И лишь 20—30 процентов ин-
формации социальных сетей — 
зерна живой реакции человека 
на то или иное событие. При-
чем искажение реальности за-
висит от финансовых вложе-
ний виртуальных игроков-бо-
тов и числа лохов — тех, кто от-
кликается на наживку. Прогла-
тывает ее даже искушенная ау-
дитория. 

— Фейк, всеми ругаемый, — 
безотказный способ достиже-
ния цели, — говорит профессор 
факультета политологии МГУ 
Андрей Манойло. — И вроде бы 
уже все знают, как отличить 
факт от фейка: он анонимен, а 
если персонифицирован, при-
зывает не к логике и фактам, а к 
эмоциям, что отключает созна-

ние и способность анализиро-
вать. В этом сила фейка. Он как 
стихийное бедствие. Дальше ва-
куум заполняют слухи и домы-
слы. А когда человек «съел» 
фейк, информация, даже если 
она точна, уже может не рабо-
тать. Поздно: вместо анализа 
транслируются мифы. 

Сразу вспомнилось, как в 
«Фейсбуке» продвинутая оппо-
зиция годами стебется, тран-
слируя миф, что она грамотнее 
патриотов. Он вырос из виру-
сного фейка о том, что Геннадий 
Зюганов «в слове из пяти букв 
делает шесть ошибок». И не до-
кажешь, что Зюганов — доктор 
философских наук, а реальность 
перпендикулярна: грамотнее 
тот, кто старше и получил хоро-
шее образование. Однако ги-
брид воздействия через фейк, 
домыслы и мифы запущен, и пе-

реубедить через факт обитате-
лей Сети еще и технически 
сложно. 

— Сетевая реальность измен-
чива, — говорит Галина Градо-
сельская. — В 2013 году «Фей-
сбук» насчитывал более 10 мил-
лионов, сегодня — около 6 мил-
лионов подписчиков. Так «пла-
вает» каждая Сеть. Хотя цифро-
вой отпечаток как глаз: можно 
поменять группу, айпи-адрес, а 
перебежчика без труда вычи-
слят. Вопрос: кому это надо? 
Практика наших исследований 
показывает, что так технологи-
ческие платформы направляют 
развитие соцсетей не в пло-
скость интеллектуального раз-
вития, а масскульта, а шоу-биз-
нес — это визионерство и извле-
чение из него прибыли. То есть 
все, как в шоу: тот, кто понра-
вился большинству, тот и прав. 
Не до истины. Ловушка захлоп-
нулась. 

Так реальность многомерно 
искажается, «умная» толпа обо-
рачивается групповой травлей, 
а люди попадают во все капка-
ны, которые расставляет «циф-
ра». И это не только проблема 
маугли — среда Сети для многих 
уже своя. Но большинство лю-
дей не понимают, кто и как ими 
манипулирует. 

«Умная толпа» наследила 
в будущее

«Все в Сеть!» — один из то-
тальных слоганов «Ютуба». 

— Для меня страшный сон: 
если соцсети войдут в повсед-
невность, бежать от них будет 
некуда, — считает Галина Градо-
сельская. — Будет как с корпора-
тивной культурой. Она новыми 
буржуа в 2000-е насаждалась, 
как коммунизм большевиками. 
Один из вопросов нашего иссле-
дования тогда звучал так: «Что, 
если корпоративные правила 
поведения распространить на 
жизнь?» 78 процентов топ-ме-
неджеров и 93 процента сотруд-
ников (анонимно) ответили: 
«Нет». Практика дала им пони-
мание — это правила игры, где 
не живут, а выживают. С Сетью 
происходит что-то подобное. Я 
вижу три сценария их разви-
тия — поглощение человека 

вплоть до чипизации, чего ин-
стинкт самосохранения не даст 
сделать, баланс социально-се-
тевой жизни и отключение от 
сетей. 

В третий путь ни Градосель-
ская, никто не верит. Мир озабо-
чен тем, как установить цифро-
вое перемирие и принять зако-
ны, которые снизят накал ги-
бридных войн. Но и законы бу-
дут атаковать почкующиеся со-
циальные медиа.

— Баланс Сеть не устраива-
ет, — убежден Андрей Маной-
ло. — Ставка: «Переиграем!» 
Это нутро ее оборонно-сектант-
ской психологии. Если цель до-
стигнута или провалена, сооб-
щества не пропадают. Они ужи-
маются, ядро остается. Локаль-
ный конфликт исчезает, струк-
тура его решения спит. Она ак-
тивируется с новым конфлик-
том. Это закон Сети — следы 
остаются. Их пространство эво-
люционирует. Векторы восхо-
ждения и нисхождения заданы. 
Дальше как с атомом: могут 
случиться Хиросима и Нагаса-
ки, а может — мирный атом, 
кстати, который питает Сеть. 
Пока в соцсетях, увы, уровень 
каменного века, где есть свои 
вожди и нукеры, где вместо кам-
ня гаджет. Очень важно, пойдет 
ли эволюция сетевых сооб-
ществ по восходящей — к гума-
нистическому будущему, в ко-
тором мы живем и хотим жить. 
Для этого в онлайн надо вне-
дрять культуру. Этим человек 
отличается от животного. За 
культурой придет этика как ме-
ханизм выживания цивилизо-
ванной Сети. 

Пока же культуру в Сети на-
саждают ловкие манипуляторы. 
«Умная толпа», сплоченная не 
интеллектом и культурой, а гад-
жетами и невидимыми техноло-
гиями, пользуется «цифрой», 
как бандит гранатой. Благодаря 
ей сети молниеносно имеют до-
ступ к любому и по-любому — от 
лонгридов в «ЖЖ» для «типа ум-
ных» и до коротких роликов в 
TikTok для тех, кто «не замора-
чивается». И вот уже ТikTok, за-
точенный на еще большее шоу, 
переигрывает «Ютуб». «Ютуб» 
по итогам 2020 года отказался 
от ролика-самопродвижения. 
Причин никто не знает, но сила 
фейка догнала и «Большого бра-
та». По слухам, ролик «Ютуб» о 
себе любимом по итогам 2018 
года набрал жуткую цифру диз-
лайков — 18 миллионов при 2,9 
миллиона лайков. Попытка от-
ыграться в 2019-м мало что из-
менила — 9,2 миллиона дизлай-
ков при 3,4 млн лайков. Похоже, 
«Ютуб», как шагреневая кожа, 
повторяет судьбу сужающего се-
тевое воздействие «Фейсбука». 
Вместе они, уступая дорогу 
TikTok, отработали ресурс роста 
и, как в джунглях, расступаются 
перед тем, кто сильнее и наглее. 

Так что свободного мира не 
только в Сети, но и среди «брат-
ства» «Ютуба» не получилось. 
То ли еще будет. Роботы не свя-
тые, они программные техноло-
гические платформы. Да и опти-
ко-волоконная техника мысли 
тоже не вечная. Не желая циви-
лизоваться, она может уйти на 
свалку истории. Пока это еще 
зависит от людей.  
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Если цель достигнута или провалена, сообщества не пропадают. Они ужимаются, ядро остается. Это закон Сети — следы остаются.

ЯВЛЕНИЕ Почему социальные медиа рождают сетевые войны

И вместо камня гаджет

ИНТЕРНЕТ Как соцсети разносят инфодемию и чем ее лечить

Фейки в глобальной деревне
Мария Резник,
студентка МГИМО

В 
конце ноября мы «отме-
чали» годовщину первого 
с л у ч а я  з а р а ж е н и я 

COVID-19. Когда новый вирус 
разошелся по городам и стра-
нам, за ним разошлись и слухи 
о нем. Инфодемия стала не 
меньшей проблемой, чем эпи-
демия. Жительнице Амурской 
области был назначен первый 
в России штраф за распростра-
нение в соцсетях информации 
о заболевших коронавирусом 
земляках: в тот момент в обла-
сти не было зафиксировано ни 
одного случая заболевания.

Впервые в истории распро-
странение новой болезни со-
провождалось массовым ис-
пользованием технологий: со-
цсети на карантине были чуть 
ли не единственным способом 
мгновенной коммуникации. 
Но в природе человека — если 
информации мало или совсем 
нет, начать ее придумывать. 
Слухи и догадки — частое явле-
ние в состоянии кризиса. Толь-
ко когда слух распространяет-
ся в реальной жизни, то, как 
правило, не широко. Жителям 
подмосковной деревни нет 
дела до сплетен о жителях де-
ревни в Краснодарском крае. 
Но современный мир, по опре-
делению Маклюэна, и есть 
«глобальная деревня», где со-

бытия, происходящие в тыся-
чах километров от нас, играют 
не меньшую роль, чем проис-
ходящее на соседней улице. 
Вот и получается, что дезин-
формация, распространяясь 
мгновенно, достигает самые 
отдаленные точки земного 
шара. 

Быстрый способ коммуни-
кации чрезвычайно важен, но 
чреват появлением информа-
ционных фейков. Сколько со-
общений разошлось по Все-
мирной паутине о том, что ал-
коголь убивает коронавирус? 
Миллионы. А как много «эк-
спертов» доказывали,  что 
COVID-19 — это всего лишь се-
зонный грипп, а его серьез-
ность раздувают мировые ли-
деры для тотального контроля 
над населением. Тысячи. Люби-
тели теорий заговора уверяли 
нас, что существует связь меж-
ду 5G и коронавирусом. По сто-
пам COVID-19 двигался его 
призрак в форме дезинформа-
ции и пугал всех встречающих-
ся на его пути. 

Соцсети массово заражали 
пользователей неправдивыми 
сведениями. И если коронави-
рус часто проявлялся спустя 
две недели после заражения, то 
информационный вирус закре-
плялся в наших головах мгно-
венно. И даже неповерившие, 
увидев второе, третье, десятое 
сообщение, невольно начина-

ли сомневаться. Это явление и 
называется инфодемией. 

Уже в апреле Генеральный 
секретарь ООН объявил о на-
чале работы в области комму-
никаций, направленной на 
противодействие распростра-
нению дезинформации. Орга-
низация выпустила указания 
по выявлению и пресечению 
ненавистнической риторики, 

связанной с COVID-19. А в сен-
тябре уже ВОЗ призывала госу-
дарства-члены разработать 
планы действий по борьбе с ин-
фодемией за счет содействия 
своевременному распростра-
нению достоверной информа-
ции и пресечения циркуляции 
ложных слухов. 

ВОЗ назвала главную при-
чину обеспокоенности инфо-
демией: «ложные слухи уносят 

жизни людей». При неверной 
информации увеличивается 
риск того, что человек постра-
дает от неправильного лечения 
или от недооценки масштаба 
проблемы. Ну, например, в та-
ких штатах США, как Алабама 
или Техас, студенты специаль-
но устраивали «ковидные ве-
черинки» с целью заразить как 
можно больше людей. Логика 

была следующая: чем раньше 
переболеешь, тем быстрее у 
тебя выработаются антитела и 
тем лучше. Иногда родители 
специально делают так, чтобы 
их дети заболели ветрянкой, 
чтобы потом не болеть в более 
взрослом возрасте. Но выле-
чить ветрянку в наше время до-
вольно просто, а от коронави-
руса могут развиться непред-
виденные осложнения... 

Ложная информация прово-
цирует риторику ненависти и 
повышает риск конфликтов. 
Например, газета The Daily 
Telegraph в мае выпустила ста-
тью, подробно описывающую 
вину Китая в распространении 
к о р о н а в и руса .  А  Д о н а л ьд 
Трамп в своих речах неодно-
кратно использовал термин 
«китайский вирус», утвер-
ждая, что он появился в лабо-
ратории в городе Ухань, и об-
винял ВОЗ в том, что она помо-
гала «замести следы» за китай-
ским правительством. 

Все это порождало расист-
ские реакции как в соцсетях, 
так и в реальной жизни. Судя по 
опросам исследовательского 
центра Pew Research Center, бо-
лее 70 процентов американцев 
негативно относятся к Китаю, 
обвиняя страну в распростра-
нении COVID-19. А в Южной 
Европе можно было наблюдать, 
как владельцы ресторанов и ма-
газинов вывешивали таблички: 
«Китайцам вход запрещен». 
Представители китайских об-
щин в Италии не раз обраща-
лись с жалобами к представите-
лям региональных властей. Но 
побочные эффекты инфодемии 
не так просто уничтожить. 

Кстати, меры, предложен-
ные ВОЗ, не направлены на 
снижение информированно-
сти населения. Но все публику-
емые факты должны подвер-

гаться более тщательному 
контролю, а за нарушение — 
следовать наказание. Так, в 
России ввели штрафы от трех-
сот тысяч до двух миллионов 
рулей (в зависимости от степе-
ни серьезности). 

Крупнейшие соцсети также 
включились в борьбу против 
ковидных фейков. В России за 
этим процессом следит Ро-
скомнадзор, который занима-
ется мониторингом соцсетей и 
присылает уведомления с тре-
бованием удалять недостовер-
ные публикации. При этом ряд 
сервисов Mail.ru, «ВКонтакте» 
и «Яндекс» запустили отдель-
ные новостные ленты с акту-
альной статистикой зараже-
ния и распространения болез-
ни. Все это направлено на все-
стороннее информирование 
населения о проблеме и тща-
тельное отслеживание ложной 
вредоносной информации. 

И спустя год после рожде-
ния коронавируса бороться с 
инфодемией стало проще: до-
стоверной информации о при-
роде пандемии гораздо боль-
ше, а интернет-мифы о заболе-
вании активно уничтожаются. 
И люди начали более разбор-
чиво поглощать информацию. 
Но все-таки информационный 
призрак никуда не делся, он 
продолжает преследовать нас. 
И надо продолжать борьбу с 
ним.  

А К Ц Е Н Т

При неверной информации 
увеличивается риск того, 
что человек пострадает 
от неправильного лечения 
или от недооценки масштаба 
проблемы

А К Ц Е Н Т

«Инстаграмм», «Телеграмм» — 
это «павлины» Моа, 
«Фейсбук» — «шакалы» Табаки, 
«ВКонтакте» и «Твиттер» — «рыжие собаки», 
все, кто вне групп, — «бандерлоги». 
И лишь обитатели «Ютуба» — «братья»

Дмитровский район. Большое Кричино

УТОЧНЕНИЕ 
В объявлении о проведении общественных обсужде-

ний, опубликованном в «Российской газете» от 27 ноября 
2020 г. № 268 (8322) стр. 10, в первом абзаце читать:  
«ООО «Мираторг-Курск» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме обсуждений) материа-
лов по оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду по объекту го-
сударственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Комплекс зданий и сооружений по искус-
ственному осеменению, воспроизводству и откорму сви-
ней, свиноводческого комплекса № 6 близ н.п. Большое 
Кричино, Дмитровского района, Орловской области», 
в период с 27 ноября 2020 года по 28 декабря 2020 года».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дмитровский район. Холчевка

УТОЧНЕНИЕ 
В объявлении о проведении общественных обсужде-

ний, опубликованном в «Российской газете» от 27 ноября 
2020 г. № 268 (8322) стр. 10, в первом абзаце читать:  
«ООО «Мираторг-Курск» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме обсуждений) материа-
лов по оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду по объекту го-
сударственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Комплекс зданий и сооружений по искус-
ственному осеменению, воспроизводству и откорму сви-
ней, свиноводческого комплекса № 7 близ н.п. Холчевка, 
Дмитровского района, Орловской области», в период  
с 27 ноября 2020 года по 28 декабря 2020 года».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация Каменского городского округа и АО «Маминская 
горнорудная компания» (АО «МГК») уведомляют о начале проведения 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) при строи-
тельстве и эксплуатации производственных объектов, предусмотренных 
проектной документацией «Отработка запасов Маминского золоторуд-
ного месторождения открытым способом».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Отработка запа-
сов Маминского золоторудного месторождения открытым способом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельно-
сти: Свердловская область, Каменский городской округ, в 70 км к юго-
востоку от г. Екатеринбург и в 30 км к западу от г. Каменск-Уральский, 
западнее с. Маминское. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Маминская горнорудная 
компания», 623487, Свердловская область, Каменский район, село Ма-
минское, улица Фурманова, дом 1, строение 5, офис 2; тел: 8 (343) 
3565055, +7 982 705 62 68.

Примерный срок проведения ОВОС: декабрь 2020 г. — август 2021 
г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Каменского городского округа. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: обще-
ственные слушания.

Замечания и предложения общественности к проведению ОВОС, со-
держанию Технического задания на проведение ОВОС принимаются в 
письменной форме в журнале учета замечаний и предложений.    

Обосновывающая документация, Техническое задание на проведе-
ние ОВОС, Журнал замечаний и предложений доступны с 04 декабря 
2020 года:

—  на сайте администрации Каменского  городского округа https://
kamensk-adm.ru/zhkkh/ekolog-informiruet;

—  по электронной почте, запрос направлять на адрес ZinnatullinRM@
polymetal.ru;

—  в здании Администрации Каменского городского округа по адресу: 
РФ, Свердловская область, г. Каменск-Уральский, пр. Победы, 38-
а, каб. 31, в рабочие дни с 08.00 до 17.00;

—  в офисе АО «МГК» по адресу: 623487, Свердловская область, Ка-
менский городской округ, с. Маминское, улица Фурманова, дом 1, 
строение 5, офис 2, в рабочие дни с 9.00 до 17.00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

50:40:0010201:778 0,34

50:40:0010201:767 0,39

50:40:0000000:4195 2,23

50:40:0010201:576 0,35

50:40:0010438:5 2,25

50:40:0010201:31 0,46

50:40:0010201:38 3,10

50:40:0010201:453 0,25

50:40:0010201:455 0,08

50:40:0010201:457 0,23

50:40:0010201:461 2,64

50:40:0010201:465 1,29

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

50:40:0010201:471 0,40

50:40:0010201:339 2,8

50:40:0010201:601 59,52

50:40:0020703:503 0,6

50:40:0020702:41 2,67

50:40:0020702:369 3,64

50:40:0020702:39 1,99

50:40:0020702:50 0,72

50:40:0020702:51 0,68

50:40:0020702:52 1,15

50:40:0020702:36 0,36

http://www.oezdubna.ru/  
+7 (496) 219-04-61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) 

муниципальной собственности, расположенных 
в границах Особой экономической зоны 
технико-внедренческого типа в г. Дубне 

Московской области и не сданных в аренду

— Чем подростков привлекает TikTok? Подробности на сайте 
rg.ru/art/1992649
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ПРЯМАЯ  РЕЧЬ Директор 
Музея Бахрушина 
Дмитрий Родионов: 
Чем порадуют «Уроки 
режиссуры» в декабре

Во власти сада

Наталья Петрова

В Москве на Биеннале театрального искусства прохо-
дит IV фестиваль «Уроки режиссуры». В его рамках 
совместно с Театральным музеем им. Бахрушина пред-
ставлена большая образовательная программа «Ма-
стерская» — выставки, презентации книг, в том числе и 
новых пополнений «Библиотеки театрального искус-
ства», лекции и мастер-классы ведущих деятелей рос-
сийской сцены.

Cвоим опытом сценического прочтения «Вишнево-
го сада» поделятся Рената Литвинова и Адольф Шапи-
ро, в гостиную «Кабинета директора театра» пригла-
сит Кирилл Крок, метафизику Чехова исследует Дмит-
рий Крымов, «Игру в классики» предложит Александр 
Филиппенко. Генеральный директор Музея Бахрушина 
Дмитрий Родионов рассказал о том, какие «Уроки ре-
жиссуры» готовят в декабре.

Музей Бахрушина четвертый год сотрудничает с Би-
еннале театрального искусства. Что дает музею его 
участие в театральном смотре? Или грубее: каков 
ваш интерес?

ДМИТРИЙ РОДИОНОВ: Во-
первых, нам, про-
должателям под-
вижнического дела 
Алексея Бахруши-
на, близок собира-
ющий пафос орга-
низаторов Биенна-
ле. Чехов утвер-
ждал: люди подвига, 
подвижники нужны 
как солнце. Сегод-
ня, когда современ-
ный театр находит-
ся в кольце внешних искушений успехом, только под-
линное искусство театра может дать нравственные 
ориентиры человеку в атмосфере агрессии и невежест-
ва, какими бы невинными наклейками они ни прикры-
вались.

Соединение музыки, драмы, литературы, изобрази-
тельного искусства — все это помогает создать принци-
пиально новую художественную среду. И это вторая 
причина нашего сотрудничества. 

В этом году Биеннале проходит в условиях пандемии. 
Что пришлось отменить? Чем пожертвовать? 

ДМИТРИЙ РОДИОНОВ: К большому сожалению, 2020 год вой-
дет в историю как год ковида. А ведь это год 160-летия 
со дня рождения Антона Павловича Чехова. К его юби-
лею фестиваль «Уроки режиссуры» и Бахрушинский 
музей подготовили выставку «Власть сада», которая 
прошла с большим успехом и завершилась как раз на-
кануне нового этапа ограничений из-за коронавируса. 
Открывшаяся в сентябре выставка «Алексей Бахру-
шин. Взгляд в будущее» к 155-летию со дня рождения 
основателя первого в России театрального музея сей-
час временно закрыта, но продолжит работу, как толь-
ко будет послабление со стороны Роспотребнадзора.

В «Мастерской» в этом году выступают Елена 
Стрельцова, Татьяна Москвина, Аркадий Кац, Георгий 
Исаакян, Кирилл Крок, Борис Любимов, Вадим Щерба-
ков, Анастасия Светлова и Евгений Марчелли, Рената 
Литвинова и Адольф Шапиро, Дмитрий Крымов и 
Дмитрий Быков, Евгений Князев и Александр Журав-

ский, Александр Филиппенко. И лекции, и мастер-
классы идут в прямой трансляции из Гранёной гости-
ной музея, их можно увидеть и в записи, как и записи 
предыдущих фестивалей. 

Как бы вы сформулировали идею этого фестиваля? 
ДМИТРИЙ РОДИОНОВ: Главную идею сразу поддержал Алек-
сандр Калягин, сказавший, что «Уроки профессии» — 
«уроки мастерства», «уроки жизни в искусстве» — они 
необходимы нам всем на самых разных этапах и пово-
ротах профессионального пути. Но особенно необхо-
димы в эпоху катаклизмов, разломов, кризисов. Про-
фессиональная солидарность, человеческая помощь и 
поддержка — и со стороны старших, и со стороны млад-
ших, — именно они являются залогом развития сцени-
ческого искусства». Фестиваль «Уроки режиссуры» 
решает одну из самых актуальных сегодня задач — под-
держку режиссерского репертуарного театра, сохра-
нения его высоких гуманитарных традиций, преемст-
венности и связи поколений. Можно говорить о важно-
сти этих задач, а можно делать конкретные шаги в этом 
направлении. «Уроки режиссуры» это делают.

Одним из плодотворных инструментов является 
конкурсная составляющая, принцип которой сам по 
себе является одновременно и простым по своей идее, и 
исключительным по своему характеру: в четные годы 
на фестивале спектакли представляет старшее режис-
серское поколение, а жюри из молодых режиссеров 
определяет лауреата. В нечетные годы молодые показы-
вают свои спектакли, а старшие определяют лучших. 
При этом лучшие получают премиальные средства на 
постановку нового спектакля. В этом году в жюри — мо-
лодые, конкурсанты фестиваля 2017 и 2019 годов. 

На какие декабрьские события Биеннале зрителям 
нельзя не обратить внимания? 

ДМИТРИЙ РОДИОНОВ: Впереди церемония награждения лау-
реатов ежегодной премии в области литературы о теа-
тре «Театральный роман», единственной в нашей стра-
не, которая поддерживает авторов, занимающихся ис-
кусством театра. И потом — заключительная церемо-
ния награждения лауреатов. В этом году на ней пока-
жут премьеру по произведениям Чехова, которая ста-
нет результатом «Чеховской лаборатории», которую 
Биеннале проводит совместно с Театром имени Вах-
тангова. А результаты «Лаборатории режиссерских де-
бютов», которую Биеннале проводит совместно с МХТ 
им. Чехова, мы увидим только в будущем году — на Но-
вой сцене Художественного театра.  

Во время 
катаклизмов осо-
бенно важна про-
фессиональная 
и человеческая 
солидарность

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ 200 лет назад родился Афанасий Фет

Рыдающий огонь
Павел Басинский

П
ятого декабря ново-
го стиля 1820 года в 
усадьбе Новоселки 
Мценского уезда 
Орловской губер-
нии родился вели-
кий русский лирик 
Афанасий Фет. О за-
гадках его крайне 

противоречивой личности мы 
поговорили с поэтом и перевод-
чиком Максимом Амелиным.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: В 1819 году бога-
тый мценский помещик Афана-
сий Неофитович Шеншин, нахо-
дясь в Германии, женился на 
разведенной Шарлотте Фёт и 
увез ее в Россию. Их сын родил-
ся в России, был крещен по пра-
вославному обряду и получил 
фамилию Шеншин. Но затем вы-
яснилось, что крещение неза-
конно. Шеншин и Шарлотта вен-
чались по лютеранскому обря-
ду, а православное венчание 
произошло уже после рождения 
сына. Афанасий Неофитович по-
ступил, мягко говоря, разгиль-
дяйски. В результате его сына 
лишили дворянства, он перестал 
быть Шеншиным и стал Фётом 
(«ё» он затем поменял на «е», 
чтобы немецкая фамилия так не 
резала слух), то есть стал носить 
фамилию первого мужа матери 
и считаться его сыном. Это была 
трагедия всей его жизни. Он не-
навидел свою фамилию и в по-
жилом возрасте ценой службы 
при дворе вернул себе фамилию 
Шеншин и дворянский титул. 
Как ты думаешь, почему это 
было для него так важно? 
МАКСИМ АМЕЛИН: Я бы не стал обви-
нять отца Фета в разгильдяйст-
ве. Видимо, история его отноше-
ний с Шарлоттой — это история 
большой любви. Он от сына не 
отказался, ему просто сообщи-
ли через 14 лет, что его сын — не 
его сын и наследник на том 
только основании, что докумен-
ты оформлены неправильно. 
Как будто речь шла не о челове-
ке, а о вещи, купленной за гра-
ницей и ввезенной в обход та-
можни. И вот юный дворянский 
сын Шеншин вдруг оказался 
исключенным из рода и соот-
ветственно потерял права на на-
следство. Для того чтобы вер-
нуть дворянство, нужно было 
дослужиться в армии до опреде-
ленного звания, но когда кава-
лерист Фет дослуживался до 
очередного чина, этот ценз под-
нимался, и так было трижды. 
Фет был вынужден выйти в от-
ставку. Дворянское звание было 
возвращено ему за литератур-
ные труды — сыграли роль пере-
воды Горация. 

Другим роковым обстоя-
тельством в судьбе Фета стала 
смерть его возлюбленной Ма-
рии Лазич.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: История удиви-
тельная! В конце 40-х годов во 
время службы в Херсонской гу-
бернии Фет знакомится с доче-
рью мелкого помещика Марией 
Козьминичной Лазич. Они влю-
бляются друг в друга, но Фет по-
нимает, что ему без права на на-
следство жениться на беспри-
даннице нельзя. И она это пони-
мает, но просит его не разры-
вать отношений. Тем не менее 
Фет идет на разрыв и потом же-
нится по расчету на дочери бо-
гатого чаеторговца Марии Пет-
ровне Боткиной. Но раньше Ла-
зич погибает при странных об-
стоятельствах. От лампады слу-
чайно загорается платье, она 
выбегает в сад и на ветру сгора-
ет, как спичка. Биографы Фета 
гадают: был ли это несчастный 
случай или экзотическое самоу-
бийство? Так или иначе, но 
образ сгоревшей заживо Лазич 

станет сквозной в лирике Фета. 
«Не жизни жаль с томительным 
дыханьем. / Что жизнь и смерть? 
А жаль того огня, / Что просиял 
над целым мирозданием / И в 
ночь идет, и плачет уходя». 
МАКСИМ АМЕЛИН: После этой траге-
дии Фет пишет Ивану Борисову: 
«Я ждал женщины, которая пой-
мет меня, — и дождался ее. Она, 
сгорая, кричала: «Ради Бога 
спасите письма!» — и умерла со 
словами: «Он не виноват, — а я». 
Пережитого Фету хватило на 
всю творческую жизнь.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: В Фете жили два 
человека: тонко чувствующий 
поэт и хладнокровный делец, 
помещик. Образцовые имения — 
Степановка в Орловской и Во-
робьевка в Курской губерниях... 
МАКСИМ АМЕЛИН: Да, раздвоение 
Фета на «лирика» и «дельца» 
было поразительным! В 1884 
году он послал Льву Толстому 
с в е ж е н а п и с а н н о е  с т и х о -
творение «Ласточки» (шедевр 
русской философской лирики), 
а на обороте предлагал попри-
держать пеньку, которая скоро 
в Москве вздорожает. Оба поме-
стья были им доведены до состо-
яния образцовых. Когда не-
сколько лет назад чистили пру-
ды в Воробьевке, обнаружи-
лось, что дно их выложено море-
ным дубом как паркетом, сохра-
нившимся почти идеально. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Но это просто 
Собакевич из гоголевских 
«Мертвых душ», у которого ко-
лодец был «обшит корабельным 
дубом»! Над Фетом помещиком 
и реакционером издевалась не 

только «прогрессивная» крити-
ка, но и другие его современни-
ки. Среди московских студен-
тов ходила байка, что, приезжая 
в Москву, Фет останавливал 
свою коляску возле здания Мо-
сковского университета, где 
сам учился в сороковые годы, 
и... плевал в его сторону, считая 
родной университет рассадни-
ком вольнодумия. Зная эту при-
вычку хозяина, его кучер сам, 
без приказа, останавливал ко-
ляску на Моховой. 
М АК С И М  А М Е Л И Н : И ты в это ве-
ришь? Плевки в сторону уни-
верситета — это анекдот, запу-
щенный Чеховым, который с 
Фетом знаком не был, но имен-
но из его дневника шутливая за-
пись ушла «в народ». Покойный 
фетовед Вячеслав Кошелев по-
святил развенчанию этого от-
дельную статью. Еще в 1990-е, 
до капитального ремонта на Мо-
ховой, можно было видеть мно-
гочисленные выщерблины на 
столбах ограды. Я сам не раз по-
казывал их знакомым, говоря: 
«Вот это и есть те самые следы 
от ядовитых плевков Фета». И 
некоторые верили...
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Он не был реак-
ционером и крепостником?
МАКСИМ АМЕЛИН: Да, Фет, особенно 
в поздние годы, был монархи-
стом, поддерживал связи с цар-
ской семьей, воспевал Алексан-
дра III, получил придворное зва-
ние камергера. Реакция 1880—
1890-х ему, как дворянину Шен-
шину, нравилась. Но по поводу 
мнимого «крепостничества» 
Фета могу сказать, что первое 

поместье Степановку он прио-
брел незадолго до отмены кре-
постного права, то есть «кре-
постником» был меньше года. 
Другой вопрос, что он много пи-
сал о поспешности реформы, о 
ее последствиях и о том, как по-
новому нужно обустраивать хо-
зяйство.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Как поэт Фет 
был безусловным новатором. 
Писал «безглагольные» стихи — 
«Шепот, робкое дыханье. / Тре-
ли соловья, / Серебро и колыха-
нье / Сонного ручья...» Позволял 
себе невероятно смелые обра-
зы. По сути, он предвосхитил 
«модерн» Серебряного века, 
прежде всего символистов. Но 
вот вопрос: понимал ли сам Фет 
свое новаторство? Его сборник 
1856 года вышел под редакцией 
И. С. Тургенева, в которой Тур-
генев тщательно «выправил» 
стихи Фета, так сказать, привел 
их «в норму», а на самом деле 
изувечил. В 1863 году Фет оста-
вил тургеневскую редактуру, и 

в советских изданиях эти стихи 
тоже публиковались в тургенев-
ской редакции. Иногда кажется, 
что Фет сам не ведал, что тво-
рил. Например, в стихотворе-
нии «Шумела полночная вью-
га...», где двое влюбленных си-
дят у камина, есть такой образ: 
«И двух наших теней громады 
лежали на красном полу...» Гро-
мады теней — только Фет тогда 
мог позволить себе такое соче-
тание несочетаемого. 
МАКСИМ АМЕЛИН: Да, Фет достаточ-
но сильно повлиял на Серебря-
ный век, не только на символи-
стов, но и на акмеистов, имажи-

нистов, включая Есенина, и 
даже — как ни странно — футури-
стов в лице Северянина, Па-
стернака («теней громады» 
превратились в тени «скреще-
нья рук» и т. д.), в какой-то мере 
Маяковского, отдельно — на 
позднего Заболоцкого. Вырази-
тельность, которая заключа-
лась в музыкальности его стиха, 
в особой зримости как бы раз-
мытых импрессионистических 
образов, он сознательно куль-
тивировал. С другой стороны, в 
словаре Фета много областных 
орловских и курских слов и вы-
ражений (например, «стадо гра-
чей» вместо «стаи»). Для этого 
нужна поэтическая смелость. 
Тургенев же был сторонником 
рафинированного стиля. Он 
срезал последние строфы сти-
хотворений Фета, выпрямил их 
мнимые корявости. Фет потом 
лишь частично восстановил 
свои тексты, потому что итого-
вого собрания он не подготовил, 
оно вышло посмертно. И это 

стало большой текстологиче-
ской проблемой. Только в XX 
веке были восстановлены ори-
гинальные варианты. Но Турге-
нев так поступал не только с Фе-
том, но и с Полонским, даже с 
Тютчевым. Иногда отменный и 
утонченный вкус мешает чувст-
вовать новаторское и необыч-
ное. Это именно тот случай.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Какова судьба 
главного имения Фета Воро-
бьевки в Курской области? Что 
там сегодня?
МАКСИМ АМЕЛИН: Фет купил Воро-
бьевку в 1877 году и поднял за-
пустевшее после смерти бывше-

го хозяина Петра Ртищева име-
ние из руин. На покупку повлия-
ла близость не только железной 
дороги, но и Коренной пустыни. 
Его жена Мария Петровна была 
очень набожна, и в Воробьевку 
несколько раз заносили Корен-
ную икону во время крестных 
ходов. У Фета бывали Лев Тол-
стой, Владимир Соловьев, Петр 
Чайковский. После смерти Фета 
и Марии Петровны имение пере-
шло к ее племяннику Сергею 
Боткину, будущему видному де-
ятелю русской эмиграции. Но 
дальше произошла революция. 
Дом был разграблен, сад с веко-
выми деревьями и экзотически-
ми растениями заброшен. Но 
сам дом, построенный еще в 
XVIII веке, сохранился до наших 
дней, хотя в нем были то курят-
ник, то машинно-тракторная 
станция, а затем школа. Сад осо-
бенно пострадал во время окку-
пации: нацисты порубили все 
деревья на дрова, были лютые 
морозы. В 1990-х на месте сада 
еще виднелись заросли барбари-
са и одичавшей японской вишни. 
В начале 2000-х школу закрыли, 
и дом простоял несколько лет 
пустым. Усадьба сейчас в целом 
восстановлена, насколько это 
вообще возможно после всего, 
что в ней происходило, дом отре-
ставрирован и превращен в му-
зей, и все это трудами фактиче-
ски одного человека — Антонины 
Семеновны Яковлевой, храни-
тельницы усадьбы. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Где похоронен 
Фет?
МАКСИМ АМЕЛИН: Он умер в Мо-
скве, а похоронен вместе с же-
ной, пережившей поэта на два 
года, в родовой усыпальнице 
Шеншиных под Покровской 
церковью в селе Клеймёнове, 
километрах в 15 от Орла. Эта 
церковь, благодаря тому что в 
ней покоится Фет, пережила со-
ветское время.  

МУЗЫКА В Оренбурге прошел 
VIII Международный фестиваль 
Мстислава Ростроповича

«Лебедь» 
для маэстро

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбург

В необычном формате в Орен-
бурге проходил завершивший-
ся вчера VIII Международный 
фестиваль Мстислава Ростро-
повича. В условиях пандемии 
главное музыкальное событие 
года в регионе было организо-
вано с соблюдением всех сани-
тарных норм. Она внесла и кор-
рективы в программу форума: 
если прежде в числе гостей зна-
чились зарубежные музыкан-
ты, то на этот раз перед зрите-
лями выступили исключитель-
но российские исполнители. 
Впервые за историю форума не 
смогла приехать в Оренбург и 
бессменный худрук фестиваля 
— дочь маэстро Ольга Ростро-
пович. 

Но несмотря на все трудно-
сти, фестиваль не обманул ожи-
дания ценителей прекрасного: 
зрителей порадовали своим ис-
кусством лучшие солисты му-
зыкальных театров России.

Завершился фестиваль вы-
ступлением юных виртуозов — 
стипендиатов Фонда Мстислава 
Ростроповича пианистов Петра 
Акулова и Василия Черотченко. 
А виолончелист Богдан Ефре-
мов исполнил одно из любимых 
произведений знаменитого ма-
эстро — «Лебедь» Сен-Санса. 
Именно эту мелодию Мстислав 
Леопольдович играл на своем 
первом концерте в Оренбурге, 
вернувшись на родину после 
долгой разлуки. 

Международный фестиваль 
Мстислава Ростроповича был 
учрежден в 2010 году.  
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Спектакль «Ночь перед Рождеством» по мотивам повести 
Николая Гоголя Бийского драматического театра.

У Фета было особое чувство юмора. 
Своему ослику он дал кличку 
Некрасов. Воробьевка. 1890 год.
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Когда несколько лет назад чистили 
пруды в усадьбе Фета Воробьевке, 
обнаружилось, что дно их выложено 
мореным дубом как паркетом

А К Ц Е Н Т

В Фете жили два человека: тонко 
чувствующий поэт и хладнокровный 
делец
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Марио Фернандес — один из лидеров 
ЦСКА и любимец армейских 
болельщиков.

ПРИЗ 

Марио
Фернандес
признан самым
благородным
игроком года

СМОКИНГ ЕМУ
К ЛИЦУ
Сергей Литвинов

Защитник ЦСКА и сборной Рос-
сии Марио Фернандес стал лау-
реатом премии «Джентльмен 
года», ежегодно вручаемой 
«Комсомольской правдой».

По итогам голосования бо-
лельщиков в тройку претенден-
тов на приз вошли Фернандес, 
полузащитник «Ростова» Мати-
ас Норманн и два представите-
ля «Спартака» — Роман Зобнин 
и Георгий Джикия. На втором 
этапе жюри выбрало Марио, ко-
торый опередил Джикию всего 
на один балл — 25 против 24.

Приз «Джентльмен года» 
вручается с 1994 года самому 
достойному игроку, который 
по-джентльменски ведет себя 
не только на поле, но и вне его. 
Первыми лауреатами стали Фе-
дор Черенков и Омари Тетрад-
зе. В прошлом году в смокинг 
облачился ветеран «Зенита» 
и российской сборной Юрий 
Жирков. За 26 лет только один 
футболист — экс-хавбек мо-
сковского «Спартака» Андрей 
Тихонов — был удостоен награ-
ды дважды (1996 и 2006).

Марио Фернандес — один из 
лидеров ЦСКА и нашей сбор-
ной. Он выступает за армейцев 
с 2012 года. С тех пор Фернан-
дес трижды становился чемпи-
оном страны и столько же раз 
завоевал Суперкубок России. 
Также в его активе успех в ро-
зыгрыше Кубка страны. 

За сборную России Фернан-
дес, получивший паспорт РФ в 
2016 году, дебютировал в 2017 
году. Участник чемпионата 
мира-2018. По ходу турнира 
Марио забил один мяч: в чет-
вертьфинальном матче против 
Хорватии.  

БИАТЛОН

Наши мужчины 
не попали 
в топ-30 
спринта

ХУЖЕ НЕКУДА

Сергей Сокольский 

Сборная России по биатлону 
неудачно стартовала на втором 
этапе Кубка мира, который, как 
и первый, проходит в финском 
Контиолахти. Особенно неу-
дачно выступила мужская ко-
манда, в полном составе ока-
завшаяся за пределами топ-30. 
Это худшая гонка в истории 
мужской сборной.

Лучшим из наших стал Мат-
вей Елисеев, показавший 33-й 
результат. Он здорово отрабо-
тал на рубежах, не допустив ни 
одного промаха, но был совер-
шенно неконкурентоспособен 
на трассе. Лучшему ходом 
шведу Мартину Понсилуоме 
Елисеев уступил 1 минуту 40 
секунд. Ставший 34-м Алек-
сандр Логинов, наоборот, не-
плохо выглядел на лыжне, но 
трижды промахнулся во время 
стрельбы стоя. Остальные чет-
веро не попали даже в 40 луч-
ших. А победил в спринте нор-
вежец Тарьей Бе.

Получше результаты у жен-
ской команды. Пропустившая 
первый этап по болезни Свет-
лана Миронова замкнула пер-
вую десятку, а Ирина Казаке-
вич стала 13-й. Тамара Ворони-
на, несмотря на точную стрель-
бу, показала лишь 27-й резуль-
тат. Еще три девушки финиши-
ровали за пределами топ-40.

Завтра, 5 декабря, у мужчин 
— гонка преследования, у жен-
щин — эстафета. А 6 декабря 
эстафету побегут уже мужчи-
ны, а женщины — пасьют.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Вопрос 
нейтрального статуса 
россиян обсудят в марте

Бег все еще 
с барьерами

Анна Козина

Всемирная легкоатлетическая ассоциация (World 
Athletics) дает российской легкой атлетике еще один 
шанс. Так оценил итоги заседания совета WA, которое 
прошло в онлайн-режиме, новый президент ВФЛА 
Петр Иванов. 

Глава рабочей группы World Athletics Руне Андерсен 
в своем отчете отметил, что российская сторона дости-
гла прогресса в разработке плана по восстановлению 
международной аккредитации, направленного на из-
менение культуры в антидопинговой сфере. Норвежец 
также остался доволен первым общением с президен-
том ВФЛА Петром Ивановым, который был избран на 
этот пост 30 ноября. Андерсен назвал новую команду 
«отзывчивой и конструктивной в своем подходе». 

Рабочая группа WA и международные эксперты по-
могут ВФЛА подготовить окончательный вариант так 
называемой «дорожной карты» до дедлайна — 1 марта 
2021 года. При этом наша федерация обязана и дальше 
возмещать расходы World Athletics, связанные с урегу-
лированием ситуации. Если все условия будут соблю-
дены, российские спортсмены смогут наконец вер-
нуться на международную арену.

— Совет рассмотрит вопрос о том, разрешить ли 
россиянам снова участвовать в международных стар-
тах в качестве нейтральных атлетов (ANA), в том числе 
допустить до десяти таких спортсменов на Олимпий-
ские игры в Токио, на своем следующем заседании в 
марте 2021 года. Но, возможно, и раньше, если рабочая 
группа даст необходимые рекомендации, — говорится 
в пресс-релизе World Athletics.

Петр Иванов подчеркнул, что ВФЛА готова к со-
трудничеству.

— Нам дают еще один шанс. Но это не просто шанс — 
это и большая ответственность, — приводит слова Ива-
нова пресс-служба ВФЛА. — Вопросы по формированию 
стратегического плана восстановления ВФЛА станут 
главными при принятии рекомендаций со стороны ра-
бочей группы. Восстановление статуса нейтральных 
атлетов — неотъемлемая часть этих процессов. Начало 
положено, будем стремиться оправдать это доверие.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Турнир в Москве пройдет 
без зрителей 

Аплодисменты 
за кадром

Анна Козина

Пятый этап Кубка России по фигурному катанию, ко-
торый завтра стартует в Москве, лишился одной из 
своих главных звезд — чемпионки мира 2015 года Ели-
заветы Туктамышевой. Лиза, напомним, одержала 
сенсационную победу на предыдущем кубковом 
старте в Казани, обыграв и действующую чемпионку 
Европы Алену Косторную, и «Королеву четверных» 
Александру Трусову.

«Императрица», 
как Туктамышеву 
называют поклон-
ники, сдала поло-
жительный тест на 
коронавирус. Из 
стартовых прото-
колов также исчез-
ли Михаил Коляда и 
Анастасия Гуляко-
ва, которые трени-
руются вместе с 
Лизой на одном 
льду в Санкт-Пе-
тербурге в группе 
Алексея Мишина. Еще один питерский тренер Евге-
ний Рукавицын сообщил, что чемпион Европы Дмит-
рий Алиев также заразился СOVID-19.

Накануне из-за травм и других проблем со здоро-
вьем от выступления в Москве вынуждены были отка-
заться несколько пар и танцевальных дуэтов из числа 
лидеров сборной. Но две интересные дуэли мы все-та-
ки увидим. В женском одиночном катании за победу 
будут бороться Алена Косторная и чемпионка мира 
среди юниоров Камила Валиева, представляющие две 
конкурирующие команды — Евгения Плющенко и 
Этери Тутберидзе. В парном катании повторится про-
тивостояние учеников 
Тамары Москвиной и 
Артура Минчука 
Александры Бойковой 
— Дмитрия Козловско-
го и Анастасии Ми-
шиной — Алексан-
дра Галлямова. 

К сожале-
нию, сорев-
нования на 
ледовой 
арене «Ме-
гаспорт» пройдут без 
зрителей. До этого пустые 
трибуны были только на 
третьем этапе Кубка стра-
ны в Сочи. Так что сейчас 
как никогда будут во-
стребованы прямые 
трансляции на сайте 
и в эфире Первого 
канала.  

ЭКСКЛЮЗИВ Разыгрывающий сборной России и «Локомотива-Кубани» 
Григорий Мотовилов — о задачах национальной команды и клуба

Готовят бросок
Илья Соболев

Э
тот год для национальных 
баскетбольных команд 
уже завершился. В следу-

ющий раз сборные, в том числе 
и наша, соберутся уже в февра-
ле. Подопечные  Сергея Базаре-
вича проведут два заключитель-
ных матча отбора Евробаске-
та-2022 в Перми против Эсто-
нии и Северной Македонии. А 
пока игроки сборных возвраща-
ются в свои клубы. В том числе и 
разыгрывающий «Локомотива-
Кубани» Григорий Мотовилов, 
который в интервью «РГ» под-
вел итоги ноябрьских матчей 
сборной, а также рассказал о за-
дачах на сезон «Локо».

В ноябрьском «окне» квалифи-
кации наша сборная уверенно 
справилась с Эстонией, но 
уступила Италии. Итальян-
цев можно было обыграть?

Г Р И ГО Р И Й  М ОТО В И Л О В :  Конечно, 
можно было. Нам очень сильно 
нужна была эта победа, потому 
что было бы здорово забрать 
две игры в «ноябрьское» окно. 
Мы боролись, сделали все, что в 
наших силах, но какие-то ма-
ленькие детали не позволили 
нам добиться нужного резуль-
тата.

Сборная соберется еще в фев-
рале, но задача попадания на 
Евробаскет фактически ре-
шена. Поэтому матчи в Пер-
ми не вызывают опасения за 

результат даже без ряда веду-
щих игроков, согласны?

ГРИГОРИЙ МОТОВИЛОВ: Главная зада-
ча — это действительно выход на 
Евробаскет. Но нельзя сейчас 
говорить, что она уже решена. 
Надеюсь, когда мы соберемся в 
Перми, все будут здоровы и мы 
сумеем показать более сыгран-
ный, организованный баскет-
бол. И, понятное дело, задача бу-
дет стоять только одна — выиг-
рать оба матча.

Вы попали в сборную на ЧМ-
2019, будучи игроком Супер-
лиги. Для вас та ситуация 
была удивительной?

ГРИГОРИЙ МОТОВИЛОВ: Когда попал в 
сборную из Суперлиги, для 
меня это, конечно, стало огром-
ной неожиданностью. Но я де-
лал все, что от меня зависит. И в 
просмотровом лагере, и потом в 
тренировочном процессе пы-
тался показать себя. Видимо, 
тренеру понравилось то, что я 
делал, и он взял меня на чемпио-
нат мира. Огромное спасибо 
ему за это.

После ЧМ-2019 вы перешли на 
уровень выше, подписав кон-
тракт с одним из лидеров 
Единой лиги ВТБ «Локомоти-
вом-Кубанью». Что-то прин-
ципиально изменилось в ва-
шей карьере?

ГРИГОРИЙ МОТОВИЛОВ: После перехо-
да в «Локомотив-Кубань», не 
сказал бы, что что-то карди-
нально изменилось. Стал выше 

уровень игроков, уровень 
команд, которые играют в 
лиге. Соответственно, выро-
сла конкуренция, борьбы за 
место в составе здесь значи-
тельно больше. Но чем выше 
конкуренция, тем интереснее. 
Это заставляет тебя больше ра-
ботать, каждый день настраи-
ваться за борьбу за место под 
солнцем. Думаю, что все это 
помогает мне прогрессиро-
вать как игроку.

На кого из более опыт-
ных игроков вашего 
амплуа стараетесь 
равняться?

Г Р И ГО Р И Й  М ОТО В И Л О В : 
Ни на кого не рав-
няюсь, но смо-
трю много мат-
чей, слежу за 
людьми, кото-
рые играют на 
моей позиции 
в топовых клу-
бах Евролиги, ста-
раюсь подмечать ка-
кие-то элементы.

Вернемся к клубному сезону. 
«Локо» набрал хороший ход, 
идет в группе лидеров и в Еди-
ной лиге, и в Еврокубке. Како-
вы слагаемые этого результа-
та? И на что вообще способна 
ваша команда?

ГРИГОРИЙ МОТОВИЛОВ: Мы и правда 
сейчас на хороших позициях и в 
Единой лиге, и в Еврокубке. Глав-
ное слагаемое промежуточного 

результата — игра в защите, 
которую наш главный тре-
нер Евгений Пашутин требу-
ет от нас в каждом матче. Мы 
стараемся следовать этим 
установкам, потому что на-
падение выигрывает матчи, 
а защита — чемпионат. Ду-
маю, чемпионат нашей ко-
манде выиграть по силам.  

ФУТБОЛ «Краснодар» прервал 17-матчевую серию без побед 
российских клубов в еврокубках и вышел в Лигу Европы

Упасть и подняться 

Артур Нанян 

И
сторическим для 
«Краснодара» вы-
шел матч пятого 
тура группового 
этапа Лиги чемпио-
нов против «Рен-
на». Обыграв фран-
цузский клуб (1:0), 
южане одержали 

свою первую победу в основной 
сетке этого турнира и вышли в 
плей-офф Лиги Европы. Единст-
венный мяч забил швед Маркус 
Берг. 

«Краснодар» добился еще 
одного достижения: он прервал 
17-матчевую серию без побед 
российских команд в нынешнем 
розыгрыше еврокубков. Даже 
если в последнем туре «быки» 
уступят на выезде лондонскому 
«Челси», а «Ренн» одолеет «Се-
вилью», подопечные Мурада 
Мусаева окажутся выше фран-
цузов по дополнительным пока-
зателям.

Перед игрой Мусаев честно 
признался: этот матч ключевой 
для краснодарцев в сезоне. В на-
циональном первенстве дела у 
его футболистов, если откровен-
но, складываются неудачно, а по-
падание в еврокубковую весну — 
безусловный успех. Вряд ли кто-
то ожидал, что «быки» с первой 
же попытки выйдут в плей-офф 

Лиги чемпионов. Особенно ког-
да в группе есть такие гранды, 
как «Челси» и «Севилья».

— Мы знали, что «Ренн» будет 
играть с высокой линией защи-
ты, и воспользовались этим в 
полной мере в ключевой мо-
мент. Рад за ребят. Они заслужи-
ли наконец-то победить в матче 
Лиги чемпионов. Мы остаемся в 
еврокубках — это здорово, — не 
скрывал своих эмоций Мусаев.

Как уже было сказано, «Крас-
нодар» проводит очень неров-
ный сезон в Премьер-лиге. По-
сле 16 туров команда занимает 
десятое место. В последнее вре-
мя в СМИ просочилась инфор-
мация о якобы возможном ухо-
де Мусаева с поста главного тре-
нера. Специалист признался: он 
с пониманием относится к кри-
тике, но старается заниматься 
своим делом, а не читать прессу.

— Критика — часть профес-
сии. Я почти ничего не читал и 
не смотрел. Всегда надо быть с 
холодной головой. Знаю, в чем 

причина сложного периода: 
травмы, болезни, отсутствие 
должной подготовки перед 
стартом сезона. У нас нет по два 
футболиста на каждую пози-
цию, мы опоздали немного с 
трансферами. Не надо на посто-
ронние вещи отвлекаться. Нуж-
но заниматься своим делом, — 
уверен Мусаев.

Во втором матче группы Е 
«Челси» разгромил в гостях 
«Севилью» — 4:0. Покер офор-
мил Оливье Жиру. К слову, фран-
цуз стал первым игроком в исто-
рии «синих», забившим четыре 
гола в одной встрече Лиги чем-
пионов. Таким образом, лондон-
цы обеспечили себе первое ме-
сто в группе, набрав 13 очков. 
На три балла отстают испанцы, 
заранее вышедшие в плей-офф.

Четвертое поражение в Лиге 
чемпионов потерпел «Зенит». 
Крупно проиграв на выезде 
«Брюгге» (0:3), «сине-бело-го-
лубые» лишились шансов на 
третье место.

Перед вылетом в Бельгию зе-
нитовцы столкнулись с больши-
ми кадровыми проблемами. Вне 
заявки остались Вендел с Вячес-
лавом Караваевым, дисквали-
фицирован был Деян Ловрен, 
из-за травмы пропустил встре-
чу Артем Дзюба.

С другой стороны, вряд ли 
потери этих игроков могут слу-
жить оправданием крупному 
поражению. «Брюгге» сам сей-
час не в идеальной форме. Тем 
не менее бельгийцы во второй 
раз победили «Зенит» и гаран-
тировали себе попадание как 
минимум в плей-офф Лиги Ев-
ропы. А при определенном сте-
чении обстоятельств «черно-
синие» могут еще занять второе 
место в группе.

В параллельном матче груп-
пы F «Боруссия» и «Лацио» не 
выявили победителя — 1:1. Тем 
не менее благодаря ничьей дор-
тмундцы обеспечили себе вы-
ход в плей-офф Лиги чемпионов. 

За вторую путевку в последнем 
туре в Риме поборются «Лацио» 
и «Брюгге». На данный момент в 
активе немецкого клуба десять 
очков, далее идут римляне (де-
вять очков), «Брюгге» (семь) и 
«Зенит» (одно очко). 

Ожесточенная борьба за вы-
ход в плей-офф будет в группе 
H. После пяти туров сразу три 
команды набрали по девять оч-
ков — «МЮ», «ПСЖ» и «Лейп-
циг». Парижане сравнялись с 
«красными дьяволами», обыг-
рав на «Олд Траффорд» со сче-
том 3:1 благодаря дублю Ней-
мара. В последнем туре фран-
цузский клуб примет «Истан-
бул Башакшехир», а «Лейп-
циг» встретится дома с англи-
чанами.  

А К Ц Е Н Т

Победа над «Ренном» стала первой 
для «Краснодара» в истории 
в групповой стадии Лиги чемпионов

В ключевом матче сезона 
«Краснодар» показал характер 
и выиграл.

Григорий Мотовилов 
неожиданно поехал 

со сборной на ЧМ-2019. 
С тех пор в главную 

команду страны 
он вызывается 

регулярно.

За дуэлью Алены 
Косторной 
и Камилы 
Валиевой будем 
следить 
по телевизору

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6451

Тем временем

Сборная России по футболу при жеребьевке отборочного турнира чем-

пионата мира-2022 в Катаре будет разведена по разным группам с Укра-

иной и Косово. Об этом сообщается в пресс-релизе ФИФА. Также в 

одну группу не смогут попасть сборные Гибралтара и Испании, Косово 

и Боснии, Косово и Сербии, Армении и Азербайджана. Жеребьевка со-

стоится 7 декабря в Цюрихе.

А
Н

Д
Р

Е
Й

 Ш
Р

А
М

К
О

 /
 Т

А
С

С

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

— Больше новостей на сайте
rg.ru/tema/sport

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 декабря, суббота, Первый канал
16.40 * Женщины. Короткая программа. 

6 декабря, воскресенье, Первый канал
15.40 Женщины. Произвольная программа. 

* Все трансляции — прямые.

Посмотрим, 
сможет ли 
Алена Косторная 
победить 
без элементов 
ультра-си. 
Тройной аксель 
в этом году она 
не исполняла.
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